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Departamento Archipiélago de San 
Andrés. 

Doctor en Derecho y Ciencias So
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abril de 1956). 
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Miembro de la Subcomisión Prepa
ratoria y de la Comisión de San An
drés y Providencia para la Asam._ 
blea Nacional Constitµyente. 
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Departamento Archipiélago de San 
Andrés. 

Vicepresidente de la Comisión Pri
mera Constitucional. 

Secretaria General: 
Sofía Camacho Plazas. 

. . 
OBJETNO FUNDAMENTAL 

De la Comisión Primera 
Constitucional 

Agilizar el trabajo legislativo, 
con el fin de cumplir con la expecta
tiva que tiene el país en materia de 
implementación y reglamentación 
de la nueva Constitución Nacional. 
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ACTAS DE PLENARIA 

agosto No. 05 de la . , ses1on ordinaria día martes 18 de de 1992 del 

Presidencia de los :Honorables Representantes: César Pérez García, Melquiades Carrizosa Amaya 
y Rafael ·Borré Hernándezº 

1 

En Santafé de Bogotá, D. c., a los 18 días 
del mes de agosto de 1992, a las cuatro y 
veinte ( 4:20) de la tarde, previa citación de 
la Mesa Directiva, se reunieron en las insta-

. laciones del Salón :Elíptico cile la Corporación, 
·los honorables Representantes con el fin de 

sesionar de conformidad .al mandato legal. 
El sefíor Presidente, doctor César Pérez 

García, ordena se opere el sistema electró
nico para cumplir con el punto correspon
diente al llamado a lista y quórum re
glamentario, cuya relación se publica a 
continuación: 

Acosta Bendeck Gabriel 
Almario Rojas Luis F1�rnando 
Alvarez Suescún Eduardo 
Andrade José Aristides 
Anzola Toro Héctor 
Ardila Ballesteros Carlos 
Arias Ramire�z Jaime 
Artunduaga Rodrigue:� Jesús Arjaid 
Bahamón Va.negas Julio 
Barraza Salcedo Rodrigo 
Bedoya Hoyos Jairo 
Benedetti Vargas Alv�tro 
Borré Hernández Rafael 
Brito Garrido Guillermo E. 
Bustamante de Lengua María del Socorro 
Cabrera Caicedo J org1e Eliseo 
Cala López Heli 
Camacho Weverberg :Roberto 
Carrizosa Amaya Melquiades 
Carrizosa Franco Jesús Angel 
Castro Caycedo José Fernando 
Cells Gutiérrez Carlos 
Cepeda Var¡�as Manuiel 

Clopatofsky Ghisays Jairo Raúl 
Córdoba de Castro Piedad 
Correa González Luis Fernando 
Cotes Mejfa Micael 
Cuello Dávila Alfredo 
C'.r.mm Mosquera Jmm José 
Chavarriaga Wil1tin Jairo 
Chávez Cristancho Guillermo 
Chávez Tibaduiza José Gimber 
Daniels Guzmán Martha Catalina 
De la Espriella Espinosa Alfonso 
Dechner Borrero Héctor 
Devia Lozano Tomás 
Duque Sati:<1ábal Orlando 
Durán Carrillo Antenor 
Durán Fernández Alex 
Echeverri Piedrahita Guido 
Escrúceria Gútiérrez Jaime F. 
Espinosa Castilla Manuel 
E"pinosa Vera Yolima 
Estrada de Gómez Dllia 
Estrada Villa Armando 
Flórez Sánchez Gilberto 
Foronda Pimienta Héctor Alberto 
Gaitán González Carlos Julio 
Gallardo Archbold Julio E. 
Garavito Hernández Rodrigo 
García Buitrago Néstor 
García Cabrera Jesús Antonio 
García de Pechthal Ana Delia 
Garciá Orjuela Carlos 
García Romero Alvaro Alfonso 
Ga viria Correa Gonzalo 
Góngora Arciniégas F'ernando 
González Maragua Jaime 
González Merchán Carlos 
González Norefia Jorge 
Gonzáloo Vargas .(\lfonso 
Guerra Tulena Julio César 

Guerrero Orejuela Félix E. 
Guevara Herrera Edmundo 
Gut.iérrez Garavito Agustín 
Gutiérrez Morad Marco Tulio 
Gutiérrez Puentes Leovigildo 
Higuit.a Rivem Benjamin 
Huertas Combariza German 

· Hurtado Cano Juan 
Infante Leal Jorge Ariel 
Jaimes Ochoa Adalberto 
Jamioy Muchavisoy José N. 
Jattín Safar Francisco José 
Lara Arjona Jaime 
Lébolo Conde Lucas E. 
León Bentley Harold 
López Cadavid Osear de Jesús 
López Cossio Alfonso 
López Nieto Pedro Vicente 
Lozano Osorio Iván 
Lucio Escobar Ramiro Alberto 
Manzur Abdala Julio Alberto 
Martinez Betancur Dario 
Martinezguerra Zambrano Guillermo 
Matos Barrero Alfonso Enrique 
Mejía López Alvaro 
Mejía Marulanda Maria Isabel 
Mendoza Cárdenas José Luis 
Montenegro Camilo Arturo 
Mora Acosta Julio Mesías 
Morales Hoyos Viviane 
Motoa Kuri Miguel 
Murgueitio Restrepo Francisco 
Name Vásquez Iván Leonidas 
Namen Rapalino Felipe de Jesús 
Nicholls SC. José Jaime 
Ocampo de Herrán Maria Cristina 
Ortegón Amaya Samuel 
Ortiz de Mora Graciela .. 
Pa_pamija Diágo �estls Edgar 
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Patiño Amariles Diego 
Pedraza Ortega Telésforo 
Perea Ramos Lui.s Jaime 
Pérez Bonilla Luis Eladio 
Pérez García César Augusto 
Pérez Martínez Rafael Enrique 
Petro Urrego Gustavo Francisco 
Pomarico Ramos Armando 
Quintero García Rafael 
Reyna Corredor Jorge 
Rincón López Luis Fernando 
Rincón Pérez Mario 
Rivera Salazar José Rodrigo 
Rodríguez Martínez Silvano 
Rojas Jiménez Héctor Helí . 
Rosales Zambrano Ricardo 
Rasero Ruano Jesús 
Ruiz Medina Jairo José 
Saade Abdala Salomón 
Salazar Bucheli Franco 
Safazar Cruz José Dario 
Sánchez Arteaga Freddy Ignacio 
Sánchez Ortega Camilo Armando 
Sarabia Better Arturo 
Sarmiento Bohórquez Octavio 
Sedan o González Jorge -
Serrano Prada Rafael 
Sierra Graj ales Luis Emilio 
Silgado Rodríguez Carlos 
Silva Gómez Gustavo 
silva Meche Jorge J. 
Tarud. Hazbun Moisés 
Tello· Dorronsoro Fernando 
Tinaco Bossa Eduardo 
Torres Barrera Hernando 
Torres Murillo Edgar 
Turbay Cote Rodrigo 
Uribe Badillo Alfonso 
Uribe Escobar Mario 
Uribe Márquez José Arlen 
Valencia Díaz Luis Emilio 
Vanegas Montoya. Alvaro 
Velásquez Arroyabe Manuel 
Velásquez Sánchez Tomás 
Vélez Urreta Guillermo 
Vergara Mendoza César Tulio . 
Villalba Mosquera Rodrigo 
Vives Menotti Juan Carlos 

La Secretaría comunica al momento de con
formarse el quórum decisorio y ·en conse
cuencia la Presidencia declara abierta la 
sesión plenaria, que se desarrolla en - cumpli
miento del siguiente Orden del Dia: 

I 

·Lla�ad.o a lista de los honorables · Representante!!-. 

II 

C!msldéración del Acta- número O<l correspÓndle.;_te a 
la sesión plenaria del día 11 de agosto de- 1992, 

publicada en la Gaceta del Congref\O númei·o 29. 

III 

Nombramiento de la Comisión Accidental para estudiar 
el trámite- que ha de seguirsé en relación ·con las · 

objeciones al siguiente: · 

Proye.;to de ley número 147 de 1990 Cál)lara (Senado 
146 de 1991t) , "por la cual se honra la memoria del 
tlusfre · colombiano y Ex Presidente Manuel Antonio 
Si:tnclemente". El citi:tdo proyecto de ley fue devuelto 
de la. Presidencia de la: República con objeciones de 
inconstitucionalidad parcial. Objeciones publicadas en 
la Gaceta del Congreso número 29. 

IV 
Negocios suRtanciaelos por la Presidencia. 

V 

Lo que propong;an los honorables Representantes, los 
señores Ministros del Despacho y Altos Funcionarios 

ele! Estado. 

El Presidente, 
CESAR PEREZ GARCIA 

El Primer Vicepresidente_ . 
MELQUIADES C'ARRIZOSA AMAYA 

El Segundo Vicepresidente, 
RAFAEL BORRE HERNANDEZ 

'El Secretario General. 
Silverio Salcedo Mosquera. ·. 

Martes 25 de agosto de 1992 

La Secretaría Auxiliar a cargo del doctor 
José Castilla Barrios reporta a la sección de 
relatoría las excusas de los honorables Repre
sentantes que dejan de concurrir: 

Alarcón Guzmán Ricardo 
Berdugo Berdugo Hernán 
García de Montoya Lucelly 
Neira Lamus Maximiliano 
acampo Ospina Guillermo 
Quiceno Acevedo Gloria 
Rueda Maldonado José Raúl 
Villamizar Truj illo Basilio 

Transcripción de las excusas presentadas 
por los honorables Representantes por su in
asistencia a la sesión plenaria del 18 de agosto 
de 1992: 

· 

CAMARA DE REPRESENTANTES 
VICEPRESIDENCIA 

Santafé de Bogotá, D. C., agosto 18 de Í992. 

Doctor 
JOSE CASTILLA BARRIOS -
Secretaría Auxiliar 
H. Cámara .de Representantes 

.Ciudad. 

A.tentamente me permito solicitar :g- Usted se - sirva 
excusar de la plenaria . del -día de hoy . al honorable 
Representante Raúl Rueda -Maldonal:\(>; quien se en
cuentra en el Municipio de Pesca (:�oyacá) con una 
delegación- del Gobierno." . e 

· Agr!J,dezco la atención a esta solicitud. 

CoÍ·dlalmerite, 

(Fdo.) Melquiades Carrizosa Amay�,. Primer Vice
presidente de la honorable Cámara de)=tepresentantes. 

-·-Í. 

DOCTOR OSCAR PENAGOS _HENAO .• . 

El suscrito médico cardiólogo hace ,-constar que el 
día martes 11 del presente mes, recomendó al doctor 
Gu�llermo Ocampo- Ospina, guardar reposo, en lo 
posible en cama, por presentar una crisis de taqui-
cardia paroxística. . 

Se le citó a control la próxima seipana. 

Santafé de Bogotá, D.- c., 13 de agosto de 1992. 

(Fdo.) Doctor Osear Penagos Henao. 

CAMARA DE REPRESENTANTES 
SERVICIO. MEDICQ; ' 

- ' 
Ca1>itolio Nacional. _ . . 

·_:.:i 
Nombre: Hernán Berdugo Berdugo. 

Certifica que Hernán Berdugo Berdugo presenta 
una crisis y debe estar en reposo. 

(Fdo.) · Mario Castiblanco Osorio. -,:;, .. 

Santafé _de Bogotá, D. c:, 18 de ag·¿�to de 1992. 

Doctor. _ -.,-. 
JAIRO BONILLA MARROQUIN 
Subsecretario General 

-

H. CAMARA DE REPRESENTANTES. 
Ciudad. 

Apreciado doctor: 

Por medio de la presente me permito comunicar a 
U.Sted, que no puedo asistir a la sesióri'plenaria de hoy 
martes 18 de ag'osto, ya que mi hija mayor será inter
v.enida quirúrgicamente en el Hosp\tal Militar este 
mismo día. Por . lo anteriormente expuesto ruego a 
usted el favor de excusarme. 

•!-[ . 
Cordial saludo. 

(Fdo.) Lucelly García ele Montoya, Representante 
a. la Cámara por el Departamento del- Quindío. 

DOCTOR CARLOS E. CEPEDA G. 
Cardiólog·o Medicina Interna. 

!bagué, agosto 18 de 1992. -"� . 

HAGO CONSTAR: 

.Que el doctor Maximiliano Neira se encuentra hos
pitalizado en la Unidad de Cuidados Intensivos de la 
C1ínica Tolima de Ibagué, desde el �gía 14 de agosto 
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de 1992. Con Dx de Infarto agudo de miocardia. 
Incapacidad temporal un mes, contado a partir d.el 
14 de· agosto. 

Atentamente, 

(Fdo.) Carlos Eduardo Cepeda Garzón, Médico Car· 
diólogo. 

CAMARA DE REPRESENTANTES 

Santafé de Bogotá, D. C., 18 de agosto de 1992. 

Doctor 
JOSE CASTILLA BARRIOS 
Secretario Auxiliar 
H. CAMARA DE REPRESENTANTES 
La ciudad. -

Cordial saludo: 

Con la presente solicito a usted, excusarme por no 
P<,?der asistir a la plenaria del día 18 de agosto del 
ano en curso. Esto por motivos de fuerza mayor. 

Agradezco su valiosa colaboración. 

Atentamente; 
(Fdo.) Edgar Eulises Torres Murillo, Representante 

a la Cámara, Comisión Quinta. 

CAMARA DE REPRESENTANTES_ 

Santafé 
.
de Bogotá, D: c., 18 de agosto de 1992. 

Doctor 
JOSE CASTILLA BARRIOS 
Secretario Auxiliar 
CAMARA DE REPRESENTANTES 
E: S. D .  

Distinguido doctor: 

Por quebrantos de salud, no podré asistir a la sesión 
convocada para el día de hoy 18 de agosto del año 
en curso, por lo tanto ruego a usted comedidamente 
se m·e excuse por la no asistencia. 

Oportunamente presentaré excusa médica. 

Cor
.
dialmente, 

(Fdo.) Gloria Quiceno Acevedo, Representante a la Cámara. 

Sin excusa j ustificada dej an de asistir los 
_ hon9rables Representantes: 

Camargo Santos Rafael 
- Marin L.ópez Melquisedec 
; Navarro Wolff Rafael Jaime 

Continuando con el Orden del Día la Pré
sidencia de la Corporación somete � consi
d�ración y votación de los honorables Repre- . 
sentantes, el Acta número 04, correspondiente -
a la sesión anterior publicada en la Gaceta 
dél Congreso número 29, la cual se distribuyó 
.previamente. _ 

Confrontada la votación sistematizada la 
Secretaría informa que ha sido aprobada'. 

111 

Eri cumplimiento del Orden del Día, corres;.. 
póndiente al nombramiento de la Comisión 
Accidental para estudiar el trámite que ha de 
seguirse en relación con las obj eciones del 
Ej ecutivo al Proyecto de ley número 147 de 
1990 Cámara (Senado 146 de 1992), por'la cual 
se honra la memoria del ilustre colombiano 
y ex· Presidente, Manuel Antonio Sanclemente. 
Devuelto de la Presidencia de la República 
con obj eciones de inconstitucionalidad par.:.. 
cial, el señor Presidente de la Corporación, 
doctor César Pérez García anuncia que se 
integra la Comisión con la participación de 
los siguientes honorables Representantes : 

Hernando Torres Barrera 
Franco- Salazar Buchelli 
Armando Pomarico Ramos 
César Vergara Mendoza 

La Presidencia, fija un término de ocho (8) 
días, para que la C9misión Accidental pre- . 
sen�e el informe correspondiente. 

· 
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V 

!LO QUE PROPONGAN L()S HpNORABLES 

:!REPRESENTANTES, LOS SE�ORES l\'ÍINISTR-OS 
DEL ·DESPACHO ·Y AJ,T.OS FUNCIONARIOS 

DEL ESTADO 

Con la ·venia. -01e la Pu!siclencia;- hace uso de· 
fa' palabra el honorable . Representa'nte, 

Alfreclo Cue1fo Dávifa: · 

Martes 25 de agosto ·de 1992 

·59 .¿Cuál' es, en últimas, el compromiso del 
Gobierno con la inversión en proyectos in
dustriales <le alto rango para el Cesar? (Agro
minería) .  
· Firman: Alfredo Cuello Dávila, ·Alfonso 
Mattos Barrero, Jesús Namen Rapalino, Luis 

· Fer'nando Rincón López, Representantes a la 
· Cámara por el Departamen�o del Cesar y 
Antenor Dm·án. Carrillo, Representante a la 
Cámara por el Departam�mto de la· Guajira. -
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ción Pacífica", el Gobierno será responsable 
de la formulación de las políticas generales y 
del diseño de las directrices en los campos 
técnico· y pedagógico, establecerá las estra
tegias de capadtación de docentes, asesorará 
y evaluará a las. entidades territoriales para 
la prestación eficiente del servicio educa
tivo, financiará y administrara la Universidad 
Nacional y formulará la política cultural y 
de educación física, r.ecreación y .deportes. 
Dado que el Gobierno H.eva algo más de· dos 
años, ¿qué ha hecho el Mini-sterio y Colde-

Gracias, señor Presidente. . portes al respecto?· 
Muy respetuosamente .me .permito s olici- . . ,Para referirse al tema de· la Proposición . · . 89 ¿Qué acc:i.ón ha tomadq Coldepertes para 

tarle se sirva s·ometer a la consideración y a·: niímero 24, interviene el honorable Represen- _ 
capacitar personal' técni.Cü a través de· las 

la votación de la plenaria,' la·sigui�nte cita- - tánte, .Torge Sedano Gorizález, quien le pide,_ Juntas Administradoras Seccionales de · De-
ción- a los señores Ministrós . de . Gobierno, ... :al Representante· Cuello Dávila,. que .divida portes, que posteriormente irradien su acción 
Humberto de la Cal.le· Lamban· a y· de Desarro - h. acia el personal "'ertenec1· en"'e a ""tras i·nst. i· -

· · · · · - · _ la proposición· para que exista una· réla'cióri · �- � " 

H@, Luis Alberto Moreno,.:.cuyo· cuestiónario " . proporcional-entre los dos cuestionarios. .. , tuciones; a partir de los niv�tes de clasifica-
está condensado en la siguiente: · · · ·Interpela el hon.·_orable Repr_·e·sen' tan .

. 
te,· Al- ción establecidos, ·monitor, entrenador l en-

trenador ·2, entrenador '3? 
· ' 

PROPOSICION .NUMERO 2:4 · 
· (Votada y aprobada, agosto'18 dé .1992) 

: 
. . - . . . 

Considerando que la . gÍ-av·e· ªituación d� .; 
. orden .público, que vive-el-país y :en -particular 

el Departamento · del Cesar� expresada eri ·el 
secuestro� la extorsión, el asalto, .. eLasesinato 
y la inseguridad en gen�ral, ·lfa generado una -� 
emergencia social y económica. 

PROPONGO:. 

Cítese a los Ministros· de Gobierno.'H\lffi- : 
berta de la Calle Lombana y d'e Desarrollo 
Luis Alberto Moreno, para.que en· sesión ple-: 
naria del 16 de septiembre .expr'i�sen :�n detalle 
la respuesta oficial a dicha situación y ·res- -
ponder· el siguiente cuestionario: 

Th'Iiuistro de Gobierno: 

fredo Cuello Dávila y responde con la siguien- 99 ¿Se ha presentado .ante el Icfes .el ·estu-. ··.te ·sustentación: -honorable ·Representante ' dio de factibilidad para el progTama tecnó, Seda·nó Gonzalez; la crisis de nuestro d'epar- . logo én deporte? 
tamento es tan palpable en ·materia de o'rd.tm · 

Plibli_co y· en circunstancias .de carácter eco- : · 10.- ¿Se estÍl ·--cumpliendo el programa de 

nómico; que ambas propuéstas están c-Onca- : formación_ .dep9rtiva 'bajo la perspec·tiva de· 
· . tenadas; pór lo .tanto 1!3 pido a Ja Corpornción · unificar a nivel ·nacional el manejo técnico 3r 

que 'tenga . en cuenta .estos aspectos para que administrativo· de 'las actividades extra-cu
Íni · ¡fotición· se :haga úna realidad, Muchas, rriculares, propias del Instituto, niveles 1 a 6?' 
gracias, señor Presidente. · · · · .  · 11. '¿Razones por las euales el Estado co"'-

. ·Sometida a votáci¿n es· aprnbada por una- lombiano carece de una política en materia 
ni;midad de los asistentes. . . ' . ' deportiva y de recreación? 

12. ¿Cuá:l es la opinión del señor Ministro 
.L� ·Pr�sid�nciá concede el us'o de la paÍabra ' · 

· aL honorable Representante; Fe1·nan.{lo . 
·.Castro Caicedo, quien se ex1uesa . ·de · la 

frente a la aseveración del señor Contralor 
General de la República en el sentido aue · 

· '-'los. aportes del Gobiern� al .sistema dep�r
tivo no son significativos� y· ello se refleja. en siguiente manera: · · 

- · la :;¡,usencia de planes y programas de educa-
.Muchás grac.ias¡ señor· Pre�ideu'te. . . -- · ción física"? 
:.En r.elaeión a la citac�ón dél ¡¡eñor Ministro 13. ¿Por qué después de un año de vigencia 

de.- �ucacióri, »doctor yarlos: Holmes Trujillo de la nueva Constitución, el Ministro� a· su 
G:arcia, la cual ya fue expedida extensiva a . cargo, no ha presentado ·al Congreso de la 

1<? ¿Cuál es el diagnóstico�ciei'Gobiei·no.en ·otras autoridades de la vida deportiva nacio- República un proyecto de ley que reglamente 
iriateria de orden ·público y� en part.icular en., nal; me p.ermito someter a' la. consideración. · el · artículo 52 de la Constitución Nacional? 
el Departamento del Cesar?., 

· 
de la.Cámara· de Representantes, el sigµiente 14. ¿Por qué razón lüs gastos de funciona·-

2<? ¿Cuáles son las. cáracterística-s nuevas de . cuest10nario sin perj uicio del interés que pilé-: ·miento en ColdeP3rtes superan el 63%, en 
l� política de paz ante:·el. r.esultido negativo � 'dan tener· e¡:i.su modificación· o' adic�ón, las ' 'detrimento de la inversión en esta materia? 
de los 'procesos de diálogo?· - · · · · · ·': honorables ,Represe:rita:rit�s;. María .Isabel. · i5. · Coldeportes al �omienzo del Gobierno, 

39 ¿Cuál es la alternativa gubernamental - Maru.landa, Lucelly García de l\/Íontoya, Ana propuso desarróllar los sig.uientes programas, 
· · Garc1a de Pecht·ha1t· y los 1 M · u · ·¿por qué. hasta la. fech. a, estos. no se .. han . 

para garantizar la paz · púb�ica en' el :Depar:.. · .  · · ··. c o  egas ano nbe. · 

tamento del Cesar, descartando en el co.rto . - Escobar Y Juliq 9ésar Gu 
.. 
efra_ . . Tµl_eria:·. . . · a\ielantado a· .pesar de haber transcurrido 2: 

· ·· ,,. años? 
plazo una salida.política el c�mflicto armadó?. · · 

¿ Qué pª'só cóµ. la <:<reaé�ón d.e :una brigatj.a PROPOSICIÓN· NUMERO' 25 15' 1 Propiciar el ,mejoramiento .de la· cali- · 

para el Departamento del· cesar? ·· · (Vbtada . Y aprobada)· dad de la educación-física y el estáblecimiento · 

·_ 4<? ¿Cuáles son. las accion. es.·oficfales ·P·.ara . . 
. . . .. .. . . del hábito . deportivo. de: la población . 

. Cuest�onar1o que deberá . aqsolver el señor 1.5 :2. Ampliación- de la cobertura de los pro.,. 
c9mbatir el secuestro,. la éxtor.sión_.y la pira- : . .. · l\olinistto ·de Educa_ció,n, d.octor . . darlos Holmes . gramas de masificación. 
teda ·terrestre? · T · ·11 l'UJl o Ga��ía, según citación. aprohada. por 15. 3 Organización y tecnificación d�l de-: 

:5<? .¿De qué manera· y en cuánt,o tiempo, las · . la Corporac10n para "el· 25 :.ae agostu de 1992· .porte en todos los niveles. 
asignaciones presupuestales cie la réforma tri- ·· a las 4:00 p,m.: ·. · · · -: · . �15�4 Modernización de la -calidad del de-
butaría destinadas a la seguridad 'daríaff-r.e- > " 19· ¿Ha ·habido ihteg

. 
ra'éión· :de· Col·depo.rtes p'orte én .todos. los sectores de la po'blación .. , 

saltados .concretos? - 1 F en_ �na campana educativa nacional, demo- 5. 5 ortalecimiento de los organismos de 
6<?. ¿La política oficial cómo· involucra la crat1ca y permanente, dirigida a orientar a __ los '_ó_rdenes �1acio�al, regional y municipal, 

participación ciudadana en ·el manejo del la po�lac_ió? colombiana hacia la adopción de . responsables -de onentar y ejecutar las poli-
orden público? · los prmc1p10s que sustentan ·1.a ¡;¡ociología mo- . ticas. dep01Jtivas. 

· 1<? ¿Por qué el Gobierno central: se niega derna respecto a. la cultura física . ei deoorte . . 15,. 6 Establecimiento de criterios de e qui-

a.' il:os- diálogos regionales; cuando 'desde· éstos - Y la recreación? ' • · .da<l" Y eficiencia en -el sistema .de financia-
se propician con la participación ·cte . .todos -,108· . 2<? :¿.Hay programas _·de ,formación ·y ;capa-. ción -para el desarrollo del .depor-te. 
estamentos? citac10n del recurso tecnico que demanda el · l�L7 Fundamentalmente darle prioridad a 

_d�sarrollo deportivo. del país? . los programas deportivos, orientados a bene-
Th'Üuisti·o de Desarrollo: 

. l'<? ¿Cuál es la política· social ·del Gobierno · 
. para las zonas deprimidas por la situación ·de · 

orden público? ¿Particularmente qué se tiene -
previsto para el Departartlento del Cesar? 

29 ¿De que manera el Gobierno Nacional· 
cilinaínizará e impulsaré. la gestión de los • 
Corpes? · 

· 

. 3<? ¿Cuáles son las acciones oficiales para 
la generación de empleo y fomento Ú).dustrial 
para el Cesar, cuando estamos viviendo la 
más grave depresión económica de un depar
tamento agrícola en el proceso de apertura? 

4<? ¿De qué manera puede participar el De
partamento del Cesar en el proceso de in te-· 
g.mción económica COR Venezuela? 

.. 
3<? ¿Se está adelantando el.desal'rollo de la · · ficiar_ la población infantil. · 

. mv.estigación técnica y Científica al servici.o rn. ¿Por· qué -razón los viáticos para los 
d.� .!a: :�dl,lcación .física; el' .. deporte · y· la . .. .re;,. : .. directivos en la delegación a Barcelona, exce
creac10n? . , · dierqn en un ciento por ciento a los de los 

4<? ¿Ha habido modernización institucion�l .. d�pqrtis
.
tas? · 

que asegure la puesta en marcha de los pla- . 17 . . ¿Qué misión· olímpica llevó el · señor 
nes y programas ·que se· diseñen? . Dir_ector de Coldeportes· a Barcelona, con di.-

.5<? -¿En éstos .dos años ha - habido acerca- . nero:S oficiales? 
· miento crítico Y constructivo al sistema edu- 18. ¿Qué opinión: le merece al señor Minis-

cativo, escolarizado Y no .escolarizado?. tro de Educación y al señor Presidente de la 
6<? ¿Que p1allés se han· desarrollado para la República, el respaldo que públicamente die-

promoción Y fortalecimiento· de la participa- ra el Director de Coldeportes a la agresión 
ción comunitaria como medio y fin de. los de que fue obj.eto un ciudadano y periodista, 
planes básicos institucíonales: · Educación fi- por parte del señor René Higuita, habida 
sica Y formación deportiva, cpmpetición de- cue·nta que Colcleportes entre sus misiones 
portiva Y recreación? · tiene la de erradicar, por medio del deporte · 7<? ¿Según el Plan de Desarrollo Económico . la violencia? ¿No violaría el artículo 22 de 
Y Social, 1990-1994, denom.inado "La Revolu- la Constitución Nacional? · 
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19.  ¿Está el señor Ministro de Educación 
de acuerdo con que la Cámara de Représen
tantes, según dice el Director de Coldeportes, 
no puede cuestionar· la polític� deportiva 
estatal?. · 

20. ¿Cree el señor Ministro que el deporte 
en Coiombia · está funcionando bien? y en 
caso contrario, ¿por qué no ha tomado las 
medidas para corregir tal situación? 

21. ¿Por qué Coldeportes negligentemente 
no ha desarrollado el "Plan global· 'para· el 
fomento, tecnificación y desarrollo de la edu
cación física en el deporte· y la recreación", 
que se produjo en cumplimiento del artículo 
59 del Decreto 2845 de 1984? 

22.  Según el señor Ministro, ¿a qué se -
debió la vergonzosa participación de Colom
bia en los Juegos Olímpicos de Barcelona, 
excepción hecha de Ximena Restrepo, que 
obedeció a un esfuerzo personal, particular 
y de la industria· privada? Habiéndonos dis
.tinguido, en especial por la indisciplina, el 
baj o nivel, pésima presentación en la inau
guración de los Juegos, entre otros ·aspectos. 

23 . ¿Cuál es la situación actual de Depor· 
tesa? 

Firman los honorables Representantes: José 
Fernando Castro Caicedo, Edmundo Guevara 
Herrera, Julio César Guerra Tulena. - · 

Con la venia de la Presidencia, interviene el 
honorable Representante, Alfonso López 
Cossio: · 

· 

Graicias, señor Presidente. 
Para. s olicitarle encarecidamente, que por 

Secretaría se liea una :proposición que no sus
cita discusión alguna. 

· 

PROPOSICION NUMERO 26 
(Votada y a;probada, agosto 18 de 1992). 

Cítese al señor Ministro de Obras Públi!cas, 
doctor Jorge Bende,ck. Olivella, para que en · 
la ,Sesión Plenaria del _día maJl'ltes 15 de sep-

. tiembre de 1992, absuelva el siguiente cues
tionario : 

19 ¿Qué párti:das existen y ¡para cuándo es
tá prevista su iniciación de 1a vía que condu
ce de el Bongo a ·Mangangué, sur de,l: Dej:>ar
tan'iento de Bolívar, totalmente deteriorada 
f. de -difici11 tránsito automotor? 
. 29 ¿Qué partida existe y para cuán.do est� 
pre;vista la continuación del Puente de Mala
gana,. Departamento de Bolívar? 
- -�9 ¿Qué proyectos existen para mejorar la 
vía San Jacinto-·EJl · Carmen de Bolívar, De
partamento de Bolívar? 
· .49. ¿ Para cuándn está prevista la t,el·mina
cióh de la carretera del mar? 

59, ¿ Qué partidas existen y par.a cuándo. es
- tá prevista la vavimentrución de'_la via El1 Car-

men de Bo[í:var':"Zarnbrano-Córdoba, Depar-
tameruto de BoUvair? 

· 

·: - ,69 ¿QUJé estudios ha Tea1iza:do ese Ministe
rio·· para recuperar la vía que conduce desde· 

··la Carretera Troncal de Occidente a EL Gua
mo, Departamento de Bolívar? ' 

79 ¿Qué posibilidades existen para la ipavi
inentación .de la vía Ai:jona-Las Piedras Are
mtl, Departamento de Bolívar? 

a.9 ¿Qué posibilidades existen paíra pavi
mentar la vía Yatí-La Bodega-Mompós, De.
partamento de Bo1�var? 

99 -¿Qué posibilidades existen para pavi
mentar la vía San_ta Rosa-Vfüanueva-Arena'i, 
Departamento de Balirvar? 

10. ¿Qué posibi1idadeis existen para pa;vi
mentar la v�a que ·conduce de \El Burro, Cesar
El Banco, Magdalena? 

11. ¿Qué posibilidades existen para incluir 
en el Presupuesto de Caminos Vecinares par
t�das 1paira mantenimiento y construcción de 
vías en el Sur del Departamento de Bolíiva�, 
así: 

Martes 25 de agost.o d�. 1992 

Construcción de vías : 

a) Achí-Sincerín, Muni!Cipio de A!Cihí, De
par.tamento de Bolívaí·, se requiere $ 70.000.000 
debido e'l municipio de Achí tiene adelantada 
y con esa partida se culminaríá; 

b) Camabate-La Pacha, Municipio de Ba
rranco de Loba, Departamento de Bolívar) ,  1'a 
suma de $ 100.000.000; 

c) Simoita-Tierra Nueva-La Lablranza-Coa:
cobao, Muni1cipio d:e Mora'les; Deparitamento 
de Bolívar, la suma de $ 50 . 000. 000; 

d) Morales-Garrnarra, Departaimento :de Bo
líva·r y Cesar respectivamente, 'la suma de 
30.000.000; 

e )  Ha tillo de Loba-La Victoria, Municipio 
de San Martín de Loba, Departamento de Bo
lívar, la suma de$ 100.000.000; 

f) ;Los Papayos-Nueva Delhi-El 1Sudárn. 
12. ¿Qué posibilidades existen para cons

truir un puente sobre el Caño Cueto en el Co
rregimiento de Ya Pascuala, Municipio de Ma-
gangué? ':"' 

13. ¿Qué posibi:lidades existen para cons
truir unas compuertas en los:'. 'Caños de L1a 
Piedrecita, Corregimiento de �atí, que faci
füaría la .comunicación del río !Magdalena con 
la Ciénaga de las Pavas y el Cáño Madrid? 

14 . ¿Qué posibilidades existén vara arre
glar la vía Tacasaluma, Piñalitó y San Anto-
ñito, Municipio de Magangué? : 

· 

15; ¿Qué posibilidades existen1para �a cons
truoción de la carret.era Piñai1i:to-Boca de San 
Antonio, Municipio de Magangué? 

16. ¿Qué presupuesto tiene e1· Ministerio de 
Obras Públicas para :la conservaición y .cons.
trucc'ión de rvías, qué ipol'icentáje }e correspon
de al Departamento de Bo'M'Var y qué regio
nes están cobif ad as en el ¡programa? 

17. ¿Qué concepto tiene el !Ministerio de 
Obras Públicas para nacionalizar crurret;eras? 

Presentada a consideración, por el honorable 
Representante Alfonso López Cossio 
por la circunscripción Electoral 
del Departamento de Bolívar: 

La Presidencia cmncede. el uso de, la· palabra 
al honorable Representante, Samuel Orte
·gon Amaya, quien se expresa en los siguien
tes términos :  

Gracias, · señor Presidente. · 

· Es con el fin de solicitarle a la honorable . 
Cámara de Repre:;;entantes en. pleno, que al . 
cumplirse un aniversario más de Ja inmola
ción del destacado y muy recordado caudillo, 
doctor . Luis Carlos Ga1á1;1 . Sarmiento, tribu
temos - un sencillo pero expresivo homenaje' 
en .su memoria al guardar un minuto de 
silencio como símbólo del recuerdo que aún 
permanece entre nosotros. Muchas gracias. ·· 

La Presidencia anuncia 'que es aprobada 
la proposición, .por unanimidad'f así lo decla-· . 
ra en c eremoma solemne._ '" · 

Con la venfa de la 
'
Pi·esidencia,

' :k�c� uso d� la 
pálabra el honorable. Representante; Jorge 
Sedano Go�zález: · · · ·:: '• 

Muchas gracias, señor Presidente. 

Quiero hacer una moción .de orden, en estos 
momentos .está .se�onando la .Comisión Pri
mera, por 1o tanto soHcitar a qu(:l ·se haga. una 
de las dos cosas, u ordene qu�. se suspenda 
ésa sesión. . . 

· , 

_ El .señor Presidente de la Corporación, doc-. 
tor César Pérez García hace Ja explicación 
pertinente al Representante Se9,ano González 
y la plenaria continua su cursci normal. 

El honorable Representante, Guillermo Mar
tinezguerra Zambrano, pide a la Presidencia 
le permita el uso de la.palabra: 
Gracias, s,eñor Presidente. 

Cada semana, durante la. sesión de los días 
martes, con la venia de la Presidencia, con la 
generosidad. de mis colegas, con la atención 
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de los presentes, voy a presentar una mm1-
constancia sobre el hecho más sobresaliente 
de la semana que termina Y. dice, así: 

-No todos los que deberían estar en la 
cárcel, están. 

--:Y el único que estaba, se fue. 
Gracias, señor Presidente. 

En el orden de inter-venciones, la Presiden
cia concede el uso de la palabra al honorablé 
Representante, Alfredo Cuello Dávila, quien· 
pide por Secretaría la inclusión en él acta de 
una' constancia, que considera de vital interés 
para su región. 

CONSTANCIA : . 

Santafé de Bogotá, D. C., agosto 18 de 1992 

Señor doctor 
cgsAR GAVIRIA TRUJILLO 
Presidente de la República 
Pal�cio de Nariño . 
La ciudad. 

· . Señor Presidente : 

· Ante todo, en mi calidad de cesarense me 
dirijo a usted, con el ánimo de encontrar 
respuesta que alivie parte de nuestras dolen-
cias departamentales. . 

Desgraciadamente al referirnos al Cesar, . 
debemos caer en el lugar común del secues
tro, la extorsión, la violencia y la polbreza, 
elementos de todo un· grave problema social, 
modelo que comienza a expandirse más allá de 
nuestras fronteras regionales y de cuyas con
secuencias para toda la Nación ni queremos 
imaginar. 

Lamentamos que durante ·su reciente · en
cuentro con voceros de nuestro Departamento, 
los legisladores no tuvimos participación, diá- · 
lago limitado a la sola presencia de los gre
mios económicos. Bien es cierto que nuestra 
problemática económica se expresa en la con
tinua emergencia que viven cultivos tradicio- ' 
nales como el arroz, el algodón y el sorgo. 
El carbón es apenas respuesta del futuro . 

La situación de orden p�úblico, ha generado 
un obstáculo a la inversión y la dinámica 
económica potencial se · . encuentra frenada 
frente al problema social que se vive en cam.:. 
pos y ciudades. -

Y;en todo ·esto parece como si el Gobierno 
Central no tuviera en cuenta al Cesar, ni en 
los programas de desarrollo social, ni en los 
acuerdos con Venezuela para 1a integración 
económica encontramos una clara participa
ción y mucho menos en la presencia de un . 
cesarense en los altos ,cargos de manejo . del 
Estado, 

Aunque pudiera ·parecer pretencioso, nos 
' hubiéra gustado . encontrar referencias par
' ticulares · al Cesar y· sus . problemas, como el 

. de  orden público, en ·su intervención del pa-
. ·sado, 20 de julio a propósito del planeamiento -

p1:ogramático . la inversión social el reto· deí 
futuro. · . . . . · , 

, SE\: dirá qué también Jos cesarenses debemos 
· ,aportar a nuestro destino .. C]erto, en- t.re ellos 

me cuento, y en la parte legislativa no dudo 
en dar mi cóntrfüución. 

Es así como necesitamos, información, res
puestas concretas y propósitos s erios; desde el 
Gobierno Central, lo .cual muy respetuosa- · 
mente ruego al señor Presidente. 

En busca de esa información, respuestas y 
propósitos como voceros del Cesar, presentaré 
ante la plenaria de la Cámara de Represen
tantes una citación a los Ministros de Gobier
no Humberto de la C alle Lombana y de Des
arrollo Luis Alberto Moreno, con la simple 
aspiración de participar en las acciones que 
plasmen necesidades del Departamento. 

Agrade�iendo la gentil . atención del señor 
.Presidente de la R.epública. 

Atentamente, 
Alfredo Cuello Dávila 

Representante a la Cámara 
del Departamento del Cesar. 
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La PresWcnr.i.a 1Jermi t e  el uso l1e la ¡mlabra 
;;:i.H.Íonorahle Re1nesm1 b:i.ri te, Julio Ilrlesías Mora · 
Acosta, quien .pid e  con todo respeto, sea leída 
p qr Secre taría una proposición que en pri-: 
mera instánci2. fue aprobada por la Comisión. 
Sexta Constitucional. 

La Presidencia aütor-iza el cprocedimle'n to y 
es sometida a votación y .diseusión respectiva
mente. Después de hacer la claridad sobre el 
obj etivo de la misma por parte del proponen
te� el señ01; ·Presidente César · Pérez García, 
anuncia que ha .sido a.probada la proposición. 

· .Manes 25 de agosto de 1992 

di scutieÍ1do el proyecto sobre la libertad reli
giosa_ y .al mismo tiempo . en el Senado . . ha sido 
prP.sentado el mismo proyecto ; compete a la 
Mesa Directiva, llamar la atención del Senado 
para -efectos de acumular el proyecto. Enton
ces señor Presidente, yo le propongo, que 
p1'ogramemos unas sesiones especiales en don
de :intercambiemos opiniones . sobre las · dudas 
existentes respecto a la apli.cación del Regla
mento, con el fin de subsanar los errores de 
manera oport1ma. Muchas gracias. 

El señm< Preslílente d e .fa Ciwporación,. doc
tor: f:lésar::pfa·cz. García iriiorma, quff :referente 

Proposición núrn.ero 27. a ·las r:>r0posici.ones votadas y .aprobadas, ·es 
(Votada y a pro.bada, agosto 18 de 1992) . la resultante de una política adoptada ·por la 

MéSa I}iteétiva , 0.pam que· ·queden registr'3.das 
Cítese al señor.l\/finistr.o de Minas .y :Energ:ía, tocias :las ;petieiones :hechas . por las ·.delega-

al Presidente de"Ecopetrol, al · J'efe del Depar-:- ciones 0 comisimres .parlamentarias ·.'.en Jas 
tamento Nacional de Planeaci.ón, y·al Direct0r edicio.rté,5. de· la'.Gaceta .del Congreso- y al>mis-
Nacional del 'ICEL . .  pa:ra -que- ' en ·amliencia.. mo. : ;tiempo· .se .. puedan ·.disponer clbs :. ,gastos 
pública que la Comisión ·celebre< en . la c1uqad correspondientes · a·: :los:congr·esistas .; rfunció
de Mocoa, Departamento del ·P.utumay0, "los . n arios :que -se·:requieni.n :para .cumplir :con los 
dí.as 27, 28 y 29 de agosto, respondan ·el ·cues- . obj etivos .trazados. . 

tionario que · oportuna.mente presentaré a la ·coú ·fa ' ·venia �:de·':l.a Presidencia, inter.'viene 
Secretaria de la Comisión Sexta, 'referente . a el··hononble '�epr{ls-entai).te, ;Jülio· Bahi::im�n :: 
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Agosto .25 de 1992 
Cit1dad : Santafé de Bogotá. 
Lugar : Salón Comisión Sexta. 
Pr'esentación de la ponencia. 

Agosto 28 de 1992 

Ciudad : Cali. 
Sitio de inscripción : Coleg'io La Presentación 

de San Fernando. 
Fechas de inscripción : A gosto 24, 25 y 26. 
RégioBes participantes : Valle, Cauca, Nariño, 

CsJdas, 'Quim1ío· y Risaraida. 

Septiembré 4 de 1 992 
Ciudad : · Neiva . .  
Liigar : 'Asamblea Departamental. 
Hora : 9 : 00 a.m. a_'3 :UO p.m. 
R�giones ;Partlcipantes : Huila, Caquetá, Pu-

�u.mayo, ·Tolima. 

septiembre 10 de 1992 
Ciudad : · .Chlq.umq uirá. 
Lugar·:: :Cluh det Comercio. 
Hora: 9 :  00 a.ni. a 3 ·p.m. la_ prestación. ¡;le .servicio _público d,e en\:)rgía - Vaueg-astquien' {lll"SU_'cálída:d. :de;-p:l'esidente: de : 

en el medio· y :paj o Putumayo. · 1ai!CG9misión'·:Sexta.· Constitucionál, : para solí- - . 
cita:r :q.ue.>.por.: 1secretaría-.sea · leída úna·�pr.6"'0- : s · t· b 1 1  d 1 ,..92 p . .  ep. _1em re· · · :.i · e �' '"'· Presentada ·a· ·consideración ·de la' honorable sición . .;de ·-,ítinerarfo ,;que ·c·umplira .. esa ·éélula · · · 

Cámara,' de R.epr�senta:n.te.s por ··ei''honora:ble 3 legislativa:,por todo el . país, ·con motivo de 1a· - . .  Cfudad : . Girrujdot . ._ . Repres.�l!tante, · · · · · · · discusión ··aue ·se ':aJdelanta ·en toda .1a 0Nación Hor a :  9 : oo a.m. a 3 : oo p.m. 
· ál· -prnye-ctó :de'. la e-ley general· 'de .ia .,educación. Lugar : Concejo Municipal. 

: J-úHo: 1".lesfasC,Mora Acosta sometida a 0v0taéión .y a su discusión · es. apro� Repre:>entan.te�N.:epa:r:tamertto.idelt·p,utumay.o. bacla: , ·· · · · · ' ,. • ·· ' · 
\ P.1�01Jnsfoión número·�2s. Santafé-tde :Bogotá, D. -C., agosto de 1992. -. ·· '(:Vot:;ttláJy :a-probadá; agostc»18· ae:Jg92) ; . 

C�n la anu encia de Ja Pr:esidencia,
. 
h;.,ce .:USO 

. .de- la paia.bra-- el ,.honor.able .. Rep1�eséntante, ·Aitte ,. la ... presentación . :del . Proyecto ;dé Jey 

Ciudad.: . Cartagena. 
Lugl'!.r : Universidad· :de· Cartagena. 
H0ra : 9 ;00 ,a:m .. · 'a ·3 :·00· p.m. 

• T.aime Arias .-Ramfrez,. Ji[Ufon ,, ma1úfiesta .Jo 
'.sig·uiente : - · 

- 05 de. 1992 ··Cámara, ':por•�lá criar sé . :e:i_{plde' la . 
ley·_ geñerali1ae· fa· educación", ilos troüentes, . ·septiembre 19 de 1992 

Gracias, :señor �Pr�siderite. 
ÓÜdad': Sincelej-0: 
Hora. : '  :9·::00 .. a.m.· 3 :  OQ .. . p .. m. 
�u-��.r.: . . ·En ·el: nuevo'-'Reglamento'.:del' Cong:reso,-:¡que

dó estai'bleclao · 'Un ;procedimiento :_,de 1.o'rden 
gr-actual púa JJ.as .citacipnes ia :1ós Ministr.os, 
mecanismos . qúe .,·fio . -'se .. están · .IJ.Oniendó . . ;;en 
pra:ctica- porqüe·Jentie·. otras .cosas:'es: ,un" �pocó . 
conf:usó . . ,Í?rimem; .- el . cu:estio°nario:·:. una �vez 
aprobad0· eú fa . .Cá·mara,. es·�c0ntes�adoh'p·0hel 

·Ministro · -respectivo ·y si :.las respüestas:.:satis- . ,. 

dde.1.Jor:es;ml:brteL Acosta;�Bendeck .y Pedro · Vi
cente López Nieto, ha:q orgai:iizado un.os . foro� 
régiona'les,· 'que ·,siTven ·para' recoger . impresio� 
n es realiaa'des0v�'prioridaO.és aue-'se 1Bc-Orp0t.en .· ,_. 
en -�1 articúl3:�b'. -q-üe· 'coústi tüyé ·ifa11:e�iGgén.etal . :_ ·septiéinJ;Jré :25 :Cie;ii992 · ; · · de · 1a ·ectucac10n . . . , .. . . . � . . . . . · ' · ' 

· - · · · ., . � . . . . . · 
' 'Ciudad : -Va.Uedupar . . ·· · 

Hora : 9 : 00 � .. m. a 3 : 00 p.m. 
· Lngat : · Colegio NaGional Lqperena. 

· Por,"la.,cuaLse hace.necesa:rio cí.ue.,una . .SU,.¡)::' 
c0misió11,"de ::la';Comisióñ. sexta de:1iá�c·á.mafa 
se..:ba:.ga ,Pr.esenté�en .cada .uno ·de :eStos ,,foros 
regiÓnales: ·· · � · · " . .  - · .· � · ., ·: ',- :-; . . .  : .' � .: . . . �.;_t��Íz�sP 'a«.-1a: : Mésa· :·rnr.ectiva ;pata· loo 

respec.ttvüS:'.gastos.: . . facen al proponente, ahí terniin:a :¿�L:debate .. '-· RE.:.ALIZ4CION DE LOS· FQROS�P.EGIONAbES Luego« hay una seg'irnda'.·insfancfa .. donde sé . · . .. .. ,. . ., . ,. 
citan · los·.-Miaistrns ·,para que -�hagan .plantea- .--:. r _ .  , , • :: · · 

· · Agosto'i3 � d. e J!)92 . .  mient0s de: p0Hticas·,sob1�e,.Jas mis:i;nas- car.tems _ .. 

J.íac:presen.te pr.Oposicíón será ,tr.ansctita - a,iJ.a 
�Comisión Sexta :"deLJh0no11a;ble .Sena'do· de 1a. 
Repl:tbUca, · al señor ,Ministro , .de ,Educ·ación, 

. ·a 'Fé�Od:e,.:a la .prensa;. la ,mdio y la televisión. minister-iah�s: a-::su, cargo y . fin:almerité, abor.da- :� Ci-udad :.:r.runj a. · · · :  " · . mos ·el te�a .de :la :Mocién · di:) Censura . .. .  se.ría :: · Sitio ··ae �.tnséripción :: :Qarre�a � :gr¡. ;i._¡�9· .118-27; ' .· .Preseütada a' conkidera:Ción"de ·la honorable bt1eno, '"senor " ·Presidente,· ,p0ner ,,_en .. mar.cha ' .Colecio.í.sN!U:estra.::Se:ñor.a :-del �'R.:osa:rio. : · · Cáma.ra -;.de . •  Representantes .-por "el hónorable esto, que es· . l:ill ·exper.irn�i1.to · m :UJ'. ·, positiv;o. ::;- .  :. Fechas'-:xJ.¡;;,.¡tnscni,pci'én ' Agosto: 3 ,. ·"&�y :s.:  : · ' · - Représ,entante,. '. Esta:mos vo_lv1�ndo al antiguo metodo_ q0nde -. T • .'_1gar · :;de 1nealiza.ción :· :;��samblea :Departa-' : se· c1truba- .·diarna'n1en.te .a·:dos ,o _.tres-.Ministr:os Jlil1:€'.ntal. · · ·' , ·. · ., .. .  , Julio Bahamón· vanegas 
con debate ·de ·poca envei;gadura,:·hech0 gue· al Hora : ',:g:;oo::a:.m. ':}); :3: oo:�p:m . . .  _ .. -� -i: ,, .· . . : - . . . i·Representaii·te:Depa:rtainentó del Hüila. 
fim.al 1tennü1a · :d:espresti!,\'iando ,al Cong.reso, ·R �o'i o"' es · "P. a:rti·Cl·na·nt·es · · ,B· n·yac· a· · ·  .. �1· · -sa··nta"' . .. . El'li· · . bl R· . . . .t t Arm .d p a · · 

· 

· 

· 

·· · 

· 

. · · " "".,,... . ,,. , ·  · ,., · · , .,,. · " - · .-. - . ·  · · 01101:a e epresen an e a.n o ·  om 7 aunque·a. veces hav·,que rec0nocer. .. aue· algunos der.e·s · . · · · · · · · . . · . . .. · · · - · . ·· 'R . .  . ·n· · . ..1 . p ºd : · ·1 . · · · · .- · · · · · · · · · · ·· · · · ' · rico amos se Irl"'e a"· a res1 enc1a v e. debates r·esulta:n:cbuen.os. M.uchas· ;gracrns. · 
·1· . . :.t . . . ' · ,. ' .. ·"' . . t· ·d 1 ·1 t- : d · · · · so ic1 a ·-:que .se · ._perm1 a: . . . ar e ec. ura _a os 

Ei señor . Presidente, concede el uso --de "la · . . · A�QS�Q � 4 d«: l�Q2 . . . propósiciohes que tiene�1 como origen ·de ·su 
.paJa.br.a-. aLhon.m:able. ·i:tepresentante . Marco .. c�udad : '.1bag..ué. 

' aprobación a ·la ·comisión Segunda: . Constitu-
Xulio .. Gu tjéi;1:ez. ·Mo.r.a.d,. . .quien .expresa ; , Lugar : Auditorio del sena. : . . · · cional._ · i,E:xplica· ;;ia .. imt>ortahcia · .de ·1as · dos · 

'Gracis.s; s·eñor '-Presidente. Sitio de .inscripdón :  comisión sexta e amara. · iniciativas'-Y'fa'-'Viaibfü'idiéi que. las =dos propues-. · · 
· · · · .. · tas: tienen pata ·S1l«apr.obación. La Presidencia ·Horn. : 9_: 00 �cm . . Ja :3·::oo p:m. . 1 ºd t · ordena a la Secretar;ia; . .que sean e1 as emen-Cortsitle.i�o ·:q:ue .esta:mo:s.·:eff' mora:.·de� clefiuft · · � · · · · · · · h h 1 · · 

t .. 1 '  tl · 1 g:o2· · · · · .. · ,.· . do. 'en•.·cuenta· 1as ,0bservaci0nes . ec as por �e una pedag:ogi.a : :pa1:a una : real:.:a'plicación·<del · .A�os . o ·s . e · V · · .. • •. · ' . ,  . .. . .  , pr.opmiént.e ::Y ·:�ésias .sen ·votadas· _y aprobadas. nuevo Reglamento.: del"Congreso .· Tiene ::razón : . .: . Ci.ndad·: : santa.fé·;:ae ·sogótá: · .  ·· · · ·· ,. ,� ·· · .· · · , .. 
el honorable R.e.pr.esentante ..'J.aime,�ria;s 0Ra- Sitio:1de iNJ>ci'i:ped·ón :r..Coin:i..<>ión $exta Cá:mafü.' - · ·, · ·  ProJlosición número .29. rnírez., cuaT\do. C1:TeS.tim:u.a: :qué.· clase: de ·deba•te · Lugar de realización·: Colegio San ·Bar:tólonié � �(Votada y · ap_robada, agosto · rn. de 1992 ) .  séha. aprobado en :la anterior·prop osición, ,.en , cl'el 'Den.tr.o. . . . .. - . · . - · · . . . ,  .. · · 

0 " - . .. ' ·  

una .citación óya ref.ectua-da: Y 'votada:.'Positiv:a-: ' Regiorres�part.icipa:ntes :.--.Santafé:de·:·Bogo'.ta y ·" Traslác:lese la fecha de1·21 ·de agosto de 1992, mente ; · no . .sa:bemos .si un a  citación:· parar:im- · Cundinaftril.::ru::ca. : Meta, ' oGuainia; .:Amá:zonas;· ,_ ·seg't'tri�1Própo s1cióri n.<úmero iÓ2, aprobada en la . pugnación, discusión. ::de .políticas 'º í item:as Vaupés,.'.Vjehada;1-Guavfa.r.é,·�Al:a:aca·. · · ·  · - · · :  sesión-:det día' '2{)··cte j ulio 'de 'W92, para los días g·e:nerales 'O. t1'11 )debate al 'Ministro, de•·co11for- Hora : 9 : 00 a.m. a ·3 : 00 ·p .m. · n y 12 · de septiembre>Elel presente año. midad a les · pa:rám:etros '.establecidos , ren · 1el . ,. _ . · . �r�séntada a: conside.i;ación por los honora-artículo · :249 :del nue'vo Reglaimento. :7Ser:ía . : . Agosto::2 Lde ! rn:g2 :: , : · .· bles.Re·p. r;esentantes, m\.1y bueno, :señor .Presidente, efectHar : mtnas · · · · . · . .  , . .. . .. . 
sesiones de pedag;og:ía � para :poder ,  p1;acticar Ciudad : Medellín. 
la aplicación del Reglamento en·  estos temas Lugar de realizac�én : <Col,egio .J.\ilarí� Auxi-
ilustra ti vos propios del dinamismo .. del trabaj o lia,<;lora, . . . . . . legislativo y no, que se presenten situaciones : Fechas'. de ·i nscr:ipción : ·.Agosto�1s·.y· 19. 
como las de · 1a Comisión Pr:t�nera Constitu..: . : Regi6nes . particjpa-ntes : 'Antioq1.lia, ' Córdoba, 
ciohal de· esta Corporacj ón; ·  en-donde se está · ·  · Gesarc y··-Ohocó. · 

· ' Armando Pomarico R�únos, Juan. Hurtado 
Cáno, -.Jaime < F. "·Escrucería, Manuel R�miro 
Velásquez· A.;Benjamín-Uiguita Rivera, Osear 
Ló}Jez · Cadavid. 

!.... 

• 

• 
- ·-

• 

• 

··- - ' ' • 

Santaf.é de Bogotá, D. C., agosto 1 9 .  de 19iS�. 



GACETA DEL CONGRESO 

Proposición número 30 • 
(Vota.da y aprobada, agosto 18 de 1992) . 

La Comisión Segunda de la honorable 
Cámara de Representantes consciente de la 
necesidad de contribuir al desarrollo de la 
Región ·Pacífica Colombiana, se trasladará a 
:ta ciudad de Santiago de Cali con el objeto 
de participar en el II Foro sobre la Cuenca 
del Pacífico a realizarse. los días. 2 1  y 22 de 
agosto del presente. Para tal efecto se- autori
za. a la Mesa- Directiva para que coordine . con 
la. - Mesa Directiva . de la Corporación y las 
autoridades organizadoras, del evento, lo, rela
cionado con su traslado. 

· Presentada a consideración por los honora,. 
bles Representantes; 

Armando · Pomarico · R·amos, Juan Hurtado 
[;ano, - Jaime- F . . Escrucería·, Manuel· Ramiro 
Welásquez A., Benjamín Higuita- Rivera Osear 
JLó.pez Cadavid .. 

. santafé de Bogotá, B. C., agosto 19: de Hl92. 

Con la -vei1ia de -la -Presidencia;· ·el h9norable 
- . Representante, - Rodrigo Vil�alba M()squerá, 
· da lectura a· una coQ,stancia,relacionada e�µ 

]a.· Conmemoración del- Tercer· Aniversario 
del- Sacriffoio .. del · doctor •- I,,ÚIS¡- ,_CARI;OS 
G.ALAN- SARMIENTO y pide que sea inser-

- tadá. en :el . acta d.e la plenaria-. -
· 

CONSTANCIA-
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ese mismo individuo que -.tributa inermemente, Las palabras de apertura del señor Secre-
e.se ciudadano que le son .vulnerados. a diario tario General resumen los siguientes puntos : 
sus derechos- humanos, . aquel mismo' ciuda- -Necesidad de pensar en términos de "se-
dano que padece la ineficiencia y la ausencia guridad colectiva" . y desarrollo planetario, 
de un Estado que lo asfixia,. olvida e insulta excluyendo el aspecto militar. 
con su cini.smo. -Los intereses del Planeta deben orientarse 

. Señor. ·Procurador, al enter-anne todos los por un nuevo espíritu de trabaj o  Y- por dar 
días de las matanzas en nuestros campos.- y prioridad . a  los temas de orden económico . y 
capitales, al leer las cifras de nuestra: corrup- ecológico. 

_- ción_ administrativa y, más r ecientemente, al -El éxito de la Conferencia sólo se logra:rá 
- notar ·con desconsuelo las om�siones de: fisca- si lo& países se comprometen con los temi;ts 

· - lización · de- su despacho en el caso; de Envi- de la AGENDA, que plantea las nuevas medí-
. gado,. me llama la atención la ·enérgica: y radi- das que deben tomar a nivel internacional.-
- · cal'. posición que- ahora sí. - muesb:a - frente. ·al Er Presidente Collar, de Melho·, en su · in ter-
- asunto- del -Concordato y por- ende; en e-entra vención, enfatizó la necesidad de enfrentar-- el 
� de millones de- colombianos de bien. · · desafío de que el progreso sea· sinónimo d e  

: . ¿Es ·que los errores e imp1,eviSiones: deliE;stado mantenimiento de los . recursos- naturales ; -le 
- como· tal .no son carga· suficiente para. nuestro dio un ·perfil más- humano· a la Conferencia 
" pueblo como- para que- ahora venga. usted'; de _ y pidió hermandad de par.te de los países ricos 
. -manera -extemporánea a- propender porqµe se para . con. los pobres, .para buscar soluciones. 
.- nos-. alienen a· los católicos derechos,. legítim:a- . . _ �l Secretario · General . de · la Conferencia, 

. mente: adquir!dos,·en. el pasado y .gara-ntizados señor .. M . .  Strong, destacó la responsabilidad 
hoy, por, el . artículo ,29 ·de la- Constitución. qJÍe de los países desárrollados con sus patrones 
U.sted misrp_o, ,oste:rita. d(lfender? ,¿Eo:r, qué:. t;sa de producción y. c_o:µsumo· en:Ia destr.ucción .de 
misma:- dÜigencia _y. tenacidad: que:- exteri�riza los .:recursos naturales: 

-
. _ 

,- en_.contra de la, IglesiR Católica .. no .la-.. ejerció Dentro de sus, planteamientos merece ·meh- _ 
,. -_tamb�n .. para . detectar .y_,propoJJ.er. correcttv:os . c;ión, la. :necesidad de que:.- el . componente del -

en .tiempo. a .situaciones como·-las -quecse,,v1ví-an medió ambiente ·debe ser -incluido en todasJas 
· en· 1a C_árcel de La óafedral? .  

· · 
politicas� de. desarrollo.. · 

.. · , .Todos. ; ··sabemos -el :.impácto · o- más, bien . la , · La ay,ucia· <;le 'los �países·. desarrollados a los 
buscada.-redención- publicitaria-que- ·este>asun- > paises en v.ta de desarrollo debe traducirse a 
to -traerá .:p"ara: su -Despacho, ' pero::· sepa .. uste d  . : - ·través: '  de:· condonactón:. total - o:. parcial : de su 

- señof Procurador,- que 'el asunto. es mást: de . de.uqa:; busc¡Ü:-- nueva�· forma:s:·.de: financiación 
� fóndó; aqi.ii si' qué-hay que trascender al prag-· ·.,,. dE)h medio .ambienté: con ·  medidas como . im

inátismo para que. el. debate. sea efecti:vamente -¡ puesto,s· aL_consuII1o-·de los combustibles fósiles 
El suscrito parlamentariÓ : R€ldrigo _ Villalba .. · j-ürídico :y. en :fos tribuha:leso- Pero de- cualquíer : . ca,nali_zan;do ,su , producido<hacia· .los: países ::en 

Mosquera, mediante la presente· constancia 1e forma .sepa que la opinión- y- · el - paíS, entero; de_sa.rrollo. _., .  . 
' 

. solicita , al Gobierno del · . Presiden te,- d_octor. . ,: esperan mas' ae· usted- y ·  no -será preéisámente . , .. ' :Oen tro - de .. las� ponencias. y: plan téartüentos 
César Ga:vfria Trujillo, h()y al conmemoral'..se -

_ atentando· contra' los del'ecos · fundainéntales _ . generales• .de -la ;Conferencia, . se propusieron 
el. Tercer Aniversario del ·Sacrificio, del- doctor _ de· lá:máybríá;. de los colombianos. que -va a 3:quellos - temas - :tratados en el proceso. ·cte 
JL.uis Carlos Galán Sarmiento, que: su crimen- � : compensar -las ausencias de fiséalización.· que _ - nego:ciación de la Cubre_ de -Río _(Anexo 1 ) ,  en 
;no quede enr la impunidad, que esa inv.estig_a- _ -tantoscañbs• atr.ás- padece nuestro Estado. .. · donde _ -la· coincidencia. ideológica: resume ' la 
ción no sea una frnstración · más Y que .: el Del ,señor,· Prócurador;· - - - _ ·: : _ · - : preocupación .de lar. mayoría de· los países: por 
Gobierno ponga al servicio de la j usticia todos -la ·realidad • ecológica: mundial, el deterioro 
los . instrumentos· idóneos - para identificar :Y , . . -Honorcables" Representantes : _  Jairo Clopa- " del:· medio ambiente, la acelerada· disminución 
sancionar no solamente-a los .autores materia.., ·  - -tofskyr Ghisays;--San-tafé ·de Bogotá, Jrian Hri_r- de los recursos naturales no renovables y en les, sino también - a. los· autores intelectuales.· :. �- tadoAJano;- Risaralda.-

- general,, la' P!lsiva. aétitud: del hombre . :frente 
A pesar del tiempo que ha: transcurrido, a su entorno. , 

Colombia entera nécésita· conocer 'q\ü_éries El honor able -Representante Juan Hurtado ' - Para-- ilustrar el .  marco d e  debate; nos:per'-
anularon las esperanzas· puestas en: - e! ·-. mas · - Cano; - se . dirige a·-' la 'PreSidenéia·� para· so lid- mi timos- registrar algunos de los, más in di ea-

. r�presentativo líder -político -que- ha:. terüdo ·. el tarle se Ié auteírice a fa Sééretaría se incluya -- - ti vos temas - no solamente por la .  inferencia, 
:país en la. segunda mitad ·del:� siglq · � Y en : ia:s p�1bncaciones de la Ga°úta dél. Con- - .: _sino por el poder decisorio de, sus.proponentes : 
tendrá espacio·de la -historia de- nuestra p�tr_ia. greso, . eI - inf-orme· rendido- por la comisión que _ ,: _:_Portugal,. én representación de la Comu-

Se expide en Santafé de Bogotá, a los .die:- ·- eri representáción de la -Corporación asistió a ,- nidad Económica Europea (señor Carlos ' Bo- . 
ciocho ( 18) días del mes d e. agosto - de- :rp.iL - la conferencia cumbre .sobre la ·Tierra·, efec- : rrego ) expresó los siguientes planteamientós : 
novecientos noventa· y. dos (. 1992) . · � . tuadá .en la· ciudad de Río de Janeiro; .Bi-asiL -:-La cm: firmará la Convención de cambios 

Muchas . gracias:. . Climáticos y propondFá .la preparación rápida 
Rodrigo Villalba Mosquera 
Representante a· la Cám�ra. 

La PresidenCia así lo autoriza y- el documen- . Y efectiva de sus- protocolos. · 

to es· radicado eri la -secretaría. - · : -'Apoya la declaración de · Río como ·se 
l[ic:m ·el consentimiento ·de la Presidencia, hace . . . 

uso de la ·palabra el honorable Represen- .. : . . 
C O N S T A N C I A : 

desarrolló .en Nueva York y urgen· a otros 
p aíses a ·  que la endosen. 

�La Cón.fétencia debe· llegar a un acuer_do 
sobre los -principios· para la conservación,. ma
nej o y desarrollo sostenible de.-los .bosques que 
sirva de base para un instrumento jurídiGo y 

fante, Jairo Clopatofsky Ghisays, _- qui_en . 
. CUlVIBRE,ECOLOGICA _ MUNDIAL DE '!RIO 

anuncia que sólo quiere pedh·le qll:e - : Se · . _ - DE JANEIRO,. BRASIL -
inserte en- el acta, la siguiente 

CONSTANCIA 

Señor· Procurador : 

. Informe : -Rendido a la Cámara de -Represen-
- : tantes .por,los ,honorables Represen

. ta.ntes, _ delegados a este· even:to : 
.luan .Hurtado Cano y O sear. López 
Cada vid. 

v1nculante . sobre,-el: tema forestal. · 

Harán e9fuerzos por lograr la meta del 0·.7% 
del GNP; en asistencia al qesarrollo. Actu?-1-
mente aportan el 0.5%. 

· -Consideran- que ·1a Convención sobre bfo
diversidad ·contiene un paquete de· medidas 

Confío que al momento de recibir _esta Honorables :Representantes : que forman basé. importante del tema, aunq·ue 
- comunicación hayan llegado hasta sus ofici- no ·haya llenado las expectativas iniciales. 

nas noticias sobre la · crisis moral e institucfo- De la manera .más comedida nos permitimos · Algunos puntos . tendrán que desarrolla:i;se nal que padece Colombia. Muy frecuentemeh- presentar a los ·miembros de la Mesa Directiva. en los .protocolos respectivos. 
· 

te me pregunto, al leer los titulares d� la y a los .colegas de la Cámara- de Representah- - Como complemento, el delegado. para rei'a-
prensa nacional : . ¿ Dónde está aquel funcio- tes, el . informe correspondiente a nuestra ciones ·Norte'-Sur de la Comisión de. Comuni-nario que le corresponde "vigilar el cumplí- participación en la Cumbre Ecológica Mundial dades Europeas, su excelencia Abel Matures; miento de la Constitución, las leyes, las deci- celebrada · en Rio de Janeiro, Bi·asil, entre· el expuso a la plenaria : " 

�iones judiciales y los actos administrativos" ?  . 3
.
y el -14 _de j unio d e  1992. -Propuesta al consej o de lanzamiento del 

¿Dónde está? · · · · . Plan Man�j o_ Ambiental de 10 años a par:tir 
En una Nación carcomida por la corrupclón Aspectos lle la apertura de la Conferencia. . de 1993. · -

y la indi'ferencia, ante la debilidad de- su Pre'- -Reforzar la Cooperación Tecnológica en 
sidente surge -· para cual·quier ciudadano la _Correspondió inaugurar oficialmente la . áreas limpias y ecológicas · dando prioridad a 
inquietud acerca de la eficiencia de su Minis- ' · Conferencia _ al señor Secretario . GeneraL de . la Coop.eración Internaciónal · en el medió 
ti:ffio Público, el cual sin lugar a dudas es� la las . Naciones · Unidas, doctor B. Boutrus Gh�li, · _ ambiente; . .-

· 

última alternativa de desagravio que· tiene.- el quien -.c<;mformó fa Mesa . Directi:va, qneillµi_do _.,-Laniamiel'lto . del: Plan PHoto de Coope-
ciudadano . común y desconocido; víctima .de , ·elPresidente Collor de Melho, como Ptesi_dente ra.ción I:hternacioñal� en la Amazonia, para 
las omisiones y acciones del propio- Estado ; . de. la Conferencia. 

. 
ot.ros , µaíses , :a�fer.entes a Brasil. 
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Posición de los Estados Unidos · 
frente a la plenaria: 

El Director de la EPA, Mr. William R�iley, · 
seña-ló que :  · 

-La prioridad para los Estados Unidos du
rante la Conferencia �on los bosques Y el 
logro de una Convención Mundial sobre el 
tema. 

-Firmarán la Convención de Cambios Cli
máticos. Los esfUerzos de USA apuntan a la 
reducción- de las emisiones de Dióxido de 
Carbono. 

Le dan gran importancia a las fuentes 
terrestres de contaminación marina y a los 
derechos de la Comunidad de estar bien in
formados sobre los temas del medio ambiente. 

-Consideran que la única manera de con-
· - seguir los recursos para financiar la descon

taminación_ ambiental, es a través del creci
miento económico. 

Comprometerán un cu.arto de millón de 
dólares así : 

US$ 150 para bosques. 
US$ 50 para Fondo Global del Medio Am

biente. 
US$ 25 para ayuda a los países en - desa

rrollo. 

Grupo- de los 77 (G-77) .. 

C�n base en la propuesta del Embaj ador de 
Brasil; señor Riccupero, el G-77 decid�ó -�brir 
debate con un sentido más pragmático que 
el día anterior, sobre los recursos financieros, 
que se refieren básicamente a los distintos 

- · medios e instrumentos que deben tener . en 
cuénta, tales como lo_s F'ondos de los Bancos 
Regionales, la condonación de.  la deuda, J?ro
gramas de asistencia bilateral, fondos priva
dos ( fondos privados) ,  facilitación de ip.er
cados internacionales, cumpliendo con · el 
ODA def o . 7%, argumentando que esta cifra 
estaba acordada hace años y lo único que 
falta es cumplirla; eliminar los subsidios 
agrícolas en los países desarrolla;dos . para per
mitfr que los países en desarrollo puedan pro
Q.ucir en condiciones de equilibrio. 

Venezuela propone que la cifra de US$ 10.000 
millones fuera tomada como base para ir 
aumentándola anualmente. Por. su parte, la 
República Popular China (que no es del G:-77) 
pero que simpre ha apoyado sus plante_a
mientos, enfatizó que el documento seguía 
siendo la base de la negociación. 

Protección de la atmósfera. 
· Este pu�to tan importante pa:_a el dest�:r_io 

de la humanidad dej ó una extrana sensac10n 
eri la negociación del capítulo - nueve. de la 
Agenda 21; que ya había sido . discutido en 
Nueva York (IV _Prepcom) ,  y aprovecha;da en 
Rio por los países exportadores y �rodu�t�res 
de petróleo (Arabia Saudita, Kuwa1� y .L1b1�. -OPEP) ; quienes propusieron su ehmmac1on 
total,- postura explicada por el temor de. las 
implicaciones a largo plazo de las m�dldas 
para regular las emisiones de gases de mver
naderos sobre la industria petrolera. 

La r�accióri de rechazo fue generalizada 
con argumentos basados en la inconvei::iei:icia 
de suprimir de la Agenda 21 puntos alg1dos 
como la protección cíe la atmósfera en todas_ 
sus formas, es decir, el cambio climático, el 
agotamiento de la capa de ozono, la co:ita
minación fronteriza del aire, la contamma
ción urbana y la ineficiencia energética. 

La CEE, y los nórdicos apoyaron las con
vencione�, su implementación y un mayor 
interés tecnológico y financiero. 

Aspecto jurídico. 

De singular importancia para desarrollar 
instrumentos legales apropiados para regular 
los mecanismos y las decisio-nes adoptadas 
por la Comunidad Internacional convocada 
acá en Rio. 

Martes 25 de agosto - de 1992 

El primer aspecto examinado por el Grupo 
Jurídico fue - el relacionado con· la aplicación 
y el cumplimiento de los instrumentos inter
nacionales ; se -estudió también la inclusión 
de mecanismos de prevención de la contro
versia, asunto que se consideró nocivo para 
algunos países en desarrollo por estimar que 
ello abriría las puertas a la intervención en 
los problemas. internos de los Estados. 

Se analizaron los medios apropi_ados para 
evitar la destrucción deliberada a gran escala 
del medio ambiente en tiempo de guerra, en 
la medida que no pueda ser · j ustificada por el 
Derecho Internacional. Muchos países solici
taron la eliminación de las expresiones "tiem
po de guerra" y "j ustificación del Derecho 
Internacional". 

Sobre el particular no se . logró ningún 
acuerdo. -

Colombia y . México han defendido propues
tas sobre el desarrollo de _ instrumentos o 
acuerdos multiÍaterales acerca de estándares 
o índices internacionales para la protección 
del. ambiente ; que consideren la situaci6n 
y capacidades de los diferentes países, que 
eviten el uso ,de medidas unilaterales como 
barreras de mercados ( en nuestro caso, la comercialización de flores y frutas especial
mente) .  

Estados Unidos propuso que s e  discutiera a 
nivel informal el literal I>, del párrafo 39 - 3 
con el ánimo de diluir las j ustas ponencias 
de los dos países. 

Palabras del señor Viceministro de Relaciones 
Exteriores.de Colombia, Dr:Andrés González 
Díaz, UNCED. Rio de Janeiro, ]unio 10 de 
1992 : 

Después de - destacar la impor�aricia . de �a 
Cumbre Ecológica, séñala el senor - V1ceI:?-1-
nistro la- ponderancia Geográfico - Ecológ1c1:1. 
de Colombia en el planeta, registrando la gran 
variedad �e · · ecosi�temas contenidos en el 
suelo naciiona1; en donde se localiza el 57% 
de los páramos de la tierra y en donde se 
halla representada la diversida;d · biológica 
planetaria aproximadamente en un 10%. 

Enfatiza lá' preocupación _de los coloinbia.;. 
nos por el medio ambiente y �l compromiso 
del pueblo y Gobierno, plasmado en las nor
mas de la nueva Constitución por mantener 
y conservar un entorno sano y_ sustentable 
para el futuro. 

Contiene ,su presentación seis puntos que 
inicia con el Medio Ambiente y Desarrollo, en 
donde hace evidente que "la degradación am
biental y el deterioro de las condiciones de 
v�da de millones de personas contrastan con 
el d�sperdici'O' de recursos de unos pocos . . Se 
requiere con- µrgencia de un _ orden ec?.nóm�.co, 
ambiental sustentable y socialmenet J usto . 

Sobre la Conservación de la Diversida{1 Bio- · 
IÓgica, celebra "el reconocimiento de los países 
de origen de los recursos - genéticos". Es el 
mejor incentivo para conservar y utilizar . 

ra
cionalmente la diversidad biológica. 

Expresa la in.declinable convicción de i:ues
tro Gobierno para suscribir las Convenc10nes 
de Cambio Climático y Diversidad Biológica, 
como una prueqa fehaciente de su compro
miso en la problemática que nos congrega. 

Sobre ia Agenda 21 - Carta de Navegación
del Siglo XX, realza la importancia de sus 
temas para países como el nuestro, como la 
conservación de los ecosistemas frágiles de 
montaña conveniente para los asentamientos 
humanos' ubicados en las vertientes andinas 
donde ha florecido la cultura del café ; la 
concepción integral de los bosques como esce-
nario natural. ' ' ' 

La Comisión _ de Desarrollo Sustentable, 
trasciende en una conciencia universal que 
debe preservar el fortalecimiento de las insti
tuciones laterales, el respeto a la soberanta, 
la no intervención y la autodeterminación de 
los pueblos. -

GACETA DEL CONGRESO 

_ No comparte la opinión de que la compe
tencia del Consejo de Seguridad de las Nacio·
nes Unidas abarque el tratamiento de los con
flictos ambientales del planeta. La Comisión . 
debe propender por el claro concepto de am
plia participación. 

Los Recursos Financieros y Tecnológicos 
deben ser mecanismos que comprometan · 1os 
intereses de países desarrollados y países en 
vía de desarrollo para asegurar el acceso y la 
transferencia de tecnología. Colombia res
palda la creación de un abanico de meca
nismos financieros, globales y regionales, 
cuya administración sea democrática y equi
tativa. 

Por último, destaca las perspectivas de la 
- Cumbre de Rio pues la especie humana_ mira-1·á hacia el futuro con respeto a la integridad del Ecosistema Global y la Identidad Plane

taria es una fecunda experiencia que garan
tiza el cuidado del hombre por su entorno_ y 
el reencuentro de los pueblos de la tierra con su destino planetario. 

J,as verdades de Rio en conclusión: 

1 .  Se consiguió llegar a una convención sobre cambio climático atenuada, para no dejar escapar la. firma de Estados Unidos, que desagradó profundamente a los países expor
tadores de petróleo, pues ciertamente proporcionará elementos ·para_ que se cuantifique con rigor quién está contaminando la atmósfera y amenazando acelerar los cambios, así como programas para que eso ocurra. 

2 .  Recibirá adhesión masiva _:_a excepción . de Estados Unidos-, la convención sobre preservación de la biodiversidad,.  un avance histórico que reabre la discusión sobre la apr'opiación de los - recursos naturales de los países subdesarrollados por parte de 1os países más ricos. - - · 

3 .  Con ei1orme esfuerzo, se formuló una 
declaración sobre bosques ·que asegura la s-o
beranía de los poseedóres de florestas· tropi
cales y su derecho a utilizarlas según las 
reglas del desarrollo sostenible. -

4. Se decidió convocar una conferenéia 
internacional para el combate a ·la desertifi
cación, problema que aflij e particularmente 
a los países africanos.- Dé la misma manera, 
las cuestiones relacionadas con la pesca, serán 
obj eto de otra conferencia internacional y 
está abierto el camino para que celebre otra 
sobre bosques. 

5 .  Está aprobada Ia Agenda 21, _ documento . 
de cientos de páginas, con propuestas y pro
gramas de acción para las próx_imas décadas. 
Es posible que los países ricos demoren un 
poco más de lo que a los pobres les gus�aría 
para traspasarles anualmente el 0.'4% de su 
Producto Interno .. Bruto, PIB, (que significa
ría unos US$ 125 . 000 . 000 por año) para la 
solución de los problemas del medio ambien
te y la pobreza. Es posible que los mecanismos 
de decisión y traspaso de recursos no sean 
exactamente lo que a los subdesarrollados les 
gustaría, pero ha ocurrido un gran avance·. 

Este desarrollo y su ej ecución compromete 
el esfuerzo de cada uno de los países de acuer
do a las conclusiones_ negociadas. 

Es necesario reconocer que todo eso, repre
sen ta mucho así como es preciso reconocer el 
enorme esfuerzo desplegado especialmente 
por la diplomacia brasilera para llegar hasta 
aquí. Competencia y otras virtudes debierbn 
ser empleadas en dosis descomunales. 

No obstante, gran parte de las ONG (Orga
nizaciones Gubernamentales) abandonan la 
Cumbre con cierto · d-esánimo, aduciendo que 
se tomó más en cuenta la forma de negociar 
y no se buscaron la:;; concresiones reales y .de 
fondo. 

6 .  Las re.uniones preparatorias de la Cum
Lr-e de Rio-92, despertaron la expectativa de 
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qué se generaría una serie de decisiones que · Cortes Int�rnacionales que regularían el nue-
tendrían la virtud de modificar _radicalmente vo orden. 
la vida sobre la tierra Y hacerlo en forrn,a · PerO' para que no tengamos que depender 

. :inmediata. de catástrofes que nos abran los ojos y nos 
Que los paíSes más -ricos mostraran, concre- · obliguen a actuar, seguramente dependere-

tamente su decisión de reducir el consumo de mbs de otras cosas. Una de- éllas será el avance 
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Con !a venia de la Presidencf a ,  hace uso 
fa palabra el honorable Representante; 
Jairo Bedoya _Hoyos, quien hace 
el siguiente recorderis : . 

Gracias, · señor Presidente. 
.sus poblaciones ; de promover una distribu- _ de - la ciencia, la. información científica, y con Con el fin, de recordarle que los honorables 

· eión más equitativa de los frutos del trabajo ' ella la responsábilidad de los medios de comu- . Representantes, Viviane Morales Ha.yo.:;, Gus
en el mundo, y que se renunciará a una sene · nicación .será enorme -Y especialmente, - el- tavo. Urrego, Octavio Sarmiento. Bohórquez, 
de formas políticas, económicas Y sociales que avá:hcé dé , la· conciencia social en .el . mundo. · · - - ManÚéI - Cepeda Vargas y quien les habla, l e  
uonen en riesgo la vid'a y el ptaneta. . · ' ' · : hemos solicitado a la Mesa Directiva una 
- Pero no fue exactamente así. La Cumbre · Breves nota_s - finares: audiencia para manifestar nuestra. inconfor-
de Rio-92 se desarrolló según la idea básiéa · midad por la ubicación que nos han dad.0.- en 
d_e que, . con. recursos financferos y t�cnoiog'.íás · . • . . .  -Róhorabiés ·Re1Y1"eseritantes : ' · 

. este.·recinto; y.a q,ue tenemos que estar hacien-
r adecn:;i,das, sérá posible _ reorientar Ja activi.:.: . .  -. :�11estra _ ,participación ' en. es.te evento de . .  do - señas, para que s e  pueda nota¡¡ qu-e: esta. dad humana sin s9brepasar l()s diversos líi:i1�:- _ : ear,á.cter- - orbít_a� nQS. .ha� deparado - , enmmes: . � -mos pidiendo'. et. úso de la palabra: · Múchas 

_ ·_ tes que ya nos� agienazan. Habl;á _que.. veylo Y . �- expédeneiasi no. solamente. por.· la. importan:.: · - . ·gracias:' 
- · · 

. . r_�cordar que los límítes son mu�hos, pr��imós - : �ia .. _de . Ios. te��s que : alli : plantearon Gober::., .. : � - . El :.Seft(')r: ' Presidente· .-·césar Pérez Gareia · _ y  graves . . - . .;,. ::nl:!:htes �:J?ele�aqos·de t:o:das, fas lati�udes, -siho -.· Üia:pif�ésta que.-. süi necesidad de .acudir- a. lá� .. · - - - . · .. . · ., · - , • . , -�que -- t!Jyimas:-·1� ?-POrtmndacJ.c de� asomarn{)S a . .  � audié11c1as; et próximo jueves . los-.espera a 
. · cllnsideraeiones a c9ito piá�:O. - :· : . _ . . ,; �a$ ,A�ra_s- __ r:eaJ1_;<:1ades: q_pe -erifr-ent_a �el _p�aµe�� • e paF.t¡{· di'! :_la�· �oc�0< .(S)r ·de · 1ai maña*a __ e:n Ja . . 
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- . . e Q:"'ª. tro . : ·y :q\'}_e--.ta,;itas_ r_ep�rsusio-ne�, ·gepe.r:a.n · en: t�d;e>� . - -'Presidenéia con - 1as puertas· abierta

s . éomo ·a 
_ • • • 

-1& • • .u . : lo!) cam:p?s. de �nteres !le la: ·_esp�cre hu_m:;i,n�. ,.':i • --.' toelos ¡08 :Representantes. 
- -

: �úes1ma_s}  _ ,del ag1�á - ci.el _plan�ta e�ta dis-po:.. - · . ;R:eaiíne_nte -n.üs -s.entimos satisfechos porque .-· -r . , - · · � - _ _ .  :· 
· 

• _ nrbl� para el �onsumo: humano :i;rn:s· el r_ei:;to .. _ en <;!Ont:r;a - de . . diyersas o'piniones de algunos . . La Pres1clenc1a pe1·m1te el uso ele La paJahra 
_

es agua sal�da que _ est,a en los� glB;c1;:i;res_:-?illª:- : � .s,ector�s.- poÜticos y-· de organizaciones: que- -no - al - hono1·abl� Representante, 
-
. 

res �n. ca:pas _su�te_r�·�neas ;aun_ ma�eesJ-bles_, -�- c�i.liffoan · adecuadaménte los resultados de�la Rafael Sei::r.áno Prada�  
o. se .usa e:1. . i.rri�a.c1�n agncola. 1 Por . eso-. la · : ·cumbre • .  nosotros · creemos. que- el solo. hecho ·. 

_ c1enc1_a . pollt1ca . ?reve guerr� po-r_ eLagua _ de _haóer cong¡¡egado . Jefes de Estado y Dig..: 
_ e:1 u� fl�turo prox�:lllº· -�n, Afnc21, OneIJ;te Me- natarios de · todos los países del mundo, ya -es-d10 o Asia. . u:n --dividendo.'- Ademas , · s e  . postularon solú-Si los prognamas estalaleeidos- en la Con- · cíóú.es, programas y mecánismós. de desarroHo . vención Climática no fun?!onan o no. son- · ; para las iúiciativas q.ue tuvieron g·ran acogtda _ sufic}ei;ites_, si. la concentr:;i¡c1on de ea�bono e_n : en amplios- sectores-. 
la atmósfera sigue erec-iendod.% al ano, como S'erí�- ilusorio pensar en definir alt�rnati-ocurre hoy, en 25 0üos , tenciremos una c.on- -
centración de eoi1tami:nadón en el aire que - .. v,as 0 vías .de ej ecuci ón .definitivas Y. aunque 

. d'.upJ.icará la de l 9fü). y
· 

podremo.s esperar lo . la pgsicion de· 100 paises desanmllados no res:... 
· pondió a l ás _ _ éxpectativas a los países en vía 

- dé desarrollo, por lo ·menos s•e e-rearan inquie. tudes a todo mvel y se hizo sentir la-necesidad 
peor . 

La concentrac�ón de C:FC que destroza. fa 
capa d� ozotici sigue a-nmen.tand:o 5% al año 
a pesar de las medidas adoptadas. -

. -· El arsenal nuclear acumulado contfoúa 
reservando a cada habitante del planet� equi
valente a algunos kilos de dinamita. Una parte 

· corisiderabl� de los deshecb.os radioactivo� de. 
· las usinás atómfoas no trerren donde deposi
:. tarne, asf cemo cientos· de miles de tonela:das 
de bfrsura tóxica que se -producen a:nual- .  
mente. 
: Seguimos destniyendo diecisiete millones· de 

· hectáreas -ct·e s elvrus. tropíca]es por año, le ·que 

de. un e·omprnmiso real de so!idarird:ad y her: mandad: entre los . .  pueblos; e11. e:ste momento de_,desconcierto y crisis ecológie_as� 
Con nuestr:o .breve informe, ciueremos. por 

_ último;_ transmitir por medio de la honorable : Cámara - de Representantes a todos Ios her
: ma�as �c0�0:mbianos, un_ mensp.je de paz y de 
_ espernn�a .con .el inmenso deseo de que� los 
· vientos qu-e'flotardn en la Cumbre Mundial de  _Rio d e  Jap.eiro, Bra sil, flmpuj_en los_ ánimos

. 
- d� _ Ios ·compatriotas · y nos ayuden á preservar· 

Gracias, ·señor Presidente. 
' Háciénrto lÍSO de las normas es1la-b1ecida:s en 
: el nuevo neglamento: m-e permito presentar 

· - una proposiCiá-n. p:Jidiendole al -senoi= Ministro 
de Minas 'Y Energfa, doctor Guido Nule Amín, 
informe a la Cámar.a _de- Representantes, por 
qué razón los d epartam entos del oriente éo-

. - lommano han si.do excluidos una vez más del 
_ Plán Nacional de Exp.a.nsión NaeiocTraL La 
solicitucf d:é informe es-1tái en · r::.. Secretaría, le 
ruego señor Presidente ordene su lectura y 

· la iúclu.Sión: en el acta ·respectiva :  · ·· 

_ Solicitud hecha. a: la Plenad:.t del 11 de ag:tJsto 
de 1992, · por el honornbJ:� Representa.illfac -
-Rafael- Serrano Prada. 

Solicitud de· informe. 

Solicítese. a-I señor Ministro d.e · Minas qHe 
explique por - escrito a. Ia Corp0ración las ra
zones por fas cuales los departamentos del 
oriente colombiano (S'antander, Norte de 

· signf.fica casi 500 kllióinétros cuadrados _por 
: día, y con eHo pOOem'os · es-ta:r ext;i'nguiendo 
· unas- trescieüta:s · espécies · atln · deseonoéid�s 
- cada 24 horas, que i:ep:iesentan nuestra· bio
: diversidad y -�i.uestrns fu:tilras posib-ilid'ad'�s 

- Y c:oifaervar nuestro, suelo patrio y nuestros r_ecu_rS©S- - naturales, como una garantía para . lll, vida y . sostenimiento .. sobre :el. planeta> de Jos hijos de mu estros . hijos, : ., . -
-

' ·' 

· Santan6er, Arauea,_ Meta y Casanare ) ,  que
dan p'or fuera de los nuevos planes de expan-

. ,  sión -eléefa-lca. ' . . . ' . -. . " � 
. Que ·diga �I señ:or Minfstro, por- qué nió.thms 

: se aptazó et'proyecto de Ia Central Hídroeléc
, , .trica ·.del Rió -Fonce en Santander, igualro'ente, 

; .. � qn� · fnforme' ·sob�e las perspectivas. -del . prn-

- ,. --' :  .:.- -· - . - , . . . - . .- '. . 
- en· aHmentos, _ medfcanientos Y. -ma-terial.es. _ · . 'A "Vuestra -c0risfcieraciól)., :-

- . . . .  - .·. 

EI 20% •de m1estras · ·tierms - férti:1es- ya' �e - .: · - ' ¿_ " · - -
• 

· perdió y· 1� desértf:l'icación -ayanz�f oO':OOO-:ki�q- - ...:· :' Juan{ --RuFt�do-'" .€án.0c,·. -Representanfa · ::Risa.:.· 
. metrós ·cuadia:dos por·ºa:ñfr:· · · · 

. 
º_'· _ ¡ iÍáldit:·•-Osfar: :J:JO.pez"Ga'da'vid, ..'. ·Repi·esenfa:nte 

Naceh. 3 nÍñ&s por seg:m�cia; ló -qÚe eqlii�aíe - - :··.Gu_avfaie; -die i:a:.- Comisfón :Segunda . . · - · · · :· · · 
· a Z5U . ooo por -dia,; casi . 8 - muran.es_ 12or :�es ;:y:. · .. · ,  

· - cerca de l()Q_ millones. por año y L OOQ. nüllO�l)�S . , � o • ' ,. ' • fi'. • .  �.-

· -yecto' de. la Termoeléctrica de San Luis en 
:·� Sa:Q .Vicén=te de ,.Cllucurí y de las .ampliac�G>rnes 

· . 'd�. _Termo�áS-;l.iero y Termopaipa_ - · · 
· 

<- Fi�ina:  -
'Rafael� - Serrano- Pracla, ·honorable 

-, RepteSel)'tante J?ar el - Depa1·tamento .de San
; fancrei�. por ¡iéc�da. En los países.� más. pobres �1 cr,ec;-

. miento será de más. del -30.%. ¿.Cómo al-il'nen-:; . ·-Antec�entes. _ .  "·-· . .  · ·· . -. EI 
- - - - p· -d t ,,.. . - p · . G -, , ·. fa1:tos,' vestí.dos, : _ edttcarlÓs,. -cuidar su_' sai1iÍ�, - . · · · . .  - · · .. , . -· . · · ; . · · , · ,_ - _ . . .-. J ,. :· ,sen�r"' r�Sl en e; 0esa:r-. erez arcra, 

, ·proporéiona.rles empleo e . in gresós; si el . con..: . . -· . . . , .. _-: � � '. :. : ·. . , : . . . . - . - ·_ . - - � '. 
· : ·. �n unéia:que: Ja Mesa Diree-tiva hará las dm-

su·mo ·del 80%. de todas- fas ,formas .d.e- e'neigla . . - . .  } : : ��s�-�_trd'M -��/22H :'-f_e. l� As�mbfea' :Ge�e.-- - ;' � generas ::_pe_rti-�en tes; .  para- que el séñor: Mfnis-. · " r$;1':_ �e las· N�ClOJ'.les .-_Uludai? que
_ 

CO-l'l'VO. ca - _la ·
.
tre. -de· Mfna.s . · y Energia:, l'e responda- ·  a: la está _ _ concentrando e_ n :  el_ Hamad6 . _ p_ rilner · · ·  · " � ,._. 1 · · 

mundo'!" · - Co_nf�reileia · d·e tas l'J'aci�nes Unf"'as so.,;re e · ' Cof.poraeión al respecto, de manera funda-. · · · . '_ Medio· Ambie:nte _y_· �1 · 19�scar:r.aHo . - · - " � - · · méi,1.tai a los· d.ep-aúamentos del oriente co-Recordando a Sartre,, en un campo de cori-
2 .  PlatafÓrni� de ' Tlatelolco ' sobr� � Mefüo · '-c · rombi'a:qó. . 

: c-enúación descubrió qué la. solidaridad . es un -
1 - - · - Ambiente y Desarrollo. · heeho, no- un de her mora ·. . , . · Somos solidarios con todo y con todCJs; c¡u�- · -�- -;· 3 .� D�1aractón Ministerial'. de :Bei}iµg s'obre .. 

. r:rámoslo O· no. Las- fe.nómenos . ambientales, ' ·_ ivlédi!o Ambiénte··y Desarrc>llo. . -. ·_ : . ' - más que otras cosas, muestran que ei .vieio :-' '4·.' -D�él'araclón: de · la Segunda Reunión de 
filÓsGfo tenía razón. Estos no respetan · fro11- ; los Presid'en tes de" ros Países Amaz:ónícos. 
teras geopolíticr...S o administrativas · y · de-

. muestran .que todo afécta todo. _  -. 5, . . - .Decfaración -de . Kuala Lumpur . sobré 
.. - · · · · · · t· · · · · . h -e. M_ edio· Ambiente Y· Desarrollo. - --· Una nueva e iea pensa:na en a orrar r -

cursos, conservar-Los, recfelarlos y C€H1sumir - - '(L� C:oloi:nbia:: · _ · mfornñ.'e · · Nacional .para 
menos. . CNUMAD � l!l9-2�· ·-

Muchas voces hablaron e1i Rio;. como -Michel . 7. D�cr-eta númel-o: :fo'i2' del 20' de díci:em-
R.ocarq , (le _Fr:ancia y Miguel de la Madl'id de · bte .. de Hl9G que c:re� Ia Comisi:ó� Naciorn.il 

· México, en el sentfcto efe Ia necestcla:d de cre_ar - - Pi;-�paratqrfa de lá _Conferencia _ de las Naeio.: 
· ni'l Derecho Amóiental rnterna:ci:onal, e·: in'" _ _

. nes Unídas · sobre · · Medio ·Ambienté Y: Desa-
eluso una Organiza.ci(m J'nnbiental Mundial, í·rollo. ·- . · 

- · · 

La Presiderrei� permite el uso ele ia · pal'ab�:t 
a:r- honorabfo ·Representante, Luis· Fernande- · 

-. C<frrca ·aonzález, quien interviene en Jos 
�iguieñte_s términos � 

Gracias, s eñor Presidente 
N0- puedo dej.ar pasar por · desapercibida, 

la intervención de1 honorable Representante, 
Jairo Clopatofsky, ya que quiero resaltar que 
la Comisió�1 Primera Coristftucio:1al ha veni
do realizan'do .un debate con mucha altura y 
seriedad ·sobre Ia libertad religiosa y hoy pre-. cisament'e . . ro ad.elantamos con . er Ministro qe 

'. Gobierno", Humberto de la · C::dle Lombana · y  
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la Ministra de Relaciones Exteriores, Noemí 
Sanín de Rúbio. Pero que curioso, que cuando 
se hacen estos debates de gran importancia 
en la Comisión, resulta un Procurador que 
parece vitrinero, sancionando Alcaldes . -por 
teléfono, por la televisión, sin escucharlos y 
en otras oportunidades cuando el pueblo es
pera que aparezca, nos encontramos con un 
Procurador huidizo, ausente y esquivo. Cuan
do la Nación está pendiente de asuntos fun
damentales, el Procuraclor es camorrista, bus
ca pleito, y entonces anuncia que el asunto 
e's de monta jurídica; pues entonces· que 
acuda al campo de la juridicidad y venga a 
responder a la Comisión correspondiente, a 
la Corte Constitucional y no ante la prensa, 
la ra'dio, o la televisión, porque entonces va
mos a tener que creer que existe en verdad 
un Procurador ·vitl'inero, huidizo y camorris
ta. Muchas gracias, se:ñor Presidente. 

· ' Con la venia de la ]Presidencia, interviene 
la honorable Representante Yolima Espinosa 
Vera, quien interviene para dejar una cons_- 
tancia relacionada con el Proyecto de acto 
legislativo número 06 de 1992, presentado por 
varios Congresistas con la finalidad de resu
citar la figura de los suplentes en las Cámaras 
Legislativas y al mismo tiempo contar con 
la posibilidad de ser Concejales. Por lo tanto, 
señor Presidente, le agradezco ordene que este 
documento sea publicado en acta de la Gaceta 
del Congreso. Muchas gracias. 

CONS'I1ANCIA 

Presentada por la holrlorable Representante, 
Yolima Espinosa Vera, en la sesión plenaria 

del día 18 de agosto de 1992. 

Por la cual se solicita detener el trámite 
d,el Proyecto de acto legislativo número 06 de 

. 1992 que reforma los artículos 134, 179 y 261 
-.de la Constitución Nacional. 

La Representante. a la Cámara, Yolima Es
_pinosa· vera, consciente de la inconveniencia 
,,que . para la credibilidad del Congreso de la 
República tendría -la aprobación .del Proyecto 
de acto legislativo número 06 de 1992 que .mo
difica los artículos 13•1, 179 y 261 de la Cons
titución Nacional, y · 

CONSIDERANDO: 

Martes 25 de agosto de 1992 

legislativo número 06 de 1992 que reforma los 
. artículos 134;- 179 y 261 de la Constitución 
Nacional, para así corroborar ante el país que 
el Congreso y la Cámara de Representantes 
tiene un inmenso- compromiso con el cambio 
anhelado por: los colombianos. 

Constancia;.presentada por Yolima Espinosa 
Vera, Representante a la Cámara por el De
partamento del Valle y Guillermo· Martinez
guerra Zambrano, Representante a la Cámara 
por Santafé de Bogotá, D. C. 

Santafé de. Bogotá, D.C., agosto 18 de 1992. 

Continuando con el orden del día, la Presi
. dencia atiende la solicitud del honorable 
Representante, .Jairo Ruiz Medina, quien 

· hace uso de la palabra : 
· 

Gracias, señor Presidente. 
Me permito presentar ante la Corporación 

y dejo en la Secretaría de· la honorable Cá
mara de Representantes, el proyecto de ley, 
"por medio de la cual se anticipa la fecha 
para la elección de Gobernádores en 5 depar
tamentos de la llamada, la otra Colombia. En 
ef momento oportuno, entraremos a acumu
lai"ló con el Senado de la República al estu.:. 
diario y si esta Corporación tiene a bien aco
gerlo en su seno. Muchas gracias. 

· El señor �residente, doctor César Pérez 
· García, ordena a la Secretaria que se registre 

el título del proyecto y en consecuencia se 
proceda al trámite reglamentario de la ini
ciativa. 

TITULO DEL PROYECTO 

Por la cual se fija la fecha de la primera elec
ción popular de los Gobernadores de los 
Departamentos de Amazonas, Guaviare, 

- Guainía, Vaúpés y Vichada y se adoptan 
. otra.s disposiciones. 

El Presidente de la Corporación, doctor César 
Pérez García, se excusa ante la plenaria Y a 
partir de ese momento entra a presidir el 
señor primer Vicepresidente, honorable Re
presentante, Melquíades- Carrizosa Amaya: 

con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Representante, Héc-

1 .  Que el Congreso d.e la República aún río tor Hely . Roj as Jiménez, quien manifiesta : 
ha terminado de reglam·entar en su totalidad Gracias .se·fj.9r :Presidente. la reforma constitucional y por tanto resuifa ' 
absurdo desmontar tres artículos ·que son- . _ ·Es con el fin de dejar una constancia que : ·  
pieza fundamental, a los oj os de los colom:.. . · · tiene relación'' con el factor político en el Con
bianos que votaron pÓr una renovación en fas _ _ greso de la He.pública, se deben dar ante todo 
reglas de j uego institucionáles d

.
el poder iegis- · Jás :bases .y ló� fundamentos para constituir a 

lativo. · · este recinto -en un Foro de Ideas Políticas. Qué 
2 .  Que el ausentismo sin sanción (por estar bueno sería, que el partido liberal cuente con 

éontemplada la figur� del suplente) o que una agenda legislativa propia, con sus propios 
un mismo . Congresis1;a ej erza otras dignida- proyectos . de iniciativa parlamentaria, sus 
des (como la de Concejal Municipal) , encar- propios argumentos constitucionales. · 

nan los mortificantes vicios que el país ·na- Cuánto nos agradaría que trasluciera la fi-
cional quizo erradicar de la faz legislativa losofía, la ideología, el contenido pragmático 
mediante la reforma constitucional. de lo que nos hace sentir ser liberales, qué 
- , 3 .  Que los parlamentarios hoy en ej ercicio bueno. que hubiera una confrontación de ideas · 
·ae nuestras funciones fuimos elegidos para relacionadas con los proyectos de gestación 
legislar en un cargo único, indelegable y no conservadora y de los demás partidos que tie-
endosable. nen asiento en esta Corporación. Por falta de 

4 . Que los colombi.anos que hicieron de - su una idónea organización en el partido liberal 
voto un acto de fe eir un Congreso honesto y se está viviendo un inusitado enfrentamien-to 

. · trabajador, no pueden ver en las. actuaciones entre las bancadas del Senado y la Cámara, 
del mismo, el deprimente espectáculo de un algo que se me hace terrible. Por eso me pre� 
grupo de hombres y mujeres empeí).ados en gunto, ¿qué le está pasando a Colombia?,  es-
·restablecer esas "piácelitas de poder" _ que . 

_ tamos viviendo un espectáculo grotesco, que 
el país reclamó en virtud del abuso que los no le hace bien ni al Congreso, ni a nuestro 
congresistas hicieron de ellas. país. Resulta muy triste que mi partido del 

5 .  Que con nuestros actos, los Congresistas que me siento orgulloso de pertenecer no de-
no podemos crear hechos· que generen . una fina una agenda legislativa acorde con las 
nueva frustración nacional, circunstancias. No la que nos envía el Presi

HACE CONSTAR : 

Que es de vital importancia : 
1. Detener en un acto de volunta:d política 

y solidaridad nacional el trámite del Acto 

dente de la República o sus asesores, o sus Mi
nistros, sino, la agenda que tiene que presen
tarle el partido liberal al pueblo colombiano. 
Por eso, señor Presidente quiero pedirle se 
inserte en el acta de esta sesión plenaria la 
siguiente :  

GACETA DEL CONGRESO 

Constancia . 

Los suscritos Representantes liberales, ex
presamos profunda preocupación por los he
chos que se han venido presentando en ·el 
manejo de la colectividad y en la acción par-

- lamentaria de nuestros directores. 
La falta de definíción para la activi-dad que 

el partido debe cumplir frente al Ej ecutivo, la 
ausencia de una agenda legislativa propia y 
el enfrentamiento protagónico entre quienes 
han ostentado cargos en la actual Dirección 
Nacional Liberal, son entre otros, factores que 
afectan la imagen y el futuro del partido. 

Proponemos que, con urgencia, el partido 
señale los proyectos prioritarios para, dentro 
de la ideología que le es propia, presentar a 
los Congresistas un programa legislativo y al 
pueblo liberal una agenda de esperanza. · 

Pedimos la asunción de una posición clara 
de colaboración crítica para con el Gobierno 
que permita recuperar el equilibrio y la auto� 
nomía de las Ramas del Poder Público. 

Manifestamos que es necesario entender a 
cabaliélad el sistema bicameral consagrado eri 
la Nueva Constitución y democratizar en con
secuencia, el manej o de las bancad�s de la 
colectividad, sin establecer odiosas discriminaciones o comparaciones ; dentro de este as
pecto proponemos que la Presidencia de · la Dirección Liberal Nacional sea ej ercida alternativamente por Senadores y Representantes · de las n:ás altas calidades. En esta oportunidad aspiramos a que alguien de nuestra Corporación ocupe·esa alta dignidad, ya que nunca hemos tenido esa -oportunidad. 

Fin:�iado : Honorables Representantes, 
Héctor Heiy Rojas Jiménez, Fernando Te

Uo D�rronsoro, Edmundo Guevara Herrera, 
Francisco José Jattin Zafar José Gimber Chávez, Ricardo Rosales Zambrano Eduardo 
AJvarez Suescún, Darío Martínez Betancurt 
Alberto Foronda Pimienta, Samuel Ortegóri Amaya, .Jairo Ruiz Medina. · · 

La Presidencia a cargo del doctor Melquíades 
Carrizosa Amaya, concede el uso de la pala.-.. -
bra al 'honorable Representante Jaime Arias 

. Ramírez, quien expresa lo siguiente : 

Muchas gracias, señor Presidente : 
Para dejar una constancia que tiene -que 

ver con el primer plantamiento del doctor 
'Héctor Hely Rojas Jiménez en el sentido de 
que algún día volvamos a tener debates ide'O-: 

. lógicos. Hay varios puntos que en estos �días 
van-a ser objeto de discusión en la Cámara .. de. 
R epr'esentantes y que tiene_n un gran conten_i-�o ideológico, u110 de ellos es la ley sobre la 
educación tjue viene estudiando la Comisión , ,  . 
S exta, otro es el · tema del divol'cio, y otro el 

-d� libertad de ·cultos. Ya los partidos no se allnean a un lado u otro, los conservadores . 
antes se alineaban al lado de la Iglesia óató - :  . lica y los liberales en contra de ella, eso ya .es 
historia, eso era �n el siglo pasado, sin ern.-�· ' � .  bargo, creo que estos tres temas, van 'a· s'er " 
motivo de un gran debate ideológ_ico. · _ 

· 

Doctor Héctor Hely Rojas Jiménez; yo . no _ 
quiero meterme en el . enfrentamiento que · ha, · · 
habido entre el Episcopado y el señor Procu
rador, doctor Carlos Gustavo Arrieta, pero sí 
quiero dejar una constancia, que es el comu
nicado del Presidente de la Conferencia Epis
copal; porque esto va a servir como base en 
ese enfrentamiento ideológico .que oj alá ocu 
rra aquí en el Congreso. Muchas graicias señor . 
Presidente. 

Constancia. 

Comunicado del Presidente de la Conferencia 
Episcopal de Colombia sohre el concepto 

número 57 del Procurador General 
de la Nación. 

El señor Procurador General de la Nación, 
doctor Carlos Gustavo Arrieta Padilla, rindió 
ante la Corte Constitucional el 14 ·ae agosto 



GACETA DEL CONGRESO 

del año en curso, el concepto previsto por la 
Constitución Política en la demanda radica
da baj o el número 1 1 6  contra la exequibilidad 
de la Ley 20 de 1974, ·aprobatoria del Concor-
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perada por las partes acudiendo al diálogo y 
a la negociación. 

Santafé de Bogotá, D. C., 18 de agosto de 
1992. 

dato entre la República de Colombia Y la Sa11- (Fdo.) "t Pedro Rubiano Sáenz ta Sede. 'sobre dicho concepto me permito, en . Arzobispo de Cali nombre de la Conferencia Episcopal de Co- Presidente de la Conferencia !Episcopal. lombia, hacer las siguientes declaraciones : 
1 .  La Iglesia Católica deplora que en un do- La honorable Representante, Ana García de 

cumento cuya autoría corresponde· al supremo Pechthalt, acude a la Presidencia y solicita 
director del Ministerio Público, hayan queda- se le permita el uso d� la palabra. 
do plasmados juicios, opiniones y pareceres en,- Gracias, señor Presidente. los cuales se revela un profundo desconoci-
miento de la naturaleza y de los fines de la Voy a tratar un tema que considero es muy 
institución concordataria. También lamenta difícil, pero definitivamente uno después de 
la Iglesia que baj o el imperio de la Constitu- viejo no aprende. No estoy de acuerdo con la 
ción de 1991, fundada eh el reconocimiento de manera o la forma como han procedido algu-
la dignidad humana, el señor Procurador a nos honorables !Representantes, concretamen-
quien le . compete la · función de proteger los te el !honorable Representante Jairo Clopa-
derechos humanos y asegurar su efectividad, . tofsky, un . j oven profesional, distinguido, 
solicite ·a la Corte Constitucional declare in- brillante, pero.si lo que leí es cierto, pues estoy 
exequibles los artículos correspondientes del muy. molesta y le quiero exigir explicaciones 
artículo 19 de la Ley 20 de 1974 que reconocen en relación con las declaraciones concedidas 
a los católicos. colombianos .sus derechos fun- para el periódico . "El Heraiao", donde hace 
daméntáles a las libertades de conciencia, de unas . declaraciones en donde afirma que los 
religión, de matí-imonio y de enseñanza, entre Representantes a la Cámara nos vendemos por 
otros. puestos, que a consecuencia de eso aprobamos 

2 .  La Iglesia ya ha presentado ante la Cor- . todo lo que el Gobierno· Nacional viene pre
te _Constitucional el análisis j urídico de los . sental}do a nuestra consideración, que todo 
principios, del texto, del espíritu de la Cons- obedece al canj e burocrático. 
titución Nacional en la regulación de la cues- Si el 1Representante Clopatofsky, ha dicho 
tión religiosa y del Concordato. En la oportu- esto y no es un invento más de los periodistas, 
nidad · correspondiente la Iglesia se referirá, yo le exijo qué me diga por cuál de los puestos 
en iguales términos y en el foro competente, me cambié yo. Lo respeto a los hombres, a 
al concepto 057 del señor Procurador. Corres- todo15 · los seres humanos, pero induda-
ponderá a la Corte Constitucional, como guar- blementé exij o que a mí también se me respe-
diana de la integridad ·Y de la supremacía de te. ·El hecho de ser una Representante, una 
la Constitución, pronunciarse sobre la exe- · Parlame:i:it_aria que está . aquí en nombre de 
quibilida,d del Concordato y de su ley aproba- una provincia de mi país, no le otorga el 
toria. derecho a nadie denigrar de mi en ningún 

3 .  La Iglesia 'observa con honda preocupa- periódico y menos aún que se diga que cam-
ción el hecho .de que él doctor Arrieta Padilla biamos nuestra .voluntad por cargos públicos� 

· tenga por contrario a la Constitución el que · con eso se está vulnerando. la honestidad y 
el Estado garantice a la Iglesia Católica y a lealtad qué debemos. nosotros a estas regiones 
quienes.·a ella pertenecen el pleno goce de sus de la patria. Yo le exijo una explicación al 
derechos religiosos. Los artículos 18 y 19 de la · Representante Clopatofsky, necesito que se 
nueva Carta Política constituyen una solero- me demuestre que he hecho esa clase de tran-

. ne reiteración de lo que en esta materia · se saciones, si no lo dijo, tendrá que haber una 
pactó eri el- artículo I del · Concordato de- 1973 . rectificación en ese periódico de Barranquilla. 

4 .  La . Iglesia halla incomprensibles los Porque . de ío que sí existe uµa seguridad, es 
planteamiehtos formulados por el señor Pro- que yo no he cambiado :mi15 vot9s en esta 
curador: para impugnar, con· argumentos pre- Corporación, . . por puestos. Voté la reforma 
cipitados y tendenciosos, la constitucional�dad tributaria porque entendí que era una nece-
de las normas concordatarias sobre la plena · sidad y aunque no participé con mi voto· en la 
libertad· e· independencia de. la religión -cató";' · . Asamblea Nacional· Constituyente, ya que e.S
lica frente -al poder civil. Si �odas las confe- . ·. taba ' en contra , de '.,esa iniciativa, acepté -los 
siones son "igualmente ·libres . ·ante· la ley", ·:designios_ impuestos por m(püeblo. Mas siri 
como lo proclama ' el .artículo 19 de la Consti- .: - ·emb�r'go·· a mí; la» nueva . Goristitución me 
tución, no se entiende por qué resulta;·viora- _· ,:pareció '_uii. (!mbeleco muy card, pero hay que 

- torio de la Carta el que la Iglesia Católica · respetar a las mayorías. ·Este. ensayo que_ le pueda ejercer libremente sti autoridad espi- - ' costó al país má.s '. de unos $ 15 . 000 millones, · ritual y su j urisdicción, conformándose en su qué· sin lugar a>'dudás produj o un :desajuste gobierno y administración con leyes propias, presupuesÚí:l y financiero que había que ne-distintas. de las éiviles ·e independientes de narlo injustamente con los .fondos que tenían · éstas. . . . · . · . · que salir del pueblo colombiano y aun así, yo 
5 .  La Iglesia no puede comprender cómo si no he cambiado mi voto . por una prebenda. 

el señor Procurador General de la Nación, cuando · se habla de casos tan . delicados coino 
conceptúa que el ec:mcordato y su ley apro_- la moral, de la honestidad de un parlamen-

. batoria desconocen un sinnúmero de normas tario, es necesario que se diga con nombre del iDerecho Internacional de los Derechos propio quién es el que está implicado en esto. Humanos no haya adelantado las medidas Yo tengo el valor civil para !hacerlo. Ya es 'pertinentes contra los funcionarios públicos hora_ que nos respetemos nosotros mismos, no que negociaron, suscribieron, aprobaron Y ra- . se nos olvide que tenemos a todo -el pueblo tificaron el Concordato, .puesto que una de sus osbervándonos, critfoándonos, levantándonos funciones es ej ercer la vigilancia superior de calumnias, que no hacemos nada, por lo menos la conducta oficial de quienes desempeñen - yo no he faltado a la Cámara en un solo día, :funciones públicas, inclusive de elección .Po- yo soy de las que llega temprano y me voy con pular. . 
los porteros. Necesito por lo tanto que se me , 

6 .  La Iglesia observa con preocupación que respete, tal como yo respeto a mis demás en el concepto del señor' Procurador General compañeros. se manifiesta un espíritu de pugnacidad im- Muchas gracias . . 
propio de los documentos oficiales. Muchas de 
las afirmaciones contenidas· en ese pronuncia- Con la venia de la Presidencia interviene el 
miento recuerdan · los más radicales ataques honorable Representante Guido Echeverri 
formulados por el laicismo decimonónie<o con- Piedrahíta, quien deÍibera sobre 
tra la existencia y la actividad apostólica de los siguientes aspectos: 
la Iglesia. . 

7 .  La Iglesia reitera la necesidad de que Muchas gracias señor lPresidente. 
toda posible disparidad entre el Concordato y Voy a dejar una const�ncia personal en 
las nuevas normas constitucionales sea su- torno a lo expresado esta tarde en la Comisión 
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Primera de la Cámara de Representantes, 
como en esta plenaria, con relación ál do�u
mento mediante el cual se ha ej ercitado por 
parte de algunos ciudadanos la acción .púbH
ca demandando la inconstitucionalidad del 
concordato vigente entre Colombia y la Santa 
Sede. Yo quiero decir simplemente que el 
Procurador General de la Nación, no por sea' 
mi copartidario, no soy amigo de · él en lo 
personal, ha actuado conforme - al mandato 
-constitucional, cumpliendo las responsabm
dades del Ministerio :Público y expresando un 
concepto a . que lo obliga la Constitución, y 
es importante anotar que actualmente en el · 

Congreso de la República se debaten algünas 
alternativas . que pueden constituir el esce
nario dentro del cual se hagan estos debates 
ideológicos. De tal man�ra que yo no creo que 
aquí haya lugar a un .debate teológico o más 
allá del mundo terrenal, sino simplemente 

· una posición: jurídica. El Procurador ha cum
plido en este caso 'fielmente el ej ercicio de 
su mandato como Director del Ministerio 
Público, nó veo por qué se le tacha de algunas 
conductas vitrin"eras. Eso era todo señor Pre
sidente. Muchas gracias. 

Prosiguiendo con el debate que se · adela11t1;�,, 
solicita el uso de la palabra a la Presidencfta, 
·el honorable Representante·, · 

· 

Camilo Sánchez Ortega. 

Muchas gracias, señor Presidente. 

Tengo tres cosas que quiero decir, la pr1-
mera, que me solidarizo con el lProcurado:r, 
aquí tachamos a la gente cuando no hace Iais 
cosas, pero también si las hace, pasamos de 
villanos a héroes a las p ersonas muy rápida
mente. Comparto la intervención dei honora
ble Representante Héctor Helí Rojas Jiménez, 
en cuanto al debate, al foro político, ideo
lógico, aquí están utilizando las palabra _soli
daridad para tapar · errores, · yo soy solidario· 
con mi partido, con el . !Presidente Gaviria,, 
porque �considero que hay que acompañado · 
en varios aspectos, .pero no debemos tapar los 
errores · repito, con la , palabra solidaridad, 
porque eso hace que el Congreso pierda esa· 
autonomía, que tenemos que ·seguir luchando, 
porque en . este momento -parecemos comq un 
apéndice del Ejecutivo, porque no es clara Ja 
diferencia- que existe entre las dos entidades. 
:Por último quiero hacerle una crítica a:. quien 
tiene la obligación de proveernos de lo mínimo 
para realizar nuestro trabajo, algunos Repre- . 
sentantes todavía no tenemos, computador, nA 

· · siquiera . máquina de escribfr, ,Y no es just-0 
'pedfr indulgencias a ciertos funcionarios para . 

. cumpli.f c:on el trabajo que necesitamos reaU
zar tanto en el campo legislativo; como en el 
administrativo� : · 

, Muchas gracias. 

L� Presidencia conced·e · ei uso de 1a palabrilh 
al honorable Representante José N. jami®y 
Muchávisoy, qui·en se expresa 

. 

en _los siguientes términos. 

Gracias señor Presidente . 

Me pareció importante participar en este 
momento, porque siento esa necesidad, a los 
indígenas muchas veces nos han visto como 
salvajes, ignorantes e incapaces, no creen que 
podemos aportar fundamentos para el enri
quecimiento de ese proceso en el campo Pº"" 
lítico, realmente hay una ausencia de plan
teamientos ideológicos en beneficio de nuestro 
pueblo colombiano, no estamos siendo voceros 
ni verdaderos designados como representan
tes de� pueblo. 

'.Por eso pienso que la Mesa Directiva y los 
directivos de las Comisiones, deben asumir 
esa responsabilidad, por·que en este espacio es 
donde. se desarrolla la democracia a conse
cuencia de los planteamientos de los diferen
tes sectores que conforman la Cámara de 
Representantes, así podríamos hacer obj etivo 
el artículo 79 de la Constitución Nacional, 
donde se dice que la Nación colombiana es 
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- pluricultu:ral, multiétnica y así podríamos ver 
la · diversidad de nuestro pueblo, de miestra 
gente, de los diferentes partidos y movimien
tos que conforman esta Corporación. 

Gracias, señor Presidente. 

<Continuando con el· de'bate el señor Presidente 
Melquíades Carrizosa Amaya, permite el nso 
de la palabra al honorable -Representante 
Darío Martínez- Betancourt. 

Gracias, señor Presidente. 
Definitivamente estos ·aparatos electrónicos 

le terminan dando el uso de la palabra cuando 
los temas ya se han discutido, por tal motivo, 
me referiré -retrospectivamente a algunas po-

. siciones de distinguidos colegas sobre el com

. portamiento y la conducta del señor Procura

. ñor General dé la Nación. 
_ . En la- Comisión -Primera dij e hace algunos 
. instante; que . el- control de constitucionalidad 
. y los tratados públicos por. parte de la Corte 
. Constitucional- es ·una- conquista. preciosisima 
_ de� derecho público colombiano desde el año de 
1914. Cuando el tratado . aquél, que entregó el 
Canal de Panamá, la Corte 1suprema de Justi

- cia se inhibió para conocer; alegando ser 
- inateria de derecho internacional, por ser un 

acto bilateral, etc. H::tn pasado muchos años 
y hoy hemos llegado a conocer tratadistas 
e.orno Carlos _ Restrepo Piedrahíta, Alfonso 
López Michelsen, en donde insistieron hasta 
la - saciedad como la Corte, debería conocer 
en aquella época con vigencia de la Constitu
ción de 1886, la constitucicmalidad o incons
titÚcionalidad de los tratados- internacionales 

_ y. de las leyes aprobatorias de los actos bila
ter;ües o plurilaterales. 

La Asamblea Const:ituyente logró incorporar 
como proyecto · esa competencia para la Corte 

- Constitucional, en donde se r econoce una pre
eminencia y una j erarquía en nuestra Consti
tüción Nacional sobre el Derec:ho Internacio
nal, y ahora, nos encontramos cuando un 
funcionario por mandato de la misma Carta, 
obligado a rendir un conc_epto dentro de los 

_ términos de ley, defendiendo la Carta Fum:la
mental que acabamos de poner en vigencia 
10s colombianos, y afirmando que infortu
nadamente el concordato es anticuado, obso-

- leto, que está contraTiando varias normas 
constitucionales, entonces se dice que es un 
funcionario vHrinero, que le gusta salir mucho 
en televisión, y eso es - un precedente delicado, 

- porque que tal que mañana se nos dé por 
obj etar los conceptos del Fiscal General de 

. la Nación en materia penal, diciendo que im
- pidió que sa:liernn unos delincuentes de la 
- cárcel o porque· pl.dió- la cárcel para otros, creo 

que el Congreso - se está inmiscuyendo en 
asuntos que no son de su : c ompetencia, esos 
so:n competencias _privativas de esas autori
dades en ej-ercicio - de la - acción ·pública d·e 

- constitucionalidad a .  que tiene derecho cual
quier ciudadano para· que impugne; coadyuve 
o demande. Además - n osotros tenemos el ex
quisito escenario de la · Cámara .para citar a 
estos funcionarios y no descalificarlos públi-

- camen:te sin fundatnentos. 
· Yo acabo de leer un doc;uinento de la iglesia 

muy sensato, muy sereno en donde ·1a .iglesia 
· reconoce que es necesario revisar el concor- _ 
dato, · 1a señora Ministra · nos ha informado a 
la Comisión Primera · que las conversaciünes 

- están 'sumamente .avanzadas · y que van por 
buen camino. -No podemos afanarnos a emitir 
unos j uicios apriori y. a descalificar a un fun-

- cionario porque en un concepto está- diciendo 
que hay que hacer primar la Constitución por 
encima de un tratado in-ternacional, tesis que 
yo: la comparto a plenitud. : 

Nosotros ni como Cámara, ni como parla. méntarios, estamos facultados para inmiscuir-
· nos en competencias privativas de otros órga

no_s del Estado y-menos aún ir a entrar a hacer 
ae·scalificaciones sobre decisiones que va a 

- tOÍnar la Corte Constitucional con efecto de 
�osa j u zgada y con éfectos erga omnes a 
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través de una sentencia, a la cual nos aten
dremos. 

Gracias, señor Presidente. 

La Presidenc�a concede el uso de la palabra 
al honol'able Representante, Antenor Durán 
Carrillo, quien expresa :  

Muchas gracias, señor -Presidente. 
Quiero referirme muy brevemente, dada la 

precariedad del quórum, a dos temas muy 
importantes. Primero expresarle mi solidari
dad al señor Proc-urador General de la Nación, 

· e n  sentido de que comparto en términos .ge
nerales sus conceptos, ya que le .corresponde 
a él como agente del Ministerio :Público emitir · 

_ esa clase de conceptos que yo respaldo y -apo-
- yo. En segundo luga-r · r espaldo -la ·intervención 
_ de nµestra compañera Ana Garcia · de -Pecht- _ 
halt, yo he sido mu,y r.espetuoso de :m,is colegas, 

· en - especial - del. Representante JaJro · Cl_opa
tofsky, a quien admiro por su · capacidad ·P,e 

- lucha, -por su .esfuerzo y deseo d e  .. -servi'cio .al 
Congreso de Colombia, pero expres9 :rni -pró:., 
testa por la inj usticia que ocasiona el heého- _ 
de generalizar, todo acto inmoral. Yo creo: que -
s e  debe ·denunciar y es· nuestra - obligación 

_ .apoyar - la moralización del Congreso, ei1. -mi 
condición de parlamentario de provincia, ql.le 
he venido con el fin: de trabaj ar por el cambio 
democrático de mi país, soy partidario de Ja 
tesis- que el Congreso requiere una renovación 
y moralización, pero no comparto el criterio 
expuesto por el Representante Clopatofsky a 
través del periódico "El Heraldo" de la ciudad 
de Barranquilla, que ha hecho un despliegue 
publicitario de casi una página entera en 
donde su título dice, que aquí se negocia todo 
y por lo tanto me permito leer uno de sus 
apartes. 

"Desde su curul de Representante a la Cá
mará, que no es otra cosa que su silla de 
ruedas, Clopatof.sky, se ha convertido en el 
caballero solitario que libra una fogosa ba
talla en el Congreso de la República que se 
rehusa a abandonar muchos vicios. Su lucha 
está llena de frus-traciones. En su más reciente 
fracaso, Clopatofsky promovió. una moción de 
censu·ra c ontra los Ministros de Defensa y de 
Justicia por sus responsabilidades en la fug·a 
de Pablo Escobar, según Clopatofsl{y, el fra
caso de la censura fue producto ele las nego
cia.ciones que se rea-lizan permanentemente 
entre el Ej ecutivo y los Congresistas'� .  

Podriamos seguir l eyendo, pero sería opor
tuno preguntar ·quién paga esta _publicación, 
porque- este despliegue publicitario para decir 
que · aquí en esta ·Corporación ·todo - lo nego
ciamos, indiscutil:>lemente tiene �su doble in- . 
tención. Yo tengo que sentar mi protesta, 

-porque yo estoy seguro _ que muchos parla-,-
- menta-rios no hemos· -negociado absolutamente . 

uada, ni con el Presidente, ni con la Mesa 
Directiva, ni con nadie, nosotros _lo que hemos 
hecho es trabajar en beneficio de la :Nación; 
por. eso seria muy bueno que la- Comisión,_ de , 

· Etica, entre a conocer estas. acusaciories y q:ue 
- _ se analice la conducta adoptada -por .el . colega . 
- y .apreciado compañero, J�iro Clopatofsky: 

· Con la venia de la Presidencia y del ora�or 
inte:rpela la honorable Representante - · 

- Yolima· Espinosa Vera. 
- · 

Gracias, señor Presidente-. 
Con relación al tema que ha planteado la 

_ colega Ana García de Pechthalt y que ahora 
· retoma el- - Representante Antenor . Durán -
. Canilla, m e. pa-rece doblemente grave la - con-

ducta adoptada por el Representante Ja.ira 
Clopatofsky, en razón a que él hace parte de 
la Comisión de Etica. Nosotros los integrantes 
de esta Comisión tenemos la gran responsa-

. bilidad de guardar mucha mesura _ y cuidado 
- con nuestras · actuaciones. Yo quiero decirle 

colega CÍOpatofsky, que en la política, en la 
Cámara de Representantes; los espacios- se 
ganan es _por el trabaj o ,  por la seriedad, por 
la mesura y no que por madrugar .se amanece 

- más temprano y que esos protagonismos sobre 
la base de estar generalizando conductas en 
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personas que él no conoce, usted no conoce 
de nuestra lucha y de nuestra capacidad d e  
trabaj o para poder llegar a este Congreso, 
usted ignora que tenemos que hacer en el 
Valle del Cauca todos los fines de semana -Y 
en todo el tiempo libre para que nuestros elec
tores escuchen y crean en nuestras propues-

. tas. Cuando uno consigue las cosas fácilmente 
no las valora, ni les da el pr-ecio que debieran 

_ tener. Por lo tanto le solicito al Representan
te Clopatofsky, que cambie ese estilo que �sde 
que llegó está utilizando y sus manifesta_
ciones n o  son las mej ores, queriendo tener un 
protagonismo en todo el país fundamentado 

_ en - el desprestigio de todos .sus compañeros 
de Cámara. - Aql�í en el C�mgreso las cosas 
co�1 las cuales no ,estamos de acuerdo-.hay qu_e 
decirlas, ,hay- que . sancionarla13, pero - no estoy · 

_de acuerdo . que usted utilice un medio de 
comuniéación . para generalizar-_ y d epig:r� qe -
sus colegas. -
- . Muchas gracias_. 

· -Retoma el uso de la palabra el honorable 
Representante, An'tenor Durán Carrillo. 

Gracias, señor Presidente. _ 
Concluyo manifestando que· no · estoy en . 

contra .del Representante Clopatofsky, ni d e  
s u  lucha, ahora s i  él lo -que .quiere ·es adelan
tar una campaña de moralización, bienvenida 
sea. Pero estamos en contra de los. procedi
mientos utilizados, tenemos que ser suma.
mente claros en esto. El Representante Clo 
patofsky. asumió una posición con motivo cie 

- la elección dél Designado de la Repúblicá, 
que sin compartirla se la respetamos en su 
calidad de congresista, porque estaba en todo 
su derecho. Nosotros ambién tenemos qu:e 
decir hoy, que su lucha en l a  Teletón también 
la estimulamos, en tendimos sú gran frabaj o 
en esa ocasión, pero estoy de acuerdo con ra 
Representante Yolima Espinosa Vera, que el 
protag-onismo político tiene que fundamen
tarse sobre -unos h echos reales de la vivenci'a 
humana, y es que de pronto por sobresalir 

· estamos dirigiéndonos a destruir una insti
tución tan importante como es el Congr.esO 
de la República. Aqui en la Cámara se deben 
debatir temas de i mportancia nacional, res
petamos al Congreso y al mismo tiempo exí
gimos respeto por esta institución · de i'a 
democracia. Por eso para terminar, pido al 
Representante Clopatofsky, que si bien él n'.o 

· es un c aballero solitario, la denuncia d ebe 
- _concretarse ·y oj alá en la Comisión de Etica 

· se estudie y se analice este casó tan preocu
' pante que se, discu te en el día de hoy. L'a 
- política debería buscar los altos- va-lores, no 
- sólo. éticos, si no de altruismo, d e  los n·obles 

-- - _propósitos ·Y usted con SU" actuación está des-
- : truyendo la fig·ura de la política nueva. Con 

el ártícu1o del periódico "El Heraldo'', pusó la 
rnoral del Congresista por -el suelo, cori -eso se 

_ pisotean los derecl1os de quie�es trabafamd1;; 
por 'los intereses de 1a democTacia. Es por esto 
que dejo mi voz de .protesta y le hagu un 
llamado- al Representante Jairo Clopatof_sky,· 
con- todo el respeto que le hemos maniféstadO 
para que él también - tenga el suficiente' valor 
p'ara rectificar su .denuncia o cíe lo contrario 

· que se sirva aportar pn1ebas suficientes . .  :y 
además-. per_mi:tir que -se investigue a ·los res
ponsables de lo que .. se ha venido d enunciando. 

Muchas gr.acias. 
La Presidencia anuncia que .si la solicitud -

· hecha por el Representante Antenor Durán 
Carrillo, para que se adelante una investiga
ción en la Comisión de Etica, si así es ·con
siderada, debe -pasarse por escrito a la Mesa 

Directiva. de la Comisión respectiva para qu·e 
ésta proceda de conformidad. 

El señor Presidente infonna al honorable 
Representante Jairo Clopatofsky Ghisays, 
que él tiene derecho a la n�plica y que si así 
lo desea pued·c hacer uso de la palabra .. 

Gracias, señor Presidente. 
P u es el silencio es má,s elocuente que ,Ja 

palabra y definitivamente el que la - ij.ebe la 
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teme, será la propia conciencia de cada uno 
de !lOSotros quien manifestará si estamos 
obrando o no de manera correcta en este Con
greso. Cuando yo anuncié mi voto en blanco 
en la elección del Designado, era porque ni 
estaba de acuerdo con los procedimientos que 
el Representante Antenor Durán Carrillo aca
ba de anunciar, con los mismos procedimien
tos que el lPresidente de la República está 
empleando aquí . en el Congreso. Sabemos y 
esto no !hay· que ocultarlo, el Congreso de la 
República está ·de rodillas y no lo voy a recti
ficar sino por el contrario a ratificar mi 
aseveración. Sobre el artículo · del periódico 
"El Heraldo", dij e que existían algunos Con:
gresisfas que habían vendido su voto a cambio · 
de unos cargos públicos, eso no hay que ocul
tarlo y ahora no vengamos a dárnoslas todos 
·de inocentes; yo no he dicho nombres, al 
finalizar el artículo dij e que habían algunos 
Congresistas muy honestos, decididos a tra
bajar por el desarrollo de· la Constitución y 
el país. 

Yo no · entiendo por qué ahora vienen a 
d ar el salto tres parlamentarios, a quienes 
yo estimo m uchisimo y déj eme decirle Repre
sen tan te Yolima Espinosa Vera, que yo 
también he sufrido en la vida, las cósas que 
teng·o no · 1as he conquistado gratis, no estoy 
deseando ni buscando protagonismo, llevo 
doce años en silla de ruedas que no es muy 
fácil tampoco, así que_ no me venga a decir 
que la· vida todo me lo ha · dado muy fácil, 
todo gratis. · A la honor,::,i,ble Representante · 
Ana García de Pechthalt, le anticipo que yo 
no he ·mencionado nombres, pero se sabe muy 
bien ·Y .  todos así lo entendemos, que aquí en 
el Congreso ·de la República se han carij eado 

· reformas constitucionales, mociones de cen
. suras, ::,¡, cambio ·de cargos públicos. !Por otro 
lado lo . .  �ome:ptado por el :honorable Repre
sentante Daría Martínez Betancurt, me per
mite . aclarar que en ningún momento he 
cuestionado el legítimo deber del Procurador, 
al rendir conceptos, porque el contenido de 
mi constancia apunta, además de m anifestar 
uná iú.'conformidad en relación al criterio 
del Jete del Ministerio Públiéo en el sentido . de ·que con la fuga de \Pablo Escobar· no se ' 
pronunció él, pero en éste momento sí está 
hablando de concordato.porque sabe muy bien 
que es un terreno frá.gi� y que de golpe le 
puede aportar un punto de opinión. Esa es 
mi constancia, · eso fue lo reflej ado en el 
artículo de "El Heraldo" ; en ciertos momentos 
me he . sentido solitario en el Congreso pero 
estoy trabaj ando con un grupo de parlamen
tarios sobre los principios de la moralización 
y de lo que nosotros hemos considerado que el 
Congreso debiera ser. En mi calidad de primí-· 
paro he observado un conj unto de cosas ·poco 
transparentes, anormales, es por e.so ·que he 
protestado como lo he hecho ahora y además 
por mi carácter de independiente que no me 
ata a ningún movimiento político y por lo 
tanto he. podido ha)Jlar con libertad. Muchas 
gracias, señor 'Presidente. 

La Presidencia atiende la solicitud heha por 
el honorable Representante, Gusiavo Petro 
Urrego y le concede el uso · de la palabra, 
quien expresa lo siguiente : . 

Gracias, señor Presidente. 'Se me hace anor
mal que · 1a Comisión de Etica se dedique a 
evaluar la posición de los Congresistas ; una 
cosa son las actitudes que pueden ser ·ilícitas, 
que deben ser estudiadas · en la Comisión 
respectiva y otra cosa son las opiniones, por
que de lo contrario estaríamos instaurando 

. una especie de tribunal de la inquisición en 
donde cualquiera que se atre:va a opinar por 
el bien o por el mal, independientemente. de . 
sus fun9,amentos, sería puesto en la. pico.t!). 
pública . por el solo hecho de expresarse. Yo 
considero que las palabras del Representante 
Clopatofski son muy valientes, él tiene todo 
el derecho de expresarse, es un derecho cons
titucional ; ahora si alguien se ha visto afecta-
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do por estas apreciaciones tiene también unos 
instrumentos esenciales para poderlos aplicar, 
lo cual es también un derecho constitucional. 

· Estoy de acuerdo y casi seguro; que en este 
y en otros Congresos se han negociado algu
nas cosas, si no, qué sentido tiene una carta 
que ha llegado a mi oficina que dice que para 
poderse nombrar a los funcionarios· de la uni
dad legislativa o sea a nuestros asesores hay 
que aprobar el proyecto de la adición presu
�puestal. Bueno ¿y por qué? o sea que yo para 
tener a mis asesores como lo estaiblece la ley, 
tengo que aprobar ese · presupuesto por obli
gación, acaso la Reforma Tri;butaria no se dio 

· como el resultado de un déficit presupuesta! 
y se había acordado que en este año no ha
brían más adiciones presupuestales, o era que 
cuando estábamos discutiendo . esa Reforma 
Tributaria ya estaba el presupuesto ·equili
brado? ¿ Cuál es la razón de esa adición pre
supuestal de un Billón y medio de pesos? que 
es cas'i la mitad del presupuesto anterior. 

Honorables Representantes, este debate del 
Congreso se tiene que dar con mucha pro
fundidad, se necesita transparencia, es la 
mejor fórmula para que el Congreso de la 
República mejore su perfil y se consolide en 
el marco institucional de la política nacional. 
No estoy seguro, que aquí todo se neg·ocia, 
pero tampoco lo estoy para dec_ir que no se 
negocia nada, tampoco puedo . asegurar que · somos ángeles con el espíritu santo a nuestras 
espaldas y alumbrándonós para bien de nues
tra patria. 

Aquí están pasando muchas cosas, o en
tonce,s qué fue lo que pasó con .el debate que 
se realizó en el Senado · de la República hace 
pocos días, y que se dañó tan rá.pido de pronto 
obedeciendo a . una componenda de partidos. 
A mí me gustaría que la Mesa Directiva nos 
entregara a cada uno de nosotros un informe 
pormenorizado y obviamente que se dé a co
nocer al público cuál fue �l monto real de 
las indemnizaciones que se pagaron en la 
Cámara dé Representantes, la fecha de los 
nombramientos de los indemnizados, las eda
des de los· pensionados,· no por hacer un pro
tagonismo sino para demostrade transparen
cia eri nuestros actos a la opinión pública . 
Quisiera sruber por qué los cóntratistas de los 
computadores no han llegado a enseñarnos a 
utilizarlos. Finalmente quiero dejar uria cons- · 
tancia sobre el tema tratado por· el honorable 
Representante Daría Martíriez Betancurt en 
torno al comportamiento del señor Procura
dor, quien ha manifestado que los tratados 
internacionales se supeditan a la Constitución 
Nacional; lo ·triste de· todo es que se haya 
hecho con relación al concordato y no con los 
tales pactos militares por los cuales los he
licópteros y aviones · militares · sobrevolaron 
nuestro espacio aéreo y estuvieron a punto de 
tumbar un avión de Avianca, '6 es que estos· 
pactos están por encima de la Constitución. 
Señor (presidente, mi constancia es una carta 
que le erivié al Gobernador de ·cundinamarca 

y dice así : 
· 

Constancia. 

Santafé de Bogotá, D . ·  c., 18 de agosto de 
1992. 

Doctor 
MAUEL INFANTE BRAIMAN 
Gobernador de Cundinamarca 
E. S. D . . 

En el Departamento de Cundinarnarca, la 
paz está en crisis. . , 

Y no solamente, por el preocupante aumen
to de la confrontación Estado.:..Guerrilla ' en 
cada vez mayores provincias del Departamen
to, sino por la destrucción de los acuerdos de 

. paz ya establecidos con ·el M-19 y el EPL. 
Señor Gobernador, en .. Cúndinamarca sola

mente dos· veces y hace dos años se reunió 
el Comité Departamental de Normalización, 
del cual ·hago parte, instrumento creado en los 

Página 1J 

acuerdos de · paz para vigilar los desarronos 
· del proceso en las entidades territoriales. 
Nuestro proceso de reinserción no tiene guía, 
ni conducción en la j urisdtcción que usted 
dirige. 

· Cincuenta y siete millones de pesos, se as
fí.Imaron del presupuesto cundinamarqués, sfo 
que llegara a las comunidades selecdonadas 
por el Foncío .Nacional- de .Paz, como rezaba 
en los acuerdos · por simple desidia oficial · o 
quizás por sectarismo político. 

Cuatro empresas productiva.s de réinserción 
están para quebrar en Zipaquirá, Soacha ·y 
Fusagasugá, sin que su gobierno ·exprese vo
luntad alguna para impedirlo. 

Y lo que es peor, aumenta el número de pro
cesos y amenazados por nuestra a.Ctividad po
lítica en la provincia cundiriamarquesa. Ya rio 
solamente el ex Constituyente Marcos Cha.lita 
padece la persecución politi.ca traicionando 
en los acuerdos de paz por él personalmente, 
firmados. En Zipaquirá -fueron detenidos· y 
colocados a disposición .de la j usticia sin rosti.·o 
cuatro militantes dé AD M-19 por solidarizar
se con las luchas populares por la viviendá. 
Hoy, Ernesto Molina, Raúl Méndez, Amoldo 
Londoño y Eduardo Gómez están apresadós 
sólo por ser miembros de un movimiento ac
tivo, al · que algunas fuerzas oscuras qtJieren 
perseguir, dividir y encarcelar. . 

En la región de Oriente, ·han sido amenaza
dos de muerte, los funcionarios · y militantes 
de la AD M'-1 9 :  Angel Augusto · Aguas, Juan 
Carlos Aguas, Osear Aguas, Mery Aguas, Só-

. crates Riveros, Orlando Daza, Adolfo Saray, 
Miguel Ignacio Flórez, (Secretario de la Al- · 
caldía) ,  · Jesús Linares, Luis .Romero Prie
to, y nuestro Concejal Carlos Helí Torres de 

· Ubaque. 
Fue asesinado hace un año Pío Ayure, Con

cejal de Chaguaní, sin -que la investigación· . 
indique quiénes fueron los criminales: 

En general señor Gobernador, los acuerdos· ; 
de paz, en su Depa,rtamento están práctica
mente hundidos en crisis. 

Por tal. motivo, le solicito a usted, sea con
vocado ·el Comité de Normalización de Curi
d,inamarca, para evaluar y prospectar las ta
reas pertinentes, para salvar la· paz en el país " 
y el Departamento. 

· 

Cordialmente, 

Gusta.vo Petro Urrego 
Representante a la Cámara 

Comisión . de Acusacionés;_ 

C. e� Consejería Presidencial de Paz. 
. . 

Continuando con el desarrollo del debate, con 
la venia 'de la Presiclencia y · del Represen
tante Petro Urrego, interviene el honorab1� 
Representante Jairo · Clopatofsky Ghisays. 

Gracias, señor Pr.esidente. Un punto que u.s
ted tocó Representante Petra Urrego sobre 
las indemnizaciones, es un punto bastante ca:- · 
liente, aquí en la Cámara no se ha hecho un 
debate .sobre eso. Yo solicité un registro de 
indemnizaéiories a la Oficina de Registro y 
Control, en ese momento el Jefe de Oficina 
salió corriendo a donde el doctor César Pérez 
García, Presidente de la Corporación y fueron 
co11gelados totalmente los registros que .se me · 
iban a dar, aludiendo que no estaban com� · 
pletos, eso fue la semana pasada; aquí hay 
muchas .cciss,s que se ocultan, que no nos .da
mos cuenta por andar preocupados en otras 
situaciones. Yo vivo en Bogotá y cada día que 
pasa me ha tocado meterme m�s, en todas , 
estas corrupciones que se están viendo en el 
seno interno del Congreso y son muchí,simas, 
impresionante lo que se está . viendo aquí, 19 
podemos. destapar . en la misma Comisión de 
Etica, ojalá tengamos los pantalones para de
nunciar todas estas marañas que todavía han 
quedado sobre el tintero. Quisiera sa.ber seño;i.o: 
Presidente · y honorable Representante·, qué 
pasó con - la proposición que presenté y fué . 
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aprobada para que se hiciera el debate en e} 
· Congreso de lo que está pasando acá, con los 
diferentes partidos, hasta ahora también ha 
quedado en el tintero. Aquí, hay mucha co

- .rrupción afortunadamente quedé en la Co
misión de Etica por encima de la oposidón 

· de muchos Parlamentarios del Partido Liberal, 
quienes decían que yo ·era muy cansón, que 
estaba destapando cosas, afortunadamente 
conté con el apoyo del M-19 y la U. iP., éllos 
me hicieron llegar a ser elegido en esta Co
misión. A veces me he sentido cansado de 
pelear contra la corriente, no encuentro eco 

· y todos los días se repiten las mismas cosa,s, 
yo insistiré en trabaj ar en la Comisión de 

- Etica a ver si algunas cnsas se pueden dar, si 
no se dan, pues se renuncia; será otro quien 
lo haga; nadie es necesario, pero por lo menos 
no pasaré desapercibido en el Congreso, siendo 
·uno más y seguir siendo el Congreso igual 
que siempre ha sido. El Cong-reso está cam-

. biando· señor Presidente,- un- poquito, mínima
mente; lo he sentido, pero tenemos que perse

. verar en la búsqueda de esos obj etivos, lo cual 
no es nada fácil, pero tenemos que comenzar, 

- YO por ej emplo no. ·quiero dej ar esa herencia 
- a. mis -hijos, porqüe sería lamentable; y es 
. nuestra responsa-bi.lidad. 

Muchas gracias, 
El doctor Melquiades Carrizosa Amaya, .hace 

. una claridad. al honorable Representante Clo

. patofsl{y en .el sentido- que en· . este mismo 
-momento la Mesa Directiva está ordenando: -a 
. la ' Secretaría General . trasladar. el acta del 
día - de hoy- a la Comisión de Etica de la- Cá

. mara para: que investigue cuidadosamente 
. cada una de· las acusaciones que- aquí. se: ha 
· hecho en esta noche ; yo creo ·señores Repre-
sentantes que quien acusa asume responsa

_bilidades .y quien es acusado también, y tene
mos que. hacer . claridad suficiente sobre lo 
que aquí se dice · con ·mucha facilidad. No soy_ 

. defensor de oficio de nadie pero es convenien

. te que empecemos a hacer esta práctica, este 
ej ercicio a partir de hoy, con las acusaciones 
escritas y clar·a,s que aparecen en el a.eta, p_ara 

· que adel:;mtemos alguna labor. 

. El Presidente, honorable Representante Mel
quiades· Carrizosa.Amaya:, hace las siguien
tes aclantciones : 

La actual Mesa Directiva tenía algunas . 
dudas sobre la eficacia en el manej o de la 
parte administrativa con el criterio que fue 
aprobado en el reglamento del Congreso, por 

· esa razón, la semana anterior presentamos un 
proyecto de ley haciendo una reforma a la ley 
de reglamento que crea el Departamento Ad
ministrativo del Congreso de la República, con 
la autonomía- s:uficiente para que la Mesa Di-

· rectiva pueda dedicarse exclusivamente a la 
tarea parlamentada, siguiendo un poco los 
pasos del Senado de la República, con esto 
doctor Petro Urreg:o estamos buscando la dia
fanidad que usted está solicitando y que .po-:
damos dedicarnos - insisto, con mucha más 
eficacia y permanencia a la acción parlamen
taria. 

En cuanto a las indemnizaciones, la Mesa 
Directiva manej ó este tema con much� pru-:
dencia, se mantuvo congelada durante un mes 
el pago de estas indemnizaciones con la idea 
de no equivocarnos y aspiramos a que todos 
los Parlamentarios puedan conocer la forma 
como se procedió. 

La Presidencia concede la palabra al honora.
ble Representante Antenor Durán. Carrillo : 

Gracias señor Pr�sidente. De verdad no se 
trata este debate de una polémica o réplica 
personal, pero es conveniente mani.festarle al 
amigo Petro Urrego que no hay contradicción, 

· no hemos dicho que no se investigue, por el . 
contrario., si · · hay suficientes elementos de 
juicio para abrir una investigación seré el 
primero en acompañar al honorable Repre.., 

. sentante- Clopatofsky. Lo que hemos hecho es 
expresar un recha:�o a una publicaCión, a unas 
afirmaciones .que son generales señor Pre.si.-
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dente, que no son concretas, que no son es
pecíficas, no determinadas sino genéricas, por 
eso no podemos acolitar esas denuncias gene
rales ; son esas las razones que tenemos para 
expresar nuestro rechazo y nuestra oposición, 
si el honorable · Representante Clopatofsky, 
conoce de una irregu.laridad, que la denuncie 
en forma concreta, con claridad, pero no pue
de enlodar de ninguna manera· la clase poli-

- tic.,:a, la representación parlamentaria. en for
ma general como se ha dicho en el perióarco 
"El Heraldo". 

Gracias, señor Presidente . 

Al respecto el señor Vicepr.esidente, hono11a
ble Representante Rafael Borré He1mández, 
hace uso. de la palabra. para aclarar lo 
referente a la integración. de la-. Comisión 
de Etica.: · · 

GACETA DEL CONGRESO 

Representante Jairo Clopatofsky es o no un 
hombre solitario en el Congreso. Si mis co
partidarios liberales de la Costa Norte con 
todo respeto se han sentido ofendidos en su 
calidad de congresistas y que como cualquiera 
de nosotros se solidariza con su causa. _Tene-

. · mo.s que invitar al señor Presidente del Sé:... 
· nado para que sólo ej erza la función de Pre

sidente del Congreso de acuerdo a lo .señalado 
por la Constitución · N ac-ional, - pero los me
dios de comunicación todos-. los- días infor
man, se roban el dineró del Erario en el Con
greso, monstruosas cantidades de indemniza
ciones son repaTt:idas en el Congreso· y siem-

. pre- el Congreso es el Presidente del Senado y 
sus · aseveraCiones. S eñores de la Mesa· Direc

- tíva, es hora de que se apersonen de--la respon-. 
· sabilidad que sobre sus hombres les cae en 
-representación· de cada uno de nosotros q�e. 

El honorable Representante Gustavo Petra los- elegimos. Cüa-lquier obrar del Senado· de 
Urrego, es testigo de que en ningún niomento · lá República; asocia al Congres·o Y' la: Cárna'ra 
se le puso obj eción al. nombre que presentaron apenas hoy viene a reparti'r· füs-.irrdemnizaeio-
para la Comisión de Etica del honorable Re-· cíones Y no se ha dicho nada sobre· eso, 
presentante Clbpatofsky, quisiera que. públi- · mientras unos: periódicos nós· piden. la:,,revoca-
camente lo reconozca, porqúe él está. diciendo torta: del man:dat0 porque no trabaj amos' ,y  
prácticamente que. lo  querían bloqüear. · · aquí."noi decimos; ·en · qué-. trabaj amos . . Las .. Co-

Interviene el honorable Representante Güs- · misiones tienen una- funcionalidad, éstán. ope- · 
tavo Petro Urrego, quien expresa : El. nombr:e ' rando,. están trabaj and0¡. p_ern informam0s . 
del honorable Representante Ciopatofsky lo también en· lá plenauia;. ¡,:qué hacendas: comi
sugerimos nosotros. en el acuerdo que se: hfio, · · siones.?;� y a  que:· algunos.- .medios; - de .. . comuni.,. 
si hubo la intención ·de qUe abandonaremos · · ca:eión no env:íaru sus· , rep1�esentantes ·a:.· las 
unas posiciones para - acoger otras, sobre todo ' distintas- comisiones', sino :sólo.-.-a; la;.· plerra1.lia. -
a io que hacía referencia a la Comisión Te- . Hay he sido . .  informadc» i de que en cinco. (5) 
rritorial, que al final la abandonamos · y la comisiones se - tramaron- asuntos na:cionale.s:.de 
dej amos· al compañero Jamioy y -ganamos la .sumo-. interés:.y lo que· va: -a resalta;r, · la;prensa 
Comisión de-Derechos Humarías, algl.uios cóni.- · ei:r· esta:·pobreza. de· quór.urn� _ _  Q.uiero· invitar · al . 
pañeros überales sí me · expresaron que· ··en . raciocinio intelectual de¡cadao una-. demosotr0s 
lugar de sacrificar la Comisión: Territorirul, · eff. las'. respectivas · juntas· de ·parlamentarios . 

- sacrificaremos -la Comisión de Etica-, total· file; . - pa:ra-. que procedamos .a . tra;ba;j an con,- verda,-
que- sí se garantizó el derecho nuestro ·a tener deras ideología:s y a difereBC-iarn.0s. en el tn.a- .·  

un: vocero - ahí en las comisi:ones y se- respetó · baj.o. 
· nuestra decisión· de que entre dos- quedara: en E! periódico "EE·TiemJl0I' ell'-"SU- editoriatd·e1 

la Comisión · de Etica el doctor Clopatofsky. · · domingo nós dice- a los liberales•. q;ue. entremos 

Con- la0 venia de la Presidencia el- honol'aMe 
Representante Arlen· Uribe· l\!IáJ"quez, hace · 
uso- de la: palabra y- ma:nifíesta lo- siguiente :  

Gl'acias-. señor Presidente; 
Yo quiero· de pronto cambiar las reglas del 

j ueg0 de la temática de esta plenaria que pa
rece ser la única de la semana y además ·de 
su precario quórum, tiene- un pobrísimo o!'den . 

. d.el día-. Ha.y que aprovechar estos espacios 
porque . . a excepción de los, 35. Congresistas 
asistentes, no tenemos el mayor de- los afanes 
por cumplirle a la democracia, hay que hablar 
con _ claridad, de que a quien hay que hacerle 
un j uicio de responsabilidades, que estamos 
en mora de hacerlo· señor Presidente-y hono
rable Representante, es a nosotros mismos los 
Congresistas, si en ocasiones nos quej,amcis 
de que se le va la.mano o· la pluma de los-,.q,ue 
cubren la inform.a.ción escrita, o en ocasiones 
decimos que los debates se vuelven .extens0s. y 
cansones, ciertamente. son más 'los que pasan 
desapercibiqos ante la opinión pública que. los 
que realmente muestran temas interesantes y 
es una autocrítica en la cual yo también caigo. 

Hay un periódico local, "El Siglo" invita a 
la reflexión sobre la revocatoria del mandato 
de los Congresistas, algo grave, de que aquí 
no se ha hablado, es que tenemos que mostrar
le al país resultados, nevamos treinta (3.0) 
(30) días de esta legisla·turá. y todavía no• ha 
pasado un solo proyecto de ley que pueda 
permitir segundo debate dentro del tiempo . 
que reglamentaríamos ya pa°dría estar consi
derándose en la plenaria. Apenas la semana 
anterior se estaban repartiendo en las comi
siones y qué triiste . que en el día de hoy es

.ta-ría el Gobierno presentando a la Comisión 
_Quinta el primer proy.ecto en materia -de agri
cultura. 

Qué estamos haciendo aquí, yo invito a 
quienes defienden el interés partidista para 
q'Ue estos temas sean de- verdadera: reflexión 
al interior de las j untas parla-mentarías· como 
pretendo hace1·10 y dedrlo· en el día de ·- ma
l"íana. Pero ahora el -tema· es si - el· honorable 

en· sensatez: y que la- Direccíórn d·e nues·tro · -
partido débe ser·· dirigtd·o� poi;· el· doctor José 

· Bfacicburn· y no por et 'doctor ·  César:. Péi:ez 
García, porque. tiene ciel'tas· tachas . .  de· inmo-

. raJidad y yo.que,10 conozco· err Antioquia, desde 
ha:ce mtichos a-ñ:os no s abia, ele.· eso;, esO'"COn
funde a la. opinión, es· agregarle ingr,edientes 
de. de.sel7édi.to .a l'a. Cámara· de''Representan:tes 
y porende a1 CongresD' .. Y aunque qu-ería dej air · 
un:a proposición porque. tengo · la altura, paua 
hacerlo,. pero ant.e la precariedad· d:el quórum 

· 10 llago como• una simple· constancia. · para 
terminar, la l'eo: señor Pi:esid·ente y hon01�abie.s 
Representantes .. 

Constancia .. 
Como Representante a la Cámara y como 

liberal que votó para Pl:esidente de la Coi'- . . 
poración, por el doctor .César- Pérez . Garcfa, 
veo con suma preocupación, cómo el periódfco 
liberal "El Tiempo" en la edición del día do
mingo 16 de agosto del presente, en su Edito-

. riaI pretende llamarnos a la sensatez a fin de 
que se elija al doctor José Blackburn como 
Presidente de la Dirección Liberal Nacional, 
por cuanto el doctor Pérez GaEcía, supúesta
mente posee tachas de inmoralidad que pre
termiten dar suficientes garantías de credibi
lidad en lo personal. 

Para el bienestar del país y deja·r. que la 
zozobra .y la duda se mantengan en vilo sob1:e 
el _ Congreso y sus dignatarios, demeritanclo 
la imagen de uno y otro , sería pi·ocedente 
señalar con claridad las acusaciones y si - es 
del caso, adelantarse las investigadones so
bre su conducta ante la Comisión de Etica. o 
de Audiencias, pues cuando se tiene el mejor 
de los conceptos en lo personal y lo político, 
aseveraciones inconclusas lesionan intereses 
con hondas repercusiones en. lo- .personal,. ei1 
lo político, para el partido y para la democr�
cia •. 

Firma : 

Adén.· Uribe Márquez; Representante por . el -
Departamento de Antioquia. 
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La Presidencia cnncede el uso de la palabra 
. al honorable Representante 

,, -Juan ;Hurtado Cano : 
. Gracias señor P:resiclente, seré suprnma

mente breve, voy a dejar simplemente una 
constancia ya que .las p1,oposici01ies pasarnn 
aJa historia por la precariedad del quórnm. 

· En el mes de diciembre presenté m1a pro
posición a ·la Cámara ele Representantes que 
ocasionó un debate, en donde solicitá·bamos 
H · fodas las entidades ·oficiales 'que le infor
m aran al Congreso Nacional -sobre el manej o 
d el, .parque ,automotor ,d el .Estado, ·que es una 
de· fas venas rotas ,que :tiene ,el .país, proposi
ción ·que · fue , firmada ;por ,,más ,de noventa 
( 90) .cong:resistas, 1Jero-1han ipasado siete ('.7) 

meses :después ,que Jue :aprobada y hoy no 
. conocemos :u na ·respuesta .. :de ;una sola :entidad 
·nacional: Por : eso, · 'señores :Representant€s -
qHe asisten :a ·este 'tina! · :de . sesión, .qui.si.era 
18€.rles :la .ipresente· constancia 'que :dice : 

- Constancia 

Corrio congresista y ,ciudadano debo 'mi:níi
f�star nuestra "extrañeza y también enérgica 
P!·otesta :al . tegistJ::ar �el he.cho muy. deplora

·b1e· . .ae Ja hurla ,que ::-ha sido .obj.eto ,el Cong-r.e
sq -.de Colombia pói· parte .. de todas caq.uellas 
entidades estatales; . .  qué., j amás ,hiciei-011 Jle
ga1• a ··esta Corporadón - toda Ja información 
qüe "hahfa ' sido solicitada, sohre 'el nún1ero ·y -
rrjanejo ;del . . parque automotor· de los orga
nismqs ·oficla:les y que ,présenté · oportuna-. mente 'eil _proposición ai:iróbada_ .por unaniriii-
dad . en el pasado mes de 'dkiembre, en cuy.a · 
decisión me acompañaro)1 con süs firmas _más 

- de ·110venta · h0n01�a1:iks'"colega-s - rcle todos· 10s 
pa'rtid0s,- qúé ·consideramos· prudente y nece
sario conocei· - -esta ·reaHcfad qué .-se -o bserva, · 
que no" es fa ;·más -'llormal y- transparente- Bn 
el "territoiio· nacional. -

- -
- .: .Rór Jo �nterior .solicito,- :mqy · 1�espetuosa
mente, "a . esta hono1�able .. ]\1esa .Dü�ectiva -y a-
1� ·.co1p-isió11 -de : E.ti ca, .se sir�an ofilliar m.ue- -
v¡u:nente. a -�todas Jas .dependencias .. de] · Estado 
anexando 1a G:opia cle.<Ja .,pmposición-. .ammoia- -
da,,.¡para--q.ue ,cum:f)lan ,cle- ma-nera ,estricta. con 
es.e-::deber ,de -;()On.tribuir, ,a ,da,rJe ,cJa1Üdact me_
ridiana y �d ecoro,,a-,J a,:,Admin4 stración e P.6blica
y >Ja.-urge:Í1·te y :ueclamada •acc-ión :mor.a:lizad:o
n�0q.ue. Jos - colombian-0s' >es:tam0s .. anhekmclo. -

Firmado : . .  ,· - ; . .. 

· -'Juan '''Hurtado_-·:cano , 
- Representante : .Departamento - de'  Risaralda. 

Benjamín Hig·uita,:Ricv,f!r.a 
Representante De,paTtamento 

_ .de Antioquia. 

La -Ptesid:encia·:a. ·.ca1:go ·;d�l .. honor.able �pre- _ 
r.sentanie ;Melquiades ,-:Garr�zosa . Ama_y.a : 

,:Anuncia q1rn ,de fomediato 'Se -está solici� 
tándo ·a fa'SecretaTía ·General para .qne , óficie 
a:·Ias -entidades.,deF,Esta:do, - con -el · fin ·de q.ue 
se dé cumplimiento a esa proposición y ·que 
efectivamente g:e:rieró _fa <unanimidad .de] <voto 
de· fa 'Cámara de Representantes y :e-fecti:v:a
niente ila iha.bíamos· .olvidado, ' aspiramos a, te
ner la '.h1for-mació11 en ·un término relativa
mente "prudente. 

�La '.Presidencfa . .infom1a ,que Ja solicitud . 
h echa �por ,e] honornble Representante .Samuel 
Ortegón . Amay;a, · en el sentido .de :adicionar 
h Proposición número 24 ¡para. establecer cuá
les , fuer.on Jos motivos cpar'a ,que 10·s M1mici
pios ,de Cabrera, Venecia y P.andi, .ele la pro
vincia ,de Sl1mapaz, quedaran · -excluidos del 
P1:ograma -.del PNR, sená adicioml,da de 
acuerdÓ éon la petición del proponen te. 
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Con - la venia de la Presidencia interviene la 
-·honcmible Representante Ana García de 
Petchalt, q.uien trata el tema de la sig·uien
te manera : 

- Muchas .gracias. Esto no es una discusión 
bizantina, si aquí suceden cosas tengamos el 
valor civil para decir nombres propios ; he 
escuchado que a fulano le dieron treinta pues
tos y otros tantos a sutano y cuando va uno 
a que le muestren la documentación, -resulta 
que no es cierto. 
_ 

, Yo estoy -dispuesta a llevar con todas las 
consecuencias, las d-iscusiones _ que aquí se 
pr:opongan so·bre moralidad. Aquí usted no 
está ·solo; honora'bl e  Representante Clopatofs
ki, ·tampoco el -Representante Petro Urrego, 
aquí hemos venido un puñado de personas 
sin experiencia congresional, ni oratoria flo
rida, _pero sí con deseos de hacer las cosas 
bien ; · no -me interesé -en la Comisión de Eti
ca, pero sí en la de Ordenamiento Territorial, 
por Jo de la situa:ción. ,geográfica de . San An
drés; en -donde ·el 'R;epresentante ·Clopatofski 
:rp'e prometió iba .a pasar su luna de miel, al 
mismo tiempo_q.irn lo invito .a .que,hagamos un 
debate �moral, -pero ·con ·nombres -propios, di
cjendo _ ¡_;osas reales, con pruebas en la mano, 
porque eLdía .que yo constate que ·un--Repre
sentante ·es- deshonesto; 'inmoral y hace nego-
cios en contra de los intereses y la moral .del 

_ Parlamento , colombiano, -yo lo · denuncio con 
norri·bre--propio. 

Tiene razón el Representante Arlén Uribe, 
. cuando - ,dice :que, .JlO .está de acuerdo con la 
discusión que hemos tenido y - el por qué es� 

- tamos poniendo en la .picota pública al Repre
sentante Clopatofski, p.ero.no .tenernos ,ningu
n:a '  ma.la- .intención, es .-.sólo -_el ,hacerle . .u-n 
reclamo justo, ·  cor.tés, de compañero. Por .eso 

- invito ::t los'Representantes Clopatofski. y P.e,. 
tro, que en- aras a la dignidad humana, ·-a la 
moral, cuando tengamos verdaderas pruebas, 

_ digamos. nombres .pr,opfos , y :--ahí va ,.,a ,estar 
A;na ,�G.arcia ·de ,.Betchalt respaldánclolos,cap0-
yándó1os-.. con mucho .,gusto y va:l0r- ,civil. 

: ':Tulucha¡s.�graQias: 
-

L'a -fwriora'ble 'Representante -Piedad .Córfio
:". ha· ,de Castro, .acude. ada . P.resideneia ..eon· _ 
. - el''fin '.de so1icitarle ,,,el. uso .. de ...la �palabra 
: ;pai:a.,participar .. en eLdebate ,que se ilesar.ro- , 

.Jla-; - -
' ' - - 'Gracias, señor · Presidente. - Creo que in

fortunadamente a pesar de que no está muy 
- ·a\rániada la :no&he, ,-sí estamos muy poqu'i:tüs 

'en :Ja . j;>lenar'ia ·de .:hoy_, y ,el , debate que se 
suscita á ·,raíz de - las declaraciones _ _  del '.Re
presentante Clo,patofski, . no es· pasajero ; .a mí 
ni.e _ 0preocupa _el . afán de descrédito iniciado 
por nosotros mismos, ·· frente .a:l _pilar . de Ja 

- democracia que es - precisamente el - Congreso -
de fa t'R;epública, "Y - es · preocupante, ·porque , 
hace 'parte 1cle -la: tesis·-del marchitamiento. que 
sé' está: imponiendo en-fas ·democracias débi
les, TJOr'"Ciemás .. en-;las ·de ·A;mér'ica ·Latina. • 
- Es oportunó traer la frase ele un escritor 

español; Caminante. no . h;;ty. camino, se hace 
camino 0al -a11dar ·la inmoralidad -·-no :nace- de 
fa: noche a la'Tnaliana, ni :por •decretos, ·ni '·por 
declaraciones, la concepción que se tiene· ·de -
úna persona .es · .consecuencia ,·.de ·.su propio 
accionar. 'Los R epresentantes que hacen alu
sión a las declaraciones .del ,Representante 
CJopatofsld, lo :hacen con sentimiento, ,ya que 
a:--'.par.tir .. de oy,i.iniones.jn,g.enere, . .  no se.1pueden 
pr.odu6ir ' .efectos ,. .erga . omf!-es, . algo ,,pa·necido 
�e, ¡presentó .. con-.la .,inconfo1�midad que .d.emos
tró:.ebRepres.entante Ramirn Lucio, hace algu..: 
nos ,meses, ,cuando replicaba .por qué J.a ,pr,en
sa . Jó sindicaba ,de ,narcotraficante, ,sin ,que 
fu.era -condenado .en j.ufoio -¡pr-.evio ;  -las ;opinio
nes :no pueden ir ,dii;igidas a :que de ·ma-nera 
general se venga . :a decir .que 'esto -ces · ,1ma 
cue�;;a .de -Rolando, -o .que,,aquí ,ha;y un =conjun
to de hombres y m11;ieres 'que obedecen a - cri
terios , :inmorales; · -por ·,eso !los ,debates - ,que 
ten.ernos, ,que :dar,. ,no son ·de :pantalones, _sino -
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ele cerebros, debates ideológicos, conceptua
les, ya que esa es la razón de los partidos po-
líticos. -

El debate no debe circunscribirse a peque
ñas cosas, como el de obstruirle el paso al 
Representante Clopatofski, para la Comisión 
de Etica, cuando a él eso es lo que le gusta 
b acer y esos son los debates que él da. Aquí 
S€ han negociado muchas cosas, señor Repre
sentante Jairo Clopatofski, se negoció la po
lítica de sometimiento a la j usticia, la toma 
del Palacio de Justicia, la revocatoria del 
Congreso, el que fuerzas políticas tengan re
presentación en el Congreso de la República 
de manera diferente a como lo hacen los par
tidos políticos, se ha negociado entonc,es, pero 
fodos :Somos responsq,bles, lo que no -podemos _ 
es caer en negociar un confite, un "B.om- Bom 
B�m",. :pero aqu-í hay- -sentimientos encontra
dos; gente .. que es muy valiente con los débi
l�s y débiles con los valientes, aquí se ·]e saca 
el fuste at debate .con el Procurador, :no 'POl� -
lo ·de Ja Iglesia sino que -ha dejado de decir 

· 1as . cosas- .oportunamente, ' como. no informar 
a. tiempo .todo Jo que había en la cárcel ·de La -
·catedral, cuando .desde febrero él las .conocía, : 
esos .son Jos debat�s que -se deben dar, no 
p e1�mitiendo que el Procurador sea- el más · -
macho .del .. .paseo, aplicando , sanciones a un 
�lca1de ,que llegó .ta'l_.de, .o a ,un funcionario -
que. no.fu e  a trabajar ; -todos debemos defen
der Ja .. ética y. la,,moral, aquí.nadie -se ganó la 
cur.uLen ,una . rifa, esto obedece a- un P,Sfuerzo 
gr_a.ndioso -Y elocuente de ,cada- uno de - noso
üo,s. Lo ,que no .podemos: hacer, Representan- -
te -Benjamín Higuita, es reconocer la demo
cracia cuando nos conviene y desconocerla 
cuando. nos _perjudica, .siendo que la democra
cia hay .que reconoceda. y -renovarla , perma
nentemente. 

,Todos hemos_ ,participado en lo que _ sucede -
en el país, por tanto tenarnos que compro
meternos sin afán de protagonismos, porque 
aquhtodo:�ehmundo !Sabe ·quiéur .es· excelente, 
regular o malo, esta;, bondad .del Congreso no 
se consigue·, ,co11: : candidaturas ·o "prestigio de -

- papel. _ _ 
Quier.o· . fina1lmenter ·,señor - Presidente, que 

aboguemos en--.. este·�momento, con seriedad y 
responsabilidad la propuesta de un represen
ta:nte .C.onseriador.,,.,d e : -quien ·no. recuerdo '.el -
nombre;:1para que .empecemos a .hacer un j ui- · 
cio !político- :al ' .Congreso; que ;caminemos por 
el camino ... qu:e ... debemo s "  trazar.le a esto. Lo 
que dice la prensa también es parte de su 
amarillismo --'Sensacionalista, _ .parece , que nos 
hubiéramos vuelto masoquistas. 

Es mi consideración, LRepresentante Gus
tavo Petro Urrego, que la moralidad no es 
p·atrimonio ·ni_-monopólio -de nadie, aquí la in
teligencia se ·da - si:lvestre; lo , qUe uno -no en- · 
cuentra· -es carácter, ni valor civil, ni gente 
con ·ca:pacidad .de - decir Jas cosas. _ 

-''T,0dos: tenemos· el - derecho de · opinión, · pero 
con responsa'biHdad, con- medida; -no -podemos 
a cabar '.':nosoti:os·r mismos - con · el - pi:lar de la 

- demo.craoi'a ;queI.eS '  el ·0Gongreso. 
- ·'V:amos 'ª hacer _:debates serios, en hora bue-

na Representante Clopatofski, usted hace par
te ,del Congreso,: .aquí -nos .vamos convencien
cl0 .cl:Jál--es . nu.estra misión, la responsabilidad 
que ctenemos, . .  no debemos -segui1� enredados 
que · q,Lri:en ,ma·nda �es ,el-Senado y no la (\qma
ra; sobresalimos es por nuestras , .calidades, -
como ,cuando hablamos .de esos grandes hom
bi;es . como _ Gerardo · lVI.Olina, Alfonso Ló-pez 
Pmnar.ejo;:..RafaeLNúñez, o de hombres dé Ja 
P.r.ensa - como Guillermo Cano, o de todas 
aqtie11as ·que .,por los siglos hari representado 
la. moralidad, Ja :;honestidad .pública . , 

- ºMuchas gracias. 

fai: :Presidencia a, ca1'go -del honorab1e - Repr-e
'"Sentante Melquiad�s Carrizosa Amaya : 

· 

.. Ratifica . a · la Representante Piedad Cór
doba de 8astro; -que todas las acusaciones- qu e  
se-,hag:an e n  estas ·sesiones, pasarán a la Co
misión de Etica, . así no i>e - quedan las p�la-
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bras al viento y las irresponsabilidades en 
la mente y los oídos de los colombianos. La 
invito Re.presentante Piedad Córdoba de Cas
tro para . que usted, en la próxima sesión, 
presente una proposición sobre el debate mo
ral, que es un tema que vale la pena hacerlo 
y no tenemos más citados que los parlamen-
tarios.  · 

· La Mesa Directiva le recuerda a los hono-
. rables R:epresentantes, que api:ovechen para 

se['lionar los días miércoles y j ueves, ya que 
todas las comisiones tienen un intenso tra
bajo. 

· Con la venia de la Presidencia, hace uso de 
la palabra el honorable Representante Gui
llermo Chávez C:ristancho, quien expresa : 

Señor Presidente, después de todo este de
bate, quiero dejar una constancia en relación 

· con la intervención del Representante Clo
patof ski. Existen parlamentarios, que como 
yo, vivimos en el peor estado de orden . pú
blico que tiene el país. Es muy grave que se 
sigan haciendo acusaciones sin decir nom
bres, ya que nosotros no hacemos la política 
en el norte de Bogotá, sino atendiendo todos 
fü.s frentes guerrilleros de Norte de Santan
der. Estoy de acuerdo con los debates, pero 
le pido al Representante Clopatofski, compa
ñero de la · Comisión de Etica, que se ajuste 
8, derecho, ya que quien . conoce de ilicitudes, 
Hega.lidades, y ·  no las denuncia, se convierte · 
necesariamente en cómplice, y si en esas. de
nuncias, señor Presidente, no se dan nombres 
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específicos, me opondré como miembro de la 
Comisión de Etica a que se le dé trámite, a 
lo que sólo pueden ser especulaciones. Y o no 
puedo en la próxima campaña en la actividad 
política o visitando los pueblos de mi región, 
responderle a la guerrilla, cuando de mis co
legas del Congreso se está hablando de que 
son corruptos y de que en el Congreso todo 
se negocia. 

Gracias, señor Presidente. 

La Secretaría anuncia a la Presidencia que 
se ha agotado el Orden del Día ; no existiendo 
más tema por tratar se levanta la sesión y . 
se convoca para el próximo martes 25 de agos
to, en Santafé de Bogotá, D. C.,  a las cuatro 
( 4 :00) de. la tarde, 

El Presidente, 
CESAR PEREZ GARCIA 

El Primer Vicepresidente, 
MELQUIADES CARRIZOSA AMAYA 

El Segundo Vicepresidente, 
RAFAEL BORRE HERNANDEZ 

El · Secretario· General, . . . 
Silverio Salcedo . Mosquera. 

El Subsecretario General, 
Jairo E. Bonilla Marroquín. 

El Jefe de· Relatoría, -
Rafael Oñate Rivero. 

-PROYECTOS DE ACTO . LEGISLATIVO 

PROYECTO D:E: ACTO LEGISLATIVO 
NUMERO 28 . 

(Primer período ordinar:io) 

· · reformatorio de la Constitución 
Política de Colombia. 

\ 
lID<!llll'. medio del cual se modifica el artículo 272 
di® la Constitucióm. Política de Colombia y 

se le otorgan facultades al Departamento 
Administrativo del Servicio Civil. 

El Congreso de Colombia, 

DECRE'rA: 

Artículo 1 Q El artículo 272 de la Constitu
ción PolítiCa de Colombia quedará así: 
· La vigilancia de la gestión fisc�\l de los de
partamentos, .distritos y municipios donde ha
ya.Contralorías, corresponde a éstas y se ejer
cerá en forma posterior ·y selectiva. 

La de los municipios incumbe a las Con
tralorías Departamentales, salvo lo que la ley 
determine respecto de contralorías municipa· 
les. 

Corresponde a las Asambleas y a los Cón
cejales Distritales y Municipales, organizar 
las respectivas contralorías como entidades 
técnicas dotadas de autonomía administrativa 
y presupuesta!. · · 

Igualmente les corresponde elegir contra
lor para período igual al del gobernador o al
calde, según el caso, de ternas integradas con 
tres candidatos presentados por el Departa
mento Administrativo del Servicio Civil. 
. Ningún contralor podrá ser reelegido para 
el período inmediato. 

Los Contralores . Departamentales, Distri
tales y Municipa1es ejercerán, en el ámbito 
de su jurisdicción, las funciones atribuidas al 
Contralor General de la República en · el ar
tículo 268 y podrán según lo autorice la ley, 
contratar con empresas privadas colombianas 
el ejercicio de la vigilancia fiscal. 

Para ser elegido Contralor Departamental, 
Distrital o Municipal se requiere ser colom
biano por nacimiento, ciudadano en ejercicio, 
tener más de 25 años, acreditar título uni
versitario y las demás calidades que establez
ca la ley. 

No podrá ser elegido quien sea o quien haya . 
sido elegido en el último año miembro de 
As,llmblea o Concejo que debe hacer la elec- . 
ción, ni quien haya ocupado cargo público 
del orden departamental, distrital o mun.ici
pal, salvo la docencia. 
· Quien haya ocupado en propiedad el cargo 
de Contralor Departamental, Distrital o Mu
nicipal, no podrá desempeñar empleo oficial 
alguno en el respectivo departamento; distri
to o municipio, ni ser inscrito como candidato 
a cargos de e.lección popular sino un año des,. 
pués de haber cesado en sus funciones. . · 

Artículo 29 El presente Acto legislativo re
formatorio. de· la Constituéión Política de Co
lombia, ;rige a partir de su ptomulgación y 
deroga to�as las disposiciones que.le sean con-
trarias.. · 

Proponente José Aristides Andrade. 
.Santafé de Bogotá, D. C., 19 de agosto de 

1992. 

EXPOS]CION DE MOTIVOS 

'Honorables Congresistas:· 
. La Asamblea N acfonal Constituyente argu

m�ntó como uno de sus ·principales obj etivos 
en la Reforma Constitucional de 1,991, la eli-

. minación de los; vicios en las costumbres po
líticas, para lo cual expidió normas tendien
tes a corregir dichos entuertos. Fue así como 

. dispuso nuevos procedimientos para la esco
gencia de los responsables de los organismos 
de control a saber: Contraloría General de la 
Repú,blica, Contralorías D epartamentales y 
Municipales, Procurador General de . la Na
ción y Defensor· del Pueblo. 

Una característica del espíritu de las nor
mas para seleccionar a los representantes ya 
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enunciados es la de evitar la perturbadora 
intromisión de las componendas e intrigas po· 
litiqueras, que en muchos casos primaban por 
ej emplo en la escogencia de los Coritralores 
Departamentales y Municipales, en detrimen
to de la independencia y competencia en la 
acción fiscalizadora que debe caracterizar a 
estos organismos de control. Se daba el caso 
de alcaldes y gobernadores manipulando coa
liciones de concejales y diputados para propi
ciar elección de contralores de su confianza, 
amén de la rapiña burocrática que se desa
rrollaba alrededor de estos órganos . . 

En desarrollo de los_ sanos propósitos enun
ciados, la nueva Constitución dispuso en su 
artículo 272 que los Contralores Departamen
tales y Municipales serán elegidos de ternas 
integradas con dos candidatos presentados por 
el Tribunal Superior de Distrito · Judicial y 
uno por el correspondiente Tribunal · de lo 
Contencioso Administrativo. La elección · se
rá realizada por las Asambleas Departamen
tales y Concej os respectivamente. ' 

Define también la nueva Constitución -en 
el artículo 267 aspectos fundamentales y no
vedosos del control fiscal así: 

"La vigilancia de la gestión fiscal del Esta
do incluye el ej ercicio de un control finan
c:i.ero, de gestión y de resultados, fundados en 
la eficiencia, la economía, la equidad ; y  la va
loración de los costos ambientales". ·  

¿ Qué ha pasado en la práctica? Nos encon
tramos con varias situaciones que tergiver
san el espíritu de la norma constitucional y 
que se pudieron apreciar en la primera· apli
cación que se ha realizado de la misma a sa-
bff: . . 

a) · Las intrigas políticas que anteriormente 
se concentraban en las corporaciones públi
cas encargadas de elegir los contralores, aho
ra · se trasladaron a los tribunales de justicia 
que supuestamente deberían ser impermea
bles a esta actividad y los desfiles de. j efes po
líticos por los pasillos de las oficinas de Ma
gistrados én Colombia, fue una realidad que 
apreciamos y objeto de críticas y escándalos 
en algunas. regiones de Colombia como lo de
muestra el comentario del diario "Vanguar
dia Liberal" de Santander, en el caso relado· 
nado con la escogencia del Contralor de Ba
rrancabermej a (ver documento anex©), amén 
de las críticas periodísticas anteriores alusivas 
a . presuntas negociaciones en el Tribunal ·de 
San Gil para escoger el miembro de la terna 
a enviar a la Asamblea Departamental. 

En resumen lo que podemos apreciar es un 
efecto doblemente nocivo pues los organis
mos encargados de administrar justicia en ca
da departamento están asediados por las in
trigas y componendas políticas, es decir se 
está recorriendo el camino de la politización 
de la justicia. 

Además, se han encontrado de pr,6nto los 
tribunales que son organisrµ.os con fm.;mación 
y funciones exclusivamente ·jurídicas, con el 
encargo de seleccionar personal con capaci
dad moral e intelectual para el ejercicio Gle 
un control financiero, de gestión y 4e resul
tados, fundado en la' eficiencia,� la economía, 
la equidad y la valorización de los costos am
bientales, en los municipios y departamentos 
de Colombia; : 

Todos pudimos apreciar cómo en lbs tribu
nales encargados de escoger las ternas, a pe
sar de ser la primera ocasión a realizar esta 
gestión y de la falta. de mayor difüsión, se 
presentaron en algunas regiones centenares 
d e .  aspirantes a los cargos, lo cual hacia el 
futuro será por millares, si se tiene en cuenta 
que cada día aumentan los municipios con 
capacidad para tener Contralorías, además del 
creciente desempleo profesional en Colombia 
y la debida divulgación y transparencia que 
debe exigirse para este evento. Lo anterior 
nos hace conclu_ir que este proceso de selec
ción de hoj as de vida requiere de técnicos y 
tiempo que sólo un organismo especializado 
puede realizar. 
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. Podríamos argüir en ·este punto, por ejem
plo, cómo el Congreso que escoge por man
dato constitucional sól o uri número pequeño 
de funcionari0s, debió · crear la comisión · de 
acreditación, -para efecto de ·estud.iar el cum
plimiento de (!alidades y requisitos . por parte . 
de· los postulados a los diversos cargos, con 
mayor razón- d:ebe especializarse 1a escogencia .. 
de las ternas para Contralores de Municipios 
y· Departamentos. · 

Las razones anteriores fundamentan la. pre- . 
sente propuesta que tiene como obj etivo bá
sico darle transparencia y democracia .á · la 
elección de: Contralores de los entes . territo
riales colombianos, facultando constitucional
mente al Departamento Administrativo ' del 
Servicio Civil para escog�r las ternas y en
viarlas a . 1os Concej os Municipales y Asam- · 
ble as Departamentales para la eleccióli de ·. 
Contralor. 

,. ¿Por qué es conveniente? . 
. ' Por la experiencia, importancia, seriedad y 
probidad demostrada · por el · Departamento 
Administrativo del Servicio Civil y porque 
eh sus fÚriciones corresponde: formular, ·ase.:. : 
sorar y adelantar las políticas de adrrünistra.,. 
ción de personal y desarrol.lo .de los recursos 
humanos al servicio del Estado, y en .especial 
los planes y programas en el campo d�l servi
cio civil en la Rama Ej ecutiv.a del Poder Pú
blico en lo nacional. 

Factibilidad . .  Como es· sabido el Departa� 
mento Administrativo del .Servicio· Civil · se 
implementó básicamente para dhigir, contro-

. lar y asesorar -los · sistemaS . de selección . de · 
· ·· ·})ersonal de los diferentes organismos públi

·COS y también velar porque todos los aspectos 
· del manejo laborál satisfagan las necesidades 
presentes y futuras del servicio ·público, y 
clienta además, con una .estructura capaz de 
cumplir con esa ·tarea que no debe otorgár
sele a otro organismo como en la actualidad · 
v'iene aconteciendo, otorgándole a los Tribu
nales funciones que no competen a esa Rama 
puesto que además de nó ser propio de la . 
naturaleza para - lo ·Cual fueron constituidos, . 
los Tribunales no .cuentan con mecanismos de · 
selección .de personal adecuados y además se 
distrae· de . la función jurisdiccional, no en
c�:mtrándose ningún punto positivo para la 
b.uena marcha del' deber de hacer justicia, en 
que estos tribunales .se encarguen de selec-· 
c�ón de personal para · cargos tan· importantes 
dentro de la función fiscalizadora qué com- · 

p·ete a las ·contralorías: · · · ·.· -

. Por lo tantó; me· permito ·.hacer un �breve 
análisis .de lo · que está �ucecliendo. en· ·estos . 
tribunal.és: · · · 

- En efecto, después de consultar· a  los distin
tos trihunal�s· sobre cómo ·había sido· el pro-
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ceso de . selección, podré hacer un diagnóstico 
d'e lo que registra esta situación actualmente. 
. 1 .  Precisar que existen graves fallas y va

CÍOf? para el proceso de selección de personal 
para el cargo en mención. 

2 .  No se hicieron entrevistas a los aspiran
tes con excepci6n de algunos departamentos. 

· 3 .  No se contó con una metodología capaz 
de comprobar la eficiencia, probidad, tecnici
dad y· lealtad para con el cargo. 

4 .  En algunos departamentos no se presen
tó ni siquiera aspirantes por cuanto que no · 
se l_e dio. publicidad. 

� -' En alguno::: departamentos hubo presión 
por parte de la prensa. 
. �Por. las anteriores razones, solicito del apo
yn . . de. los honora.bles Parlamentarios para 
superar .esta situación y darle un manejo mu
cho más profesional y democrático a esta 

·selección , de fiscalizadores para los entes te
rritoriales ·otorgándole esta facultad al De

. partam_ento Administrativo del Servicio Civil, 
ent�g?d que: sí cuenta con toda la infraestruc
tµ.ta -necesaria para lograr un mejor .resul
tado. · . . 

· '.Agrndezco el apoyo que esta iI;,iciativa le 
merezca a los honorables Congresistas. 

De los honorables Congresistas, 

-El · ·Representante a la Cámara, Departa
rrientu·.de Santander, 

· José Arisfüles Andrade. 
"Vanguardia Liberal'', lunes 4 de mayo. de 
1992, Bucaramanga. · 

Directriz. 

Sin . el pan y sin el queso. 
Daría Echeverri S. 

El ·Tribunal Superior del Distrito Judicial 
y· el · Tribuna1 · de · lo Contencioso Administra
tivo �de .Santander, en cumplimiento del ar
tíCulo 272 de la Constitución Nacional, esco
gió- la- terná para que el honorable Concej o  
actual; del Puerto Petrolero, seleccione e n  los 
próximos tj.ías el nuevo Contralor Municipal. 
. . .  !:.os' elegidos son los profesionales Jaime 
Barqa Rincón,. Rosalba Garzón Ramírez y Os. cá.� Iyán yásquez Afanador, los dos primeros 

. sé 'define.n como liberales independientes y 
V á:squéz Afanador como conservador, tam
bién iridep�ndiente. En realidad la escogencia 
realizad a . por el alto Tribunal de Santan
der fo.e acertada, pues los tres aspirantes reú
nen Jás _condiciones y requisitos para desem-

P R O Y E C T O S D E  

PROYECTO .DE LEY NUMERO 21 · 
CAMARA DE 1992 
(Primer período) . 

por la cual se regula el sistema ·etlucati.w-0 
de Colombia. 

El Congreso de fa República 

DECRETA : ·  

· Artículo 1 9  L a  educación será obligatoria 
y gratuita desde el j ardín infantil hasta el 
59 grado de básica primaria. El bachillerato 
será gratuito en las instituciones del Estado, 
hasta el grado 11 . 

. Artículo 29 La puesta en funcionamiento 
d.el bachillerato rural, será prioridad del Es-

tado; fortaleciendo académica y económica
mente los. colegios que están funcionando en 
las veredas e inspecciones. 

Artículo 39 La financiación de la educación 
estará a cargo de la Nación, los departamen
tos .y los municipios ; quienes para el efecto 

. destinarán uri porcentaje del Presupuesto Na
cional, Departamental y Municipal. 

· Parágrafo . .  La Nación y los departamen
tos giraran los aportes correspondientes a .ca
d_a municipio en los primeros quince (15) días 
de cada- mes. 

ArtícÚlo. 49 La administración, dirección, 
control 3 evaluación del sistema educativo, 
estará a .  cargo de los municipios. Para tal 
efecto en cada uno de los municipios del país 
se creará el . Consejo Local de Evaluación del 
Sistema Educativo. 
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peñarse con luj o de detalle en tan importante 
puesto de fiscalización. 

. Fueron muchos los aspirantes, los desayu- . 
nos, almuerzos y .comidas que realizaron los 
hm1orables Concejales armando la . coalisión 
mayoritaria . que les permitiera elegir a un 
Contralor de sus afectos para de esta manera 
presionar al nuevo Alcalde, pues para. nadie 
e,s un se_creto que el actual Concejo lo mane
j an el Fila, Gabriel' Galvis y Abelardo Rueda. 

: Pero otra cosa pensaba el próximo alcalde, 
el j oven doctor Elkin Bueno Altahona, quien 
con inteligencia, paciencia, sagacidad y mu
cha habilidad política demostró por qué ganó · 
sobradamente la. alcaldía. Se movió como pez 
en el agua, dentro del alto Tribunal de J us
ticia Departamental y logró que los seleccio
nados fo eran tres de ·sus amigos; dej ando fo
ribunda y con los crespos 'hechos la coalisión . 
mayoritaria del Concejo, que por ciento, ya ·te- . 
nía repartido todo · el ponql:lé burocrático y 
las correspondientes estrategias· para hacerle 
oposición irreflexiva al nuevo mandatarin 
municipal y al final quedaron más aburridos 
que el pasado 8 de marzo . 

· ¿ Cómo lo · hizo el jfiven ·Elkin·?, eso no lo -
sabemos;' pero lo cierto es . que tiene descon- ·' 
certado · a más de uno, pues cada que tiene· ·  
oportunidad le propina a sus rivales lecciones : 
que les duele y · este último se ·constituye ·en·: 
un revés muy-fuerte pata las aspiraciones que·· 
tenían sus contricantes de conservar parte:, 

· de poder, a través de la Contraloría. 
Hasta donde tenemos · conocimiento, por · 

fuentes muy serias, el próximo �lcalde Bue- · · 
no Al.tahona no moverá un dedo en la selec
ción final que harán los concej ales, debido a 
que le es indiferente ya que confía en cual-
quiera de los tres. · 

· Lo anterior le dará total · independencia al 
'j-oven' · -Elkin y lo más importante. se evita 
adquirir compromisos. políticos con sectores · 
a.quienes venció contundentemente en los pa
sados comicios, por lo cual la situación para 
el Fila, Gabriel Gal vis Molina y .  Abelardo 
Rueda Tobón continúa siendo muy compli
cada pues en definitiva se quedaron sin el 
pan y sin el queso. · 

· En fin . . .  todo indica que el j oven abogado 
Elkin Bueno Al tahona no sólo será · el próxi- · 
mo alcalde sino el nuevo · j efe político de la 
década del ·90, en el Puerto Petrolero. 

CAMARA ·DE REPRESENTANTES 
SECRETARIA �ENERAL 

El día 19 de agosto de 1992, ha sido presentado en 
este Despacho, el proyecto de Acto legislativo número 
28 de 1992, con su correspondiente Exposición de Mo
tivos, por el- honorable Representante José Aristides 
Andrade. Pasa a la Sección de Leyes para su trami- · 
tación. 

· 

El Secretario · General, 
Silverlo . Salcedo .l\'losqnera. 

L E Y  

Artículo 59 El Consejo Local de Evaluación, 
estará . integrado por el Alcalde Municipal, 
un delegado de los profesores de . primaria . 
(nombrado por ellos mismos) , un delegad.o 
de los profesores de secundaria (elegido por . 
ellos mismos) ,  el rector del colegio oficial, 
O· un delegado de rectoría, en los municipios 
donde haya más de un colegio oficial ; de la 
misma manera.para los colegios privados ;  un 
delegado de los estudiantes de bachillerato 
(elegido por ellos mismos) , un delegado del 

. Concejo Municipal que acredite título pro
fesional (elegido por e.llos mismos) . 

Parágrafo. La vigencia del Consejo Local 
s�rá equivalente al período de los alcaldes. 

Artículo 69 Todos los municipios del país 
deben elaborar el plan de desarrollo educa· 
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tivo, con base en la propuesta metodológica 
-que hará parte de la nueva ley de educación. 

Parágrafo. Todo municipio tendrá un plaz9 · 
de seis (6) meses para la elaboración, aproba- · 

-ción y puesta en marcha del Plan de Desarro
llo ;  los seis meses se contarán a partir de la 
.sanción de la nueva ley. 

Artículo 79 En cada departamento se crea
rá el Centro de Bienestar Social del Maestro. 

Parágrafo. La Nación, los departamentos y 
los municipios destinarán un porcentaj e de su 
presupuesto para· la . adquisición del terreno, 
construcción y adecuación de las instalacio
nes; los maestros aportarán el 5% de su suel
do mensual. 

. Artículo 89 Los Consejos Locales presen
tarán al departamento y a la Nación el pre
supuesto de gastos de inversión para el si
gµ.iente. año, en los primeros quince (15) días 
ael mes de julio. 

. Artículo 99 Todo normalista y licenciado en 
Ciencias de la Educación, que culminen sus · 
estudios .  a partir de la sanción de . la nueva 
ley .de educación, esta.rán obligados a prestar . 
ele año rural obligatorio .remunerado en los 
municipios y veredas donde sean requeridos. 
Los- Consejos Locales ·de evaluación darán 
prioridad-·por . antigüedad y capacidad de es
tos· docentes ·para ·su nombramiento e ingreso · 
en el escalafón. : .  
- Artículo 10 . · El sistema de vinculación al 

l.Vfagisterio, lo mismo que. el ·sistema salarial . 
y prestacional de los maestros de todo el país, 
se regirá por �1 · estatuto .  docente, la .entidad 
o persona que lo ·viole, responderá penalmen
te· ante la ley. 

Parágrafo. Todo nombramiento de maes
tros se hará con base en las necesidades pro
yectadas en el Plan de Desarrollo Educativo. 

Artículo 11 . Los normalistas· y licenciados 
que hallan terminado estudios antes de la 
sanción de la l�y de educación, ingresarán 
al Magisterio de acuerdo con el Estatuto Do
cente. 

. Artículo 12 .. Los colegios de educación se
cundaria departamental que funcionan en los 
Departamentos del Huila, Cundinamarca, Bo
yacá, Gu.ajira y Córdoba nacionalizados por 
la Ley 44 de octubre 4 de 1989, se les nombra
rán los · docentes y personal administrativo 
tres: (3) - i:neses· después de la sanción de la 
presente ley. Dichos colegios son: 

. Departamento . del Huila: 

· Colegio de Bachillerato Cooperativo El· Ro
sario en el Municipio ·de Tesalia. 

Colegio de Bachillerato José Acevedo y Gó· 
mez en el Municipio dé Acevedo. 

Colegio · Roberto Suaza Martínez del Mu
nicipio del Hobo. 

Colegio Gabriel . Plazas del Municipio de · 

Víllavieja, 
Colegio San Lorenzo del Municipio de Sua

za: 
Colegio Juan XXIII del Municipio de Al

geciras. 
Colegio Cooperativo San José del- Munici-

pio de· Oporapa. . · 
Colegio Cooperativo José Eustacio Rivera 

del Municipio de Isnos. 
Colegio Asunción del Municipio de Tello. 

Departamento de Cundinamarca: . 

Colegio Departamental de Funza. 
Colegio Departamental de Gachancipá. 
Colegio Departamental Serrezuela de Ma� 

d:rid. 
Colegio Departamental Comercial Santa 

Rita de Facatativá. 
· Colegio Departamental La Aguadita de 

Fusagasugá. 
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Colegio Departamental San Gabriel de Vio
tá. 

Colegio Departamental La Victoria de Me-
sitas del Colegio. · 

Colegio Departamental José· María Oban
do de El Rosal Subachoque. 

Colegio Departamental La Pradera . de Su
bachoque. 

· Colegio Departamental Integrado de Ri
caurte en Girardot. 
( Colegio Departamental de Jierusalén de 
Tocaima. 

Colegio Departamental de Pulí (San Juan 
de Rioseco) . · 

Colegio Departamental Puerto Libre (Puer
to Salgar) . · 

Colegio Departamental Maya (Paratebue
no) . .  

. Colegio Departamental El Vino (La Vega) , 
Colegio Departamental de. Sueva (Gache-

_tá-Abdón López) . · 

: · Colegio. Departamental Chuscales (J.unín. , 
Colegio Departamental Santa,Rosa de Uba .. 

lá. 
. Colegio Dep·a�ta,ment�l ·Pro�incial de- Oc.- · 

cidente de- la :Magdalena. . · . 
· · ·. · 

· Colegio Departamental Sa:q: . Joaquín (La. 
Mesa) . · · 

. .  Normal _Departamental María .Auxniadó-
ra de Girardot. · ·" 

Colegio Departamental Miguel Unía de 
Agua de Dios. 

Colegio Departamental· de Nilo. 
Colegio Nocturno de Bachillerato Jorge 

Isaac de Carrilló; San Pelayo.: 
Colegio Departamental Comp.artir, en Soa-

cha. · 

Colegio Muni�ipal de SÓacha. 
Cólegio Departamental de Susa-. 

Departamento de Boyacá: 
1 ¡ 

· Colegio Coope:rativo Nocturo de Aquitania. 
. Colegio Cooperativo de Corrales. . 

Colegio Cooperativo de San Eduardo. 
Colegio Coóperativo · de usagui en el Mu- · 

nicipio de La Uvita. 
Colegio Departamental d_e Tutazá. 
Colegio Departamental. Agropecuario .de 

Campohermoso. . 
Colegio Cooperativo San Rafael,-.de Rondón . .  

- Colegio de Bachillerato de Palermo, P_aipa. 
· Colegio Cooperativo de la Presentadón," · 

Duitama. , . 
Colegio Departamental de. Sutatenza. 

Departamento- de La Guajira: 
l .  

Colegio de Bachillerato Manuel Ant0nio 
Dávila. Municipio de San Juan. del Cesar. 

Colegio de Bachillerato Rugues Manuel La
cµture, Municipio de San ·.Júali, Corregimien- · 
to de La Junta. · 

Colegio An� -1" oaqui_na Rodríguez, Munici
pio de San Juan' del Cesai·. 

Colegio de Ba.chillerato Paulo VI, Munici- . 
pio de Barrancas. 

Colegio de Bachillerato Helión Pinedo Ríos, 
Municipio de Riohacha. 

· Colegio de Bachillerato Luis A. Robles, Mu-
nicipio de Rioacha. · 

Colegio de Bachillerato San Rafael, . Mu
nicipio de Riohacha, Corregimiento. de La 
Punta. 

Colegio de · Bachillerato Eugenia Herrera, 
Municipio de Riohacha, Corregimiento de 
Matitas. 

Colegio ci.e Bachillerato Inmaculada Liñán, 
Municipio de Urumita. · 
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C0legio de Bachillerato Ernesto Pa:i.:odi Me
dina, Municipio de Fonseca. 

Colegio de Bachillerato Nuei:¡tra Señora del 
Pilar, Municipio de Riohacha, Corregimiento 
de Dibulla. · 

Colegio de Bachillerato Margoth Maestre, 
Municipio de Fonseca, Corregimiento de Dis
tracción. 

Escuela Agropecuaria, Municipio de Villa 
. Nueva, Corregimiento del Molina. 

Colegio de Bachillerato Santa Catalina del 
Sena, Municipio de Maicao. '_ 
. Colegio de Bachillerato Anfonso López, Mu-

nicipio de Uribia. · 

Artículo 13 . A todos los colegios naciona
les y nacionalizados; la Nación, los departa
mentos y los municipios, asignarán . un pre
supuesto anual obligatorio para su funciona
miento, con base en el presupuesto ·que · los 
rectores presenten en los primeros quince 
(15) días del mes de julio; · 

. .. · 
Artículo 14 . Complementario del � artículo 

. 31 de la ley .. ; Asignaturas obligatorias para 
básica primaria y secundaria: · ·: · 

. - Urbanidad. 
' __:  Etica. 

· . '- Ecología. 
- Gerontología. 
�_ .Expresión Corporal. · 
- Latín. 
- Sistemas. 
- _Inglés como lengua extranjera:-· 
- Cívica. 

· ·  · 

Artículo 15 . En todos los ·establecimientos 
oficiales · y privados de primar�a y bachille- . 
rato, se deberá impartir la cátec).ra de forma
ción en valores : Religiosos, patrios, 'cultura
les, morales -Y éticos. · 

. Parágrafo. En todos los centros educativos 
se debe impulsar el nacionalismo a través de 
los valores patrios y culturales. · · 

Artículo l6 .  El Ministerio de Educación 
Nacional y las Secretarías de Educación, se
rán entes asesores del sistema educativo na-
cional. ' ' ·  

. Artículo 17 . Los maestros en - ejerC:Ício que . 
cumplan 20 años �l servicio del Ministerio de·. Educación Nacional como maestros; de pri.;. . 
maria o secundaria, · tendrán derecho al re
conocimiento· de la pensión de jubilal:!ión con · 

la totalidad del último sueldo devengado. 
· · Artícúlo l8 :  (•Complenientarib del artícu_lo · 

. 3.1 de la Ley) : La Ley debe presentar el Plan · 
. General Curricular Integrado e Interdiscipli:- · . 
� n_ario, , ·para ,Jos·· diferentes " niveles d� ··e4u��- :. : · ,. 

·ción. -· 
Parágrafo. El plan curricular 'debe 'ser pro'- · 

puesto y elaborado por un grupo interdisci,. 
plinarió de maestros en ejercicio y no po:i; 
administrativos del Ministerio de Educáción . 
Nacional. 

Artículo 19. .  Todos los recursos que entid�
des nacionales, oficiales y privadas, 4estinen 
para la educación, serán trasladados al Miriis
terio tj.e Educación Nacional, el cual . creárá 
un Comité Interinstitucional y con represen
tación de las entidades respectivas. 

Parágrafo. Las funciones del Comité In
terinstitucional serán las siguientes: . 

1 . Canalizar todos los recursos y acciones, 
con el propósito de _racionalizar los recursos 
económicos y planificar adecuadamente el 
servicio educativo, en lo que tiene que ver 
con: 

a) Capacitación y giros para pago de do
centes; 

b) Dotación, tanto de mobiliario como de 
�x�s; 

. 

c) Construcción, repantción y manteni
miento de plantas físicas. 

Artículo 20 . T9dos los recursos que las en
tidades departamentales, ,oficiales Y:· priva· · 
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das, destinen para la educacfón, serán tras
ladados a las · Secretarías de Educación, las 
cuales crP.a"";3n un comité interinstitucional 
con representación de las entidades respec
tivas. 

Parágrafo. Este Comité tiene las mismas 
funciones que el Comité Interinstitucional. 

Artículo 21. Reconózcaseles a los maestros 
y empleados que lleven más de cinco (5) años 
laborando en la provincia, becas para estu
diar un post-grado o especializaciones ya sea 
en una universidad nacional o extranjera, 
cancelándoseles su salario como si estuvieran 
trabajando, mientras dure éste (comisión re
munerada) . 

Artículo 22. El personal docente y admi
nistrativo que labore en la provincia, tendrá , 
un subsidio de vivienda y transporte equi
valente al 20% de su sueldo básico mensual. 

Parágrafo. · El subsidio será más - al to para 
quienes trabajan �n zonas más apartadas. 

Los docentes y personal atlministrativo que 
trabajen en regiones tropicales y de difícil 
acceso, además del derecho del artículo an
terior, tendrán una prima técnica y de clima. 

Artículo 23 . Créase la Caja de Previsión 
. Social para los maestros y empleados del sis

tema educativo y su familia sin límite de 
edades, destinándose los recursos para su fi
nanciamiento. 

Artículo 24; Reconocer a los docentes y em
pleados del Magisterio un aumento fijo del 
20% anual, fuera del que reciban por parte 
del Estado anualmente, y con ocasión de es
ta ley única y exclusivamente. 

Artículo 25 . Oblígase a las entidades ban
carias, que captan los dineros del Magisterio, 
a que reconozcan un i:p.terés legal por dichas 
captaciones, los cuales serán enviados a la · 
entidad que disponga el Ministerio, con el fin 
de que sean destinados a programas de adqui
sición de vivienda, vehículo y educación de 
l_os hijos de los maestros y empleados del 
Magisterio, prefiriendo a quienes carezcan de 
techo, vehículo o del dinero suficiente para 
la educación de sus hijos. 

Artículo 26 . En todos los municipios que 
sean cabecera municipal, se deberá crear una 
i�stitución adecuada y el presonal especia
lizado para atender a los alumnos que requie
ran este tipo de educación. 

Parágrafo. La · institución de educación es
pecial, atenderá a todos los niños de los mu
nicipios y veredas de la región donde esté ubicada. · 

Artículo 27. Esta ley rige a partir de la fe
cha de su sanción. 

Proyecto de ley presentado por el honol'a
ble Representante a la Cámara por la Cir-· 
cunscripción Electoral del Dep�rtamento de 
Cundinámarca, 

Samuel Ortegóu Amaya. 

ExPOSIGION DE MOTIVOS 
Problemática educativa. colombiana. 

1 .  ¿Cómo se ha tratado? 
La crisis que enfrenta el sistema educativo 

colombi'.1110 e� profunda, tanto que, a veces 
p�rece imposible ele solucionar, pero la ra
Z?n es que no .se ha tratado con la importan
cia y profundidad que requiere para cortar 
el mal por la raíz. La educación siempre ha 
estado r�l�gada a un segundo plano lo cual 
ha pernutido génerar problemas de graves 
proporciones a nivel nacional, puesto que es 
cl�ro que, la crisis educativa es factor deter
mmante en la profunda descomposición que 
afronta el país. 

2 .  ¿·Quiénes han estudiado el problema edu
cativo colombiano? 

_AJ¡>arentemente, la educación es tema del 
d1ar10 acontecer1 el Gobierno Nacional, uni-
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versidades, instituc_iones internacionales, Uni
cef, Unesco, maestros,· psicólogos, Senadores, 
Representantes y otros han intentado abor
dar la problemática. 

.· Constantemente se realizan congresos, fo
ros, talleres, seminarios, pero nb hay solu
ciones, los esfuerzos han sido inútiles, a mi 
juicio, porque se ha divagado y generalizado, 
los problemas se han discutido de manera su
perficial, sin llegar a conclusiones concretas, 
ni a soluciones viables. 

3 .  Reformas educativas. 

La mayoría de las reformas educativas pa
ra mejorar y ampliar la calidad y cobertura 
de la Educación Básica Primaria, tales como 
promoción automática, escuela nueva, uni
versalización, curriculum integrado o reno
vación curricular no han dado las soluciones 
esperadas. 

Se ha improvisado porque no se ha parti
do de un estudio de necesidades de la po
blación estudiantil y no se ha contado con la 
participación del Magisterio, padres de fa
milia, estudiantes, ni autoridades de los mu
nicipios. Además, todas las reformas han par
tido de los altos directivos del Ministerio, 
que desconocen la realidad de la problemá
tica. No se han tenido en cuenta la planta 
física · y  la dotación de las instituciones. No 
se ha hecho una proyección de cupos para 
secundaria; al ampliar la cobertura en pri
maria: debe ampliarse la cobertura en secun
daria para no crear un cuello de botella entre 
el quinto (5Q) y sexto (6Q) grados. 

Así mismo, el niño no recibe una formación 
adecuada que le permita adquirir herramien
tas para valorar y tomar decisiones, para 
consultar, investigar y resolver problemas, 
la parte social y humanística no se tienen en 
cuenta. 

En conclusión una · reforma se debe imple
mentar cuando se tienen en cuenta todos los 
aspectos de la . infraestructura que ésta su
pone. 

4 .  Planta física y dotación. 

El sistema educativo se ve también empa
ñado poi: las pésimas condiciones locativas de 
los planteles. 

La mayoría de escuelas y colegios de la 
ciudad, se caracterizan por el mal estado por 
deterioro, el no mantenimiento de las insta
laciones, (salones, baños, oficinas) al lado 
de la deficiente dotación de material didác
tico. Hechos que no sólo son motivo de des
gano y desinterés, sino que entorpecen el nor
mal desarrollo de los procesos pedagógicos. 

En el sector rural, la dotación y manteni
miento es realmente lamentable, allí sí se ca
rece de los recursos más elementales, algunas 
escuelas cuentan con salones, y baños en muy 
mal estado; en otras se cuenta con un sólo 
baño para niños y j óvenes de ambos sexos, 
viéndosen sometidos a utilizarlos en pésimo 
estado de aseo, lo cual es un peligro para con
traer infecciones y enfermedades graves (ha
cinamiento y desaseo) . 

La carencia de recursos y las malas condi
ciones representan una gran desventaja para 
los estudiantes rurales y de provincia, quie
nes al terminar su bachillerato se encuentran 
en un desnivel de uno a tres años · con rela
ción a los_ estudiantes de las grandes capitales. 

5. Situación económica. 
Existen en el sistema educativo varias ins

tituciones dedicadas a prestar el servicio, rea
lizando acciones incoherentes y descoordina
das que dispersan los recursos económicos 
y la utilización adecuada del factor humano, 
lo que se puede sintetizar en que no existe 
racionalización de los recursos. 

Podemos citar entidades como el mismo Mi
nisterio de Educación, Federación Nac�c;m�l 
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de Cafeteros, loterías, licoreras, beneficen
cias, el SENA, Ministerio de Agricultura, em-
baj�das, el PNR y otras entidades. · 

Si se hace una adecuada racionalización y 
canalización de los recursos . flotantes se ten
drán escuelas y. colegios mejor dotados y con 
mejor planta física. · 

6 . El Magisterio. 

El problema más complejo de abord�r, el 
del Magisterio, el de las personas que tienen 
en sus manos la formación de la población 
colombiana. ¿Son los maestros las person�s 
más admiradas, respetadas y valoradas del 
país? · -

¿Cuál es ia imagen que se proyecta del Ma
gisterio? 

Generalmente se desprestigia y se denigra 
del maestro, por los paros y reclamos sala
riales, justificados o no a que se ven abocados. 

Estas campañas de despresti_gio unid�s a la _ 
falta de incentivos, a los baJos salarios, al 
bajo status social a que se han relegado, a la 
deficiente atención médica, a la baj a calidad 
de la capacitación y actualización (cursos só
lo para ascenso en el escalafón) , el atraso en 
el pago de s�eldos, cesantías y asc�n.sos, a la 
desmotivacion por las malas condic10nes de. 
los sitios de trabajo, instalaciones inadecua
das; falta de tiza, borradores, escritorios y 
otros elementos (en algunos casos padres de 
familia y profesores deben adquirir estos im
plementos) , a la rutinización, a l�s ª?1e�azas, 
a los conflictos internos en las . mstituc1ones 
entre maestros, entre maestros y directivas, 
entre' maestros y padres de �amilia; al h�cho 
de tener más de un trabaJo por necesidad · 
económica, el perder de vista que se debe edu
car y no escolarizar. . 

En el sector rural el maestro, además de 
los probJemas anteriores, afront::i otr_o,s de 
graves proporciones; como a co�tmuac10n se 
enuncian el maestro que no vive en la es- . 
cuela o �n la vereda tiene que caminar de 1 
a 3 horas para llegar a su sitio de trabajo. 

Debido al atraso en el pago de los sueldos, 
el maestro tiene que fiar para poder �omer 
y prestar dinero para poder pagar e� arriendo, 
situación que muchas veces lo obliga a bus
car ingresos adicionales (vender carne, chan
ce lotería) , lo que obliga a descuidar la labor 
ddcente. Una peor situación afrontan los con
tratados por cátedra externa o · temporales,. 
(soluciones educativas contratos del P�) '· 

donde el sueldo se demora hasta un (1) ano, 
ádemás no están seguros de que cuando ter
mine el contrato los vuelvan a contratar. 

Un profesor con quince años de serv_i
cio, sino ha ascendido, _tiene un proIIJ-ed10 
de $ 93 . 000 . 00 mensuales, en la mayoria de 
las escuefas un profesor tiene cinco cursos. 

El único sitio de recreación que tiene en los 
pueblos es la cancha de tejo o la tiencl:ª•. para. él y su familia donde hay planes de vivienda 
es porque entr'e ellos se han asociado, la ma
yoría v_ive en arriendo. . · . 

En lo que tiene que ver con atención médi
ca, una cita se demora hasta tres meses; los 
que viven en las zonas más apartadas de �os 
centros urbanos gastan hasta una semana.via
jando muchos han muerto sin haber podido 
llegar' a la consulta, muchos ha� sido destitui-
dos por abandono del cargo. · 

Traslados. 

Hay profesores q�� duran en u� sitio entre 
30 o 40 años, situacion qu� los obliga a pagar 
por los traslados o negociar permutas. A los. 
sitios más apartados la actualización y libros 
no llegan en años. 

La mayoría de maestros d� primaria son l�
cenciados en las diferentes areas del �onoc.i
miento que se orientan en secundaria. Sm 
embargo, duran años y �ños esperando que 
se�n ubicados en el bachillerato. 
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Esto y muchos otros factores han ocasiona
do la pérdida de imagen del maestro ante la 
sociedad, la pérdida de liderazgo, la proyec
ción del maestro como individuo capaz de 
cooperar en la transformación del país. 

Es imperante rescatar la imagen del maes
tro dentro _de la sociedad como aspecto prio
ritario para poder hablar de una verdadera 
educación, mej orando las condiciones del Ma
gisterio a todo nivel, para ello el Gobierno, 
los maestros, las facultades de educación �y 
los estudiantes tienen la palabra. 

Vale la pena concluir con lo propuesto por 
el doctor Luis Carlos Galán Sarmiento en la 
instalación del seminario "La Agenda Educa
tiva de la Década de los Años Noven ta para 
ia Colombia del Siglo XXI". 

"Se debe d efender el prestigio · saciar y la 
dignidad económica del educador. La mayor 
dificultad para resolver el problema educa
tivo colombiano está en asegurar un contin
gente adecuado de hombres y mujeres alta
mente calificados que estén dispuestos a 
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consagrarse a la enseñanza y logren en ello las 
mej ores gratificaciones espirituales y la justa 
compensación económica. 

La renovación de la educación colombiana 
se da en la ·medida de lo que .hagamos por el 
maestro. · 

En el siglo XXI es indispensable disponer 
<le educadores, individuos dedicados profesio
nal y exclusivamente a la enseñanza que man
tiene contactos personales con sus alumnos. 

El número de los educadores seguirá cre
ciendo porque así lo requieren tanto el incre
mento de los contenidos de la enseñanza, co
mo la prolongación de los períodos educativos 
y la mayor escolaridad. 

Por lo tanto, tiene que ser reconocida co
mo cuestión de máxima prioridad que los 
educadores, además de estar bien preparados 
par� cumplir sus tareas estén bien motivados 
al escoger su profesión y la ejerzan con satis
facciones suficientes para consagrarse verda
deramente en ella", 

GACETA DEL CONGRESO 

Honorables Representantes, espero que es
ta exposición sirva como aporte para- que po
damos dotar al país de un Plan de Desarrollo 
Educativo práctico, funcional y real, que sir
va de base al inicio del proceso que con la 
nueva ley de educación· reestructure el siste
ma educativo colombiano. 

Proyecto de ley presentado por el honora
ble Representante Samuel Ortegón Amaya, 
elegido por la Circunscripción Electoral de 
Cundinamarca. 

CAMARA DE REPRESENTANTES 

SECRETARIA GENERAL 

El día 14 de agosto de 1992, ha sido -presentado en 
este Despacho, el .proyecto de ley número 27 de 1992, 
con su correspondiente exposición de ·motivos, por el 
honorable Representante Samuel Ortegón Amaya, Pa
sa a la Sección de Leyes para su tramitación. 

El Secretario General, 
Silverio Salcedo Mosquera. 


